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칼럼 Column

급변하는정보화시대에, 직업과업종은하루가다르게생겨난다. 정부는이러한것들을예측하고기민하게대처해야만한다. 그러나실

상은미래지향적이기보다과거에매달리는느낌이다. 새정권이들어서기만하면국민을위해규제완화를해야한다면서, 어떤정권에서

는각부처별로구체적인숫자까지제시하며독촉하였다고한다. 그러나이러한숫자채우기식규제완화는, 부분적으로국민의편의를제

공하여시간절약이나금전적이익을창출하였는지모르지만국민의생명과안정을해치는역현상이발생하기도하였으니, 대표적인전시

행정이소탐대실의결과를빚은꼴이다.

실례로고시원화재사건을살펴보자.

최근3년사이수도권에서만크고작은고시원화재가6건이나일어났으며, 금년7월만해도송파와안산에서2건의화재사고가있었

다. 물론이를위하여정부가조치를아니한것은아니다. 소방시설설치유지및안전관리에관한법률에의해내년5월까지소방시설을완

비하게하였으며, 보건복지부도숙박업등록이나아니면교육시설로변경을요구하고있다고한다. 

그러나분명한것은건축법에고시원이라는용도가명시되지않는한, 이는근본적해결이될수없다는점이다. 대법원판례가다중주

택으로정의하고있으나지자체들은이외에도근린생활시설과교육연구시설등으로통일됨없이어정쩡한상태를유지하고있기때문이

다. 또한1 9 7 2년에개정된건축법7조3의건축물유지관리보고의무가, 10년후인8 2년에규제개혁차원에서삭제되었다는것도원인의

하나이다.

전국적인고시원수는파악된것만4 , 2 0 0곳이넘는바, 대략2 5만명정도, 즉성인인구의1 %가생활하고있다는추산이다. 그렇다면당

연히그들의안전과생명을위하여이를건축법에명시하여야하며, 차제에과거존재하였던건축물유지관리보고조항을부활하던가, 차

제에이를모태로삼아아예건축물유지관리법을제정하여야한다. 진작이렇게되었다면고시원뿐아니라2 3명의어린생명을앗아간화

성C랜드화재사건, 55명사망의인천호프집화재사건, 청주연립붕괴사건등많은참사를예방할수있었을것이다. 

건축법에서고시원에대한것을법제화할때는, 숙박업에근거하든지아니면방과방사이칸막이의소음규정, 환기창, 복도의최소폭,

비상구및창문을통한탈출등에대한명문이필요하다. 

여관의경우보통2 0실~ 3 0실정도의객실을보유하고있다. 그런데고시원의경우평균5 0실정도를보유하고있는것으로추산되고

있다. 그렇다면여관보다갑절의수용인원을갖고있는바, 이는법규정이더엄격해야함을시사한다. 더구나여관은대부분밤에만사용

되지만고시원은2 4시간사람이기거하기때문이다.

금번사고의경우송파는사랑싸움으로인한방화이며, 안산은누전으로나와있다. 불과2 7분을타면서8명의목숨을앗아간것은방화

문의제거, 비상구, 탈출할수없는창문의구조, 좁은복도폭등이원인이라고한다. 만약건축법에고시원을숙박업이나그이상으로규

정하고그에따라허가와사용검사를받았을경우, 화재가났다고해도무고한인명의피해는대부분막을수있었다고본다. 또한누전이

나방화문의제거같은주인의관리부실도, 과거건축법제7조3의건축물유지관리보고조항을그대로두어이를실행하였다면충분히예

방할수있었던인재였다.

장양순/ 본협회이사(주)건축사사무소창건축한서대겸임교수
by Chang Yang-soon, KIRA
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대한건축사협회는각종대형사고가날때마다상기한건축법제7조3 중2항의부활이나건축물유지관리법의제정을촉구하였다. 그러나2 0여년

전까지존속되었던1 0 0 0㎡이상의특수건물과5층이상의건물에대한정기적유지관리보고를정부에서는규제개혁차원에서건축주의부담이크

다고없애버렸다. 건축주한사람의불편때문에수많은사람이죽고다치고, 어마어마한경제적손실을보는현실에서이를막을입법은지금제출한

다하여도만시지탄(晩時之歎)이다.

물론, 건축물유지관리법을만들어정기적인관리를할경우이에따른비용은건축주가부담해야한다. 세입자에게부담시킬경우에그부담은극

미할것이나그렇더라도이는적절치않다. 그예로, 고시원같은인명사고가났을경우, 건축주가부담해야할비용은상기비용의수십, 수천배에

달하기때문이다. 따라서이는장기적으로득이되는것이며, 그비용은일종의보험금으로생각할수있는것이다. 또한이보다더중요한것은사람

의생명이다.

금번송파사고에서사망한4 0대가장은자동차운전학원강사였다. 실직하게되어집을팔아사업을했으나잘되지않자, 쌍둥이두딸은처가에

맡기고아내는피부미용사를하면서따로자고, 본인은공인중개사시험을그곳에서준비했다고한다. 언젠가는잘살수있다는희망하나로어려움을

참고살아가던그에게그리고그가족에게국가는무엇으로, 어떻게보상을할것인가?

지금건축법을보면리모델링도건축사의손을거치지않아도되게되어있으며주택도지역에따라6 0평까지자유롭게건축할수있다. 대부분이

야별탈없이지나간다. 그러나재작년에도리모델링시, 비전문가가기둥을자르는일까지발생하여물의를일으켰다.

모든안전조치는만에하나를위한것이다. 확률이아무리적어도누구인가는확률속에해당되게되어있다. 그렇다면정부는그만에하나에초점

을맞추어야한다. 미국의경우, 국민들이자기책임과의무를다하는성숙한시민들인데도불구하고, 상업적인테리어를할경우, 반드시건축사의

검토와승인을거치게한다고들었다. 왜그러한가? 한생명을귀하게여기고만약에대비하는, 국가의국민생명우선정책이확고하기때문이다. 

고시원이명시된건축법의개정과건축물유지관리법이하루속히제정되어다시는이러한비극적인인재가일어나지않기를소원한다.

‘국가는국민의하인이지주인이아니다’라는케네디대통령의말과주권재민이생각난다. 

우리는작은이익을위해규제를푸는것이아니고법을강화하여주인에게일시적인기쁨이아니라근본적인안위를책임질수있는하인을원한다.

또다시이러한참사를되풀이하지않게하기위해서정부는과거건축법에명시된건축물유지관리보고조항을모태로건축물유지관리법을제

정해야하며, 여러모로해석되고있는고시원을건축법에분명하게적시하여야한다.

과거있던법까지규제완화차원에서없앤것은소탐대실의표본이며, 이로써고시원화재사건에서정부는근본적책임을면할수없다.

우리는작은이익을위하여규제를푸는것이아니고법을강화하여, 국민에게일시적기쁨이아니라근본적인안위를책임지는정부를원한다.

과거있던법까지규제완화차원에서없앤것은소탐대실의표본이며

이로써고시원화재사건에서정부는근본적책임을면할수 없다

우리는작은이익을위하여규제를푸는것이아니고법을강화하여

국민에게일시적기쁨이아니라근본적인안위를책임지는정부를원한다
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시론 Focus

인류의변천과발전은인간의두뇌의진화에서기원된다. 인류의역사를되돌아보고지구상의다양한민족과종족들을두루살펴볼때,

인간만이진화되고발전해왔음을목격하게된다. 동물의눈과우리들의눈이생물학적으로같은구조를가질지몰라도동물이있는세계

와우리가있는세계는다르다. 실존철학의대변자이며포스트모더니즘의선구자인하이데거는이렇게말하였다. “강아지에게는언어가

없기때문에강아지에게어떤사물이보이는것과우리들에게어떤사물이보이는것은다르다. 강아지에게는언어가없으므로세계도없

다. 강아지에게는고작해야환경이있을뿐이다.”그렇다, 인간만이주어진환경을개선하고발전시켰다. 두뇌의발달에따른지식의변화

는사물의의미의변화를초래하는데, 그것은생각의변화를갖게하였기때문이다. 

콜럼버스의아메리카대륙의발견은1 7세기이후과학의체계마저바꿔놓았다. 영국의B B C방송프로듀셔제임스버크는“콜럼버스이

후새로운지식체계에대한욕구가베이컨과데카르트에의한환원주의와방법적회의에의한새로운‘과학’이등장할수있었다”고하였

다. 그후더욱빠른속도로발전한과학의변화는유전공학에서자연의본질은변화하지않는다는기존관념을깨트렸으며, 정보통신과자

료처리기술은공간과시간의의미마저바꾸어놓았다. 

인류의변천사를고고학적, 고미술사학적으로연구할때가장중요한것중하나는원시환경의발견과이미지또는그흔적의발견과

연구일것이다. 원시환경은현대건축의원초적모습을연상할수있을것이고, 이미지와그흔적들은현대회화의원형일것이다. 우리들

은일반적으로건축과미술을종속적관계또는주종관계로이해하고있는데, 실제로중세이후에는건축과미술을분리해서생각할수없

을만큼매우밀착되어있다. 

그러나엄밀히볼때건축과미술은원형에서부터다른위치에서출발하였다. 구석기시대동굴은원시인의주거공간으로서의자연건축

물이었다면동굴벽화는그것이꼭‘그림’으로서출발될수없었던최초의이미지로해석할수있기때문이다. 그것은허버트리드의주장

처럼그림과언어와문자의기능을동시에수행하였던표의조형적(ideoplastic) 이미지였기때문이다. 그리고이러한이미지들이건축물에

만장치되거나설치되었던것만이아닌지금의아프리카흑인문화에서볼수있듯이암벽같은자연(自然)이나신체(身體)와도구(道具)에

그리거나새겨져있는경우가허다하다. 또한야외에설치된석상, 석물같은조형물에서볼수있듯이원시인의미술은건축과다른위치

에서존재하였음을알수있다. 그러나서양미술의회화는중세건축양식의영향을받으면서몇단계의새로운양식을만들어낸다. 

김재관/ 서양화가, 미술학박사, 청주대학교조형예술학부교수
by Kim Jai-kwan

건축(建築)과회화(繪畵)
- 원근법의형성과해체에의한엿보기

Architecture & Painting 

- Looking by Construction & Deconstruction of Linear Perspective
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그뿐만아니라르네상스시대의건축예술의발전에획기적변화를가져온원근법은사실주의회화를탄생시키는초석이된다. 건축이‘실재로서의

( r e a l i s t i c )’삼차원예술이라할때, 회화는캔버스라는평면위에서만들어지는‘환영으로서의( i l l u s i o n i s t i c )’삼차원세계를만들어낸것이다. 원근

법원리는코페르니쿠스가태양계를원근법으로관찰하여행성과태양계의위치를재(再)정위하였다는기록보다약2세기앞서1 4세기초화가지오

토( G i o t t o )가그의작품‘황금의문에서의만남’에서초기원근법원리를구사하였다. 그러나미술사에서구체적인원근법이적용되기시작한것은1 5

세기피렌체의건축사필립포브루넬레스키가토스카넬리에게배운기하학적원리에의한원근법수학으로건축도면을삼차원적입면도로그려낸업

적에의해서이다. 사실토스카넬리는거울속에비친대상들이멀어짐에따라크기가줄어드는방식을관찰한후이것을브루넬레스키에의해실제의

사물과의차이점을거의알아볼수없을정도로정교하게그림으로재현할수있었다. 브루넬레스키에의해원근법으로첫번째로재현된‘세례당’의

그림은비(非)원근법적재현방식에익숙해있던당시의사람들에게엄청난인상을주었음이틀림없다. 그후원근법은, 여러단계에걸쳐회화에도형

이도입되면서더욱강화되었다. 

그후, 브루넬레스키의원근법기하학은건축사이자수학자이기도한알베르티에의해더욱구체화된다. 그는실을이용한교차선들에의해그리드

( g r i d )를만들어서화가와대상사이에격자를설치해놓고그리드의공간에차지한모습을그리면서상대적비율을정확히표현할수있게하였다.

알베르티는모든것을그것의대상에서의거리에대한정확한비율에따라위치시키는원근법기하학을이용함으로써, 상상으로부터실제로대상을

그리는기법으로이동해가게하였다. 

정확한원근법의발견이후회화는소재면에서나양식면에서모두더욱더사실적이되어갔음을알수있다. 그러나아이러니컬하게도원근법의

발견은회화에서일루전에의한‘깊이의지각deep concept’을깨달게하였지만, 오히려2 0세기현대미술에서회화가2차원의평면예술임을인식하

게하였으나원근법과일루전의깊이감(感)을해체해버리고‘평면회화’를탄생시키는원인을제공한다. 

그렇지만2 0세기후기에서와서건축에서부터시작된포스트모더니즘의다원주의사상은미술에서더욱적극적으로수용하면서현대회화는또다

시2차원의평면예술의한계를뛰어넘고있으니정말로재미있는일이다. 새로운환경을위한3차원공간예술을창조해내는건축과새로운언어와

시각적환영적이미지를만들어내는미술, 특히회화는2 1세기에도여전히서로간에적지않은영향을미치면서계속변화하고발전할것이틀림없

다.
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●배치도 ●건축개요

임재용/ 건축사사무소O C A
by Im Jae-yong, KIRA회원작품 Works

L o c a t i o n 951-8, Madu-dong, ilsan-gu, Gyeonggi-do, korea

Site area 2 4 5 . 5㎡

Bldg area 1 2 2 . 3㎡

Gross floor area 2 9 3 . 1㎡

Bldg. coverage ratio 4 9 . 8 %

Gross floor ratio 8 7 . 5 %

S t r u c t u r e S R C

Bldg. Scale B1, F2

Design period 2004. 08 ~ 2005. 03

Construction period 2005. 04 ~ 2005. 12

12 4 7 m0

대지위치

지역/지구

주요용도

대지면적

건축면적

연 면 적

건 폐 율

용 적 률

규 모

구 조

외부마감

내부마감

설계담당

구조설계

설비설계

전기설계

인테리어

시 공

설계기간

공사기간

사 진

경기도 고양시 일산구 마두동9 5 1 - 8

전용주거지역, 지구단위계획구역

단독주택

2 4 5 . 5㎡

1 2 2 . 3㎡

2 9 3 . 1㎡

4 9 . 8 %

8 7 . 5 %

지하 1층, 지상 2층

철근콘크리트조

고밀도 목재패널, 티타늄아연합금판, 노출콘크리트, 

투명복층유리 t h k 2 4

석고보드위 수성페인트, 자작나무합판위 투명락카, 

노출콘크리트

한혜영(PROJECT DESIGNER), 김경률(모형제작)

중앙구조

(주)나우설비기술

(주)지성설계컨설턴트

건축사사무소O C A

(주)하우징테크

2 0 0 4년 8월~ 2005년 3월

2 0 0 5년 4월 ~ 2005년 1 2월

건축사사무소OCA 제공(촬영 : 김종호)

1_ 모형사진
2_ 남측전경1

2
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일산에서6번째작업이다. 일산에서기존의목조주택을헐고 신축한첫

번째경우가아닌가 싶다. 기존의목조주택은마당은있되실질적으로마

당이없는집의대표적인사례였다. 

대지는삼면이인접대지로싸여있고한 면이보행자전용도로에접해

있다. 

마당이보행자전용도로에그대로노출되어있어마당에서의옥외활동

이거의불가능한것은물론마당에접한거실에서는항상커튼을치고생

활해야했었다. 기존목조주택의마당은의도적비움이아니었던것이다. 

일산신도시에는개개의주택을위한도시적비움의전략이없다. 차도와

보행자전용도로만설정되어있을뿐 개개의 필지는 방치되어있다. 또한

일산신도시에는상황의연속성을찾아보기힘들다. 상황에대한해석이불

가능한상태이다. 즉관계가부재한상태이다. 

일산주택1, 2, 3, 5에서도그랬듯이프로젝트의출발점은“어떻게비워

내느냐?”는것이었다.

일산주택6에서는대지의중앙을 가로지르는 좁고긴 비움을 설정하였

다. 마치칼로도려낸듯한비움의공간은세개의단면으로한정되어진다.

두면은경사진벽면인데이경사면은이층바닥선을중심으로V자형상을

이루는데이경사면은내부에서그대로확인된다. 이두경사면사이를투

명한두개의다리와테크가서로연결하면서소통한다. 나머지한면은경

사조경이다. 비움의공간의바닥에해당되는경사조경은지상을자연스럽

게 지하로끌어들이는매개장치이다. 이비움의공간의단면은재료의설

정에서한층더논리적으로표현된다. 파크렉스( P a r k l e x )로둘러싸인공간

을도려낸단면은라인징크로마감된다. 



2 4
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1_ 경사마당
2, 3_ 모형사진
4_ 브릿지
5_ 진입시바라본현관

1
2 3

4 5
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단면도1 2 4m0

1

2

3

01_ 방
02_ 주방 및 식당
03_ 복도

남측입면도 북측입면도
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1_ Screen Wall과P a r k l e x
2_ 북측입면
3_ 경사마당에서본브릿지야경
4_ 내부복도에서본경사마당
5_ Screen Wall
6_ Parklex와Rheinzink 접합부

1 2 3 4

5 6
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1_ 경사마당야경
2_ 드레스룸
3_ 브릿지에서본경사마당전경
4_ 식당

1 2

3 4
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지하층평면도
1 2 4m0

1

2

지붕층 평면도

01_ 홈씨어터
02_ 홈바
03_ 서재
04_ 거실
05_ 현관
06_ 주방 및

식당
07_ 다용도실
08_ 방
09_ 드레스룸

2층 평면도

1층 평면도
1 2 4m0

8

8

9

8

4

3

5

6

7
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향린동산 산앵두집

●배치도 ●건축개요

유원재/ 건축사사무소다건축
by Yoo Won-jai, KIRA회원작품 Works

L o c a t i o n Dongbaek-dong, Giheung-gu, Yongin-si, Gyeonggi-do, korea

Site area 1 , 0 1 2㎡

Bldg area 1 2 7 . 8 2㎡

Gross floor area 1 6 6 . 1 6㎡

Bldg. coverage ratio 1 2 . 6 3 %

Gross floor ratio 1 6 . 4 2 %

S t r u c t u r e S R C

Bldg. Scale F 2

Design period 2004. 09 ~ 2005. 02

Construction period 2005. 03 ~ 10

1 2 5 20m100

대지위치

지역/지구

주요용도

대지면적

건축면적

연 면 적

건 폐 율

용 적 률

규 모

구 조

외부마감

내부마감

설계담당

시 공

설계기간

공사기간

사 진

경기도 용인시 기흥구 동백동

자연녹지지역

단독주택

1 , 0 1 2㎡

1 2 7 . 8 2㎡

1 6 6 . 1 6㎡

1 2 . 6 3 %

1 6 . 4 2 %

지상2층

철근콘크리트조

드라이비트, T24 투명복층유리

석고보드위수성페이트

김명준, 유웅선

건축주 직영(현장소장 : 채금석)

2 0 0 4년 9월~ 2005년 2월

2 0 0 5년 3월~ 10월

박호관

1_ 원경
2_ 전경1

2
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산앵두집이위치한향린동산에는3 0년이넘는오랜시간을두고알알이

채워진2 0 0여채의전원주택들이있다.

향수산자락을끼고있는그동산속에옹기종기모여앉은집들은긴시간

의켜를갖고채워졌기에, 주택의시대성을읽을수있고처음생긴전원주

택단지라는이름값의해묵고안정된분위기를자아낸다.

동백지구개발로번화해진거리를통해단지입구를들어서면, 축적된시

간의산물인거목들로전혀다른세상이펼쳐지는것이급변하는우리주위

를새삼어리둥절하게만든다.

작업과정

두도로에면한대지는접근성은좋으나 도로로부터주거의프라이버시

를 유지해야며, 자기만의마당을만드는주거공간을위해서ㄱ자형배치가

결정되었다.

친구인건축주

그는대학시절연극에몰입해있엇다.

무대인집은주인공의생활을숨어서조용히담아야한다는것에동의하

고, 요구사항들을자연스레늘어놓고그저건축사의손을약간빌려주는기

분으로작업하였다. 

강한작위적의도보다는삶의자연스럼을어떻게품을것인가를의논하였다. 

그곳에서일어날 모든일상을담는너그러움을갖는집이되었으면.

앞산을 집으로 끌어들이고 주변을 긴장시키지 않으며 조용한 숲 속에

살포시둥지를틀어야겠다.

높은천정의거실과가족실, 아늑한식탁과현관은나지막하게.

방들의나열을단면에담아내고그단면의흐름이집의지붕선과외관이된다.

집에들어오면서점점방들은깊고높아지며펼쳐진다. 

마당은텃밭과정원으로나뉘였고푸성귀재배에흠뻑빠진 식구들은전
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원생활을적극적으로즐기고있다.

조경공사시좀더평평하고넓은마당을가지려는인습적욕구로진입도

로에노출된돌쌓기는좀저항감이가나시간들이이것을 풍성한녹색으로

덮어주길기다린다.

끝으로작업을하면서많은생각과동기부여를해준건축주의바램을남

기려한다.

새집에는사랑을담고싶다.

정겨운식탁의그릇에담기는음식과과일처럼 아늑한휴식과피어오르

는희망을집안에채우고싶다.

여태껏받았던많은사랑을대물림하는, 생의후반전에서서주변의아름

다웠던사람들과이제는훌쩍커버린애들에게편안한휴식처가되고, 욕심

으로는추억까지도담을수있는그런집으로가꾸고싶다.

마당에서의작은노동과먹거리에즐거워하고, 거실과데크에서의대화

에정겨운, 안방의아늑하고따뜻함, 항상흐트러질수있는편안함이깃든

둥지가되어, ‘오직한사랑’을담은집으로가꾸고싶다.
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1, 2_ 초기스케치
3_ 데크는사랑채로감춰져아늑함을준다.
4, 5_ 초기스케치
6, 7_ 스터디모델
8_ ㄱ자평면으로앞마당으프라이버시를높였다.

3
8

7

5
6

41 2
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단면도 입면도1 2 5 10m0
1_ 주출입구
2_ 채마밭에서본마당
3_ 현관1
4_ 식당

5_ 현관홀
6_ 현관2
7_ 현관3

2

1 3 4

5 6 7
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1층 평면도

1

2

5

3

8 9

4

5

7

2층 평면도

11
12

13

1 2 5 10m0

01_ 주인침실
02_ 드레스룸
03_ 전실
04_ 거실
05_ 주방 및 식당
06_ 사랑방
07_ 현관
08_ 보일러실
09_ 창고방
10_ 데크
11_ 침실
12_ 가족실
13_ 발코니
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성남 첨단기술 연구센터

●배치도 ●건축개요

김동주·전영성/ (주)선진엔지니어링종합건축사사무소
by SUNJIN Engineering & Architecture회원작품 Works

L o c a t i o n 58, Yatap-dong, Bundang-gu, Seongnam-si, Gyeonggi-do,

k o r e a

Site area 3 0 , 8 3 6 . 0 0㎡

Bldg area 5 , 0 2 7 . 5 3㎡

Gross floor area 2 6 , 1 1 7 . 7 7㎡

Bldg. coverage ratio 1 6 . 3 0 %

Gross floor ratio 5 8 . 6 0 %

S t r u c t u r e S R C

Bldg. Scale B2, F5

5

1 0 20m0

대지위치

지역/지구

주요용도

대지면적

건축면적

연 면 적

건 폐 율

용 적 률

규 모

구 조

주차대수

외부마감

설계담당

사 진

경기도 성남시 분당구 야탑동5 8번지일원

보존녹지지역, 도시계획시설

연구시설

3 0 , 8 3 6 . 0 0㎡

5 , 0 2 7 . 5 3㎡

2 6 , 1 1 7 . 7 7㎡

1 6 . 3 0 %

5 8 . 6 0 %

지하2층, 지상5층

철근콘크리트조, 일부철골조

2 0 0대

메탈복합패널, THK 16 복층유리

박윤호, 안성일, 심형준, 채승병, 권오재, 배상운, 박영훈

장우석, 하민정, 황선수, 전대열, 배준호, 박준용, 홍선희

배병철

(주)선진엔지니어링종합건축사사무소제공(촬영 : 이중훈)

1_ 조감도
2_ 초기안스케치
3_ 진입도로에서본전경1

2

3
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성남 첨단 연구시설은 성남시가 중장기 지역발전계획에 따라2 1세기

유망지식산업인디자인, 전자, 정보, 통신등의시설유치의일환으로기존

의평택에위치한전자부품연구원을성남시분당에유치하기위한계획으

로성남시에서턴키공사로발주되었다.

대지는중앙의 일부를제외하고는앞뒤로는물론좌우측으로도경사가

심할뿐아니라대지경계선및내부에수로가형성되어있는복잡한지형으

로계획적인측면은물론공사비측면에서도기존지형의고저차를효율적

으로이용한배치및외부공간의계획이요구되었다.

이프로젝트는먼저실들의특성을면밀히분석하고기존의대지를여러

개의레벨을계획하고각각의 레벨에맞는기능존들을배치하고건물중

앙에는중정을배치시켜기존대지의레벨과연계되도록계획하여대지의

토공량을최대한줄이면서도합리적인동선및 배치계획이이루어지도록

계획하였다. 
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건물의매스는프로그램상크게시스템연구본부와부품연구본부로이원

화된것을두개의동으로분리, 중앙부에로비및행정관리시설을배치하여

두개동의기능적연결및진입부로서의정면성을확보하도록하였다. 두개

의본부동을, 행정동을기준으로여덟팔자처럼점차벌어지게배치, 사선으

로 열린계단과행정동하부의필로티를통하여진입부에서중정, 멀리뒤

쪽에 위치한 문형산까지 시각적으로 소통하는 열린 공간을 의도하였으나

진행과정에서정면의계단만이그흔적을남기고있을뿐이다.

성남첨단연구시설은열악한지형조건과제한적인건폐율그리고기능

적인프로그램들의유기적인관계를해결해야하는까다로운프로젝트로서

진행과정하나하나가마치하나의퍼즐을맞춰가는과정과도같았다.

진행과정에서 몇가지의 아쉬움이 남긴 하였지만 사업명칭처럼 멀리

분당테크노파크를내려다보는성남시지역발전의첨단에우뚝서길바란다.

1_ 중앙광장에서본전경
2_ 선큰가든
3_ 중정2 3

1
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서측입면도
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주단면도2

주단면도1
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1_ 선큰내파고라
2_ 중정출입계단
3_ 로비전경
4_ 연구시설동복도
5_ 연구실내부

1 2 4 5

3
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01_ 창업보육실
02_ 휴게라운지
03_ 회의실
04_ 연구실
05_ SEM실
06_ 진동실험실
07_ 환경실험실
08_ 항온항습실
09_ 선큰가든
10_ 강당
11_ 조정실
12_ 전시 및 휴게라운지
13_ 자료실
14_ 갱의실
15_ CLEAN ROOM
16_ 측정실
17_ PLASMA LAB
18_ NANO DEVICE
19_ CAD LAB

20_ MDF실
21_ 중정
22_ Work-Station실
23_ Hardware 실험실
24_ 슬러리실
25_ Ball Mill Room
26_ 스마텍실
27_ Tape Casting
28_ 측정실
29_ 분말공정실
30_ Yellow Room
31_ 적층공정실
32_ Furnace Room
33_ 대회의실
34_ 원장실
35_ HARDWARE 실험실
36_ 무선통신실
37_ 셋톱박스실 1_ 안내데스크

2_ 대회의실
2

1
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기준층 평면도

지하1층 평면도

1층 평면도

5 10 20m0

1 3
2

41

1 1 1 4
4 4 5 6

7

8

9

1011

12

13

1 1 3 20 18

19
17 16 14

9

21

4 4 4 4 4 4

22 23

15

15

1

1 1 1

24

33

34

35 36 37

25 26 27
29

28 28

30

31

32

1 1 3 1

1 1 1
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한국광고문화회관

●배치도 ●건축개요

김관중/ (주)삼우종합건축사사무소
by Kim Kwan-joong, KIRA회원작품 Works

L o c a t i o n 7-11, Sincheon-dong, Songpa-gu, Seoul, korea

Site area 3 , 3 0 5 . 7 8 5㎡

Bldg area 1 , 9 8 0 . 5 6 2㎡

Gross floor area 3 9 , 0 2 8 . 3 6㎡

S t r u c t u r e S R C

Bldg. Scale B5, F20

5 20 50m0

대지위치

지역/지구

주요용도

대지면적

건축면적

연 면 적

조경면적

규 모

구 조

주차대수

외부마감

서울송파구 신천동7 - 1 1번지

일반상업지역, 도시지역, 지구단위계획구역

업무시설, 문화및 집회시설

3 , 3 0 5 . 7 8 5㎡

1 , 9 8 0 . 5 6 2㎡

3 9 , 0 2 8 . 3 6㎡

5 0 1 . 6 5 3㎡

지하5층, 지상 2 0층

철골, 철근콘크리트구조

1 7 4대

알루미늄허니컴패널, T24 복층유리

1_ 야간전경
2_ 주간전경

1
2
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단면도5 20 50m0
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2 1세기광고계의메카이자상징적건물로서계획된‘한국광고문화회관’

은 전문인력을양성함과동시에문화적측면에서의광고인프라를구축하

고자세워지는건물이다. 

기존의 고정관념에서벗어나 새로움을추구하는업종의 특성상 창조성

과다양성, 투명성을디자인의키워드로하여변화와새로움을지향하는만

남과교류의장, 대중을위해 사회의문화지평을넓혀가는열린공간의이

미지를드러내고자했다.

내부구조를외관에 투영시킨수직루버는시각적 상승의 이미지를형성

하여미래지향적의미의아이덴티티를형성하는최상부의수직장식탑으로

이어지며, 이를관통하는원형매스의돌출로써기존패러다임을깨고미래

를향해나아가는한국방송광고공사의이미지를표현한다. 또한이수직장

식탑에는단부에지면에서최상부까지이어지는건축화조명을설치하여강

력한이미지를형성한다.

전체적으로라운드형의커튼월매스에각진벽면을결합시켜첨단의느

낌을자아냈다. 기존의도심컨텍스트를고려해저층부에서는개방성과접

근성을, 고층부에서는인지성을강조하였다. 내부공간은사무공간, 전시시

설, 국제회의장등의복합시설로구성되는데각각의알맞은동선체계를부

여했다.

1_ 서측전경
2_ 야경투시
3_ 동측입면커튼월
4_ 동측입면

1
4

2

3
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2층 평면도

1층 평면도5 20 50m0

1

3

4

2
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4층 평면도

3층 평면도5 20 50m0

01_ 로비
02_ 근린생활시설
03_ 대전시실
04_ 박물관
05_ 대회의장
06_ 사무실
07_ 연구실

5

6

6

7

1_ 1층진입부
2_ 서측입면커튼월
3_ 야경투시
4_ 로비전경

1 2 3 4
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미래로 산부인과

●배치도 ●건축개요

안용대/ 가가건축사사무소
by Ahn Yong-dae, KIRA회원작품 Works

L o c a t i o n 349-3, Deogcheon-dong, Bug-gu, Busan-si, korea

Site area 1 , 5 2 0㎡

Bldg area 9 0 4 . 3 2㎡

Gross floor area 9 , 8 6 4 . 2 6㎡

Bldg. coverage ratio 5 9 . 4 9 %

Gross floor ratio 4 9 6 . 3 7 %

S t r u c t u r e S R C

Bldg. Scale B2, F10

2 5 10m0

대지위치

지역/지구

주요용도

대지면적

건축면적

연 면 적

조경면적

건 폐 율

용 적 률

규 모

구 조

주차대수

외부마감

내부마감

부산광역시북구덕천동 3 4 9 - 3번지

준주거지역, 제2종일반주거지역

의료시설(병원), 제1종근린생활시설(커피숍, 산후조리원), 

업무시설(은행)

1 , 5 2 0㎡

9 0 4 . 3 2㎡

9 , 8 6 4 . 2 6㎡

2 6 2 . 0㎡

5 9 . 4 9 %

4 9 6 . 3 7 %

지하2층, 지상 1 0층

철근콘크리트조, 철골철근콘크리트조

7 4대

라임스톤, 징크

대리석 보티치노, 칼라스텐, 미텍스, 인조대리석

1_ 야경
2_ 전경

1

2
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우리사회의출산율저하에대해우려하는목소리가높다. 가히국가적인

재앙으로도표현한다. 지난해출산율이1 . 0 8명으로급락했다는언론보도를

접하고보면, 그리과한표현은아닌듯도싶다. 정부가대책으로마련한출

산지원비는그리실효성이없어보인다. 우리사회에서돈 몇푼받는다고

아이를낳아기를엄두가나겠는가?

이런판국에여성병원을짓겠다고한다. 위험요소도있겠지만, 오히려제

대로갖추어놓으면경쟁력이있을것이라는기대를가지고작업이진행되

었다. 설계의시작은경쟁력있는프로그램의설정과여성병원의이미지연

출, 프로그램은산과위주에서벗어나초경부터폐경까지여성의전반적인

건강과미용기능에집객과고객의편의를위한시설이추가되었다. 이제는



5 2

정면도1 3 6m0

건물이단순기능보다는복합적인기능이되어야수요를커버

할수있다.

디자인의과정은복합적인기능의유기적연계, 주변의도

시적흐름과조망의도입, 생명의탄생을이미지화한조형에

초점이 맞춰졌다. 이를위해 병실과 복도의 폭을반영한 폭

7m, 길이3 8 m의매스2개를세우고, 9m의사이공간을제공

한다. 2개의매스는주로사적인공간, 사이공간은공적인공

간으로대체로구분된다. 조형은매스와매스를관통하여사

이공간을가로지르는튜브들로특징되어진다. 징크로마감된

이 튜브는도시로 노출되어생명의탄생을 이미지적으로표

현하며, 내부적으로는비워져서정원으로제공되는사이공간

의 풍경을다채롭게한다. 도시적흐름은진입마당을통해서

건물로 끌어들이고, 외부계단은2층부터시작하는병원기능

으로의접근성을높인다.

내부공간의주된포인트는가운데를비워내고소단위로구

획시켜 내부기능을 유기적으로연계시키고, 외부로의조망

을 확보하는것, 이를위해건물곳곳에빈 공간을배치하여

상하로 연계시키고, 그것을이용해 건물반대편의도시자연

적인요소인낙동강을건물 내부로끌어들였다. 법정용적률

500%, 건폐율6 0 %의제한조건은1 0층볼륨에서1 0 0 %의여

유를제공하고, 이것은매층마다다양한성격의마당으로비

워진다. 마당의조경은너무개성적이거나작가적인것이 아

니라 가정주부가 자신의 발코니를 꾸민듯한 익숙한 모습이

다. 마당에서보이는조경과낙동강의풍경은출산의무용담

과주부들의잡담을풀어내는그릇이될것이다. 
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우측면도

횡단면도

01_ 의사회의실
02_ 체조실
03_ 휴게라운지
04_ 병실
05_ 격리실
06_ 회복실
07_ 치과
08_ 대기홀
09_ 홀
10_ 주차장

1

2

3

4

4

5

8 8

8

9

10

10

7

1_ 정면부분컷
2_ 7층브릿지와휴게데크
3_ 8층, 10층휴게데크
4_ 7층브릿지

1

2

3

4
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7층 평면도

14 15

17 17 17 17

1819
20

16 16
16
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2층 평면도

5

5

5

5 5 5

6

8

9

10

7

9층 평면도

14

14

14
14

17

17 17 17 17

17

22

21

23

20

3층 평면도

1층 평면도

1

2

4

3

01_ 소매점
02_ 약국
03_ 로비
04_ 은행
05_ 진료실
06_ 회복실
07_ 챠트실
08_ 대기홀
09_ 오픈데크
10_ 상담실
11_ 요실금진단실
12_ 유방촬영실

13_ 골반교정실
14_ 준특실
15_ 3인실
16_ 2인실
17_ 1인실
18_ 8인실
19_ 휴게라운지
20_ 휴게정원
21_ 특실
22_ 체조실
23_ 휴게데크

1 3 6m0

1_ 8층에서본7층발코니와
6층휴게정원

2_ 브릿지에서본8층휴게데크
3_ 6층휴게정원

1

2 3

12

5 5 5 5

10

13

11
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황영현/ 아이에이지건축사사무소
by  Hwang Yeong-hyeon, KIRA

장교리모자보건소
JangGyo-ri, MOJA(Mother and Child) public health center 

작품노트 Design Note

2 0 0 6년에들어서면서북한에두번째프로젝트를하고있다.

첫번째 2 0 0 2년부터2 0 0 4년까지북한건축사선생님과같이평양시

새살림동에위치한어린이영양연구소내에있는어린이설사전문병

원을설계한 데 이어이번에는평양시 강남군장교리의1 5 0평 규모의

모자보건소를설계하여공사진행을돕고있다. 이에설계진행의경험

을 나눔으로써앞으로많은건축사가바른이해로북측의 건축활동에

동참하기를바라고 남과북이건축행정과문화적교류를 활발히하게

될때서로의이해를돕고건축의동질성을회복하고자한다. 

장교리모자보건소의가장큰의미는평양시내위주로진행되던모

든후원가운데처음으로‘리’단위의협력사업으로확대되었다는것

이다. 여기에서협력사업이라함은설계와건설자재및기술은남측자

원으로하되공사는북측의건설기업소에서진행하는것이다. 이와같

은협력사업을할때는북의건축사와시공팀과교류함으로써새로운경

험을하게된다는 설레임에마음이벅차고 남측의건축사로써모범이

되게잘해야한다는사명감을느낀다.

설계진행

일의원활한진행을위해대지가정해지기전에이미협의된규모로

평면, 입면, 단면을남측에서지원할수있는용도에맞게그리고북에

서주로진행하는건축계획 단위모듈을적용하여 기본설계를만들어

방북했다. 그곳에서젊은여성건축사와만났는데이미 나름대로의설

계안을마련해왔었다. 그런데그내용이내가준비한공간프로그램과

거의같았다는점이참놀라웠다. 굳이내자랑을좀하자면북에서풀

어가는건축계획방법론에나름대로이해가섰다는 것이다. 내가이해

하기로북한에서는6 m모듈을주로쓰며구조를p c로조립한다. 기능에

따라공간을단순하게정리하고사회주의의위엄을표현하고자한다. 

•규모는1층규모이고1 5 0평정도로설계했으며증축을고려하여중앙

로비를중심으로검사진료공간과수술, 입원공간으로분리했다. 

•이러한공간분리는기능상의분리와함께난방의2 4시간z o n e과8시

간z o n e의분리도가능하게하기위함이다.

•외장은N G O의작은예산과시공의용이성때문에벽돌과본타일마
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감으로하였다.

•겨울철난방비를절감하기위해투자비가증가하였지만어깨동무직원

들을설득하여남측의창은최대한크게하였고단열은이중으로하였으

며창호는단열바를사용했다.

내가느끼기로맞는생각인지는잘모르겠으나건축협력사업을위해내

가접촉한북측의분들은무언가열심히하려하고진심으로성의를보이는

단체와사람은인정해주며, 하고자하는대로최대한도와준다는것이다. 어

쨌거나민화협의참사선생님은우리사업을위해평양시최고의건설기업

소와연결하여주었고현장소장님은해외 건설경험도있는아주유능한

분이셨다.

공사진행

일을진행하는과정에있어뜻하지않는큰어려움이생겼는데, 남측에서

그려간설계도면에의외로너무많은외래어가있었고모든용어를조선어

위주로사용하는북측의현실과너무차이가많았다. 어쨌거나도면이해가

안된다는것이다.

영어를쓸거면사전을찾을수있도록영어를영어그자체로써야하는것

이 필요했다. 공정은p c공법에맞추어풀어가야했다. 공정중에가장중요

한것이전기인입과수도인입그리고난방해결이다. 건축설계를하기전에

북의기반시설에맞추어시설에필요한각종인입을해결하는협의가선행

되어야한다. 전기, 수도, 난방의문제해결에있어서참어려움이많은데자

세한얘기는좀더북의경제상황이좋아진다음에나해야될것같다. 

공사진행을하며 늘느끼는것은기술자모두가참순수하고자재를공

급받는것에대해대단히감사해한다는것이다. 무표정한것같은현장일

꾼들이서로인사하며얼굴이마주칠때는얼마나다정하게미소지으며인

사를하는지…현장의반장님과소장님도내가해달라고부탁하는것은하

나도놓치지않고다 해주신다. 북에서주민들을대하면대할수록내가할

수있는일이무엇일까자꾸생각하게한다. 지금현장은한참마감공사중

일것이다. 지난번수해에자재나현장이별탈은없는지사뭇걱정이되는

데8월5일방북팀이다녀오면보고를받게될것이다. 

이제많은단체들이북에여러가지협력사업을하고있다. 주로건설과

관련된일이많다. NGO단체들에게이와같은건설일은진행하는것이쉬

운일이아니다. 쉽게일할수도있지만비용을줄이기위해직접자재를수

배하고가격검토하여구매하고발송하는것이쉬운일도아니고수많은소

모자재들까지섭렵하기란 사실 건축사에게도쉽게가능한 일이라고 보지

않는다. 그래서N G O들은주변시공자들의조언에의해조립식패널로시

정면도



공을하고자한다. 나는정말로남측에서제공하는모든건물이조립식으로

건설될까두렵다. 북에서우리에게요청하는시설들은중요도가높은건물

들이고, 입지도그러하다. 그런데그런건물들이모두조립식패널로된다

고 생각해보라. 외형적인문제 뿐 만아니라내구성에서도문제가 될 것이

분명하다. 사실현실적으로외장재료로쓸 수있는 재료는가격과기술면

에있어서한정적일수밖에없고디테일도마찬가지이다. 그렇다하더라도

나는북한의도시적인요소가장식적인고려가없고자재가노후화되어많

이황량해보이지만강, 녹지, 도로, 축의체계는어떤세계적인도시못지

않다고생각한다. 그러므로건축과관련되어있는모든사람들이건축사로

서긴안목으로제안하고협조하여후에통일된국가에서도부끄럽지않도

록노력해주기를바라는마음이간절하다.

5 8

1층평면도2층평면도

입면도1

입면도2
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구 분

독자사진

•디지털사진, 칼라 및 흑백 자유：건축, 도시 및 자연 등의 아름답고 예
술적인사진과 훼손, 오류, 파괴등 고발성사진. 특히 건축적오류나도
시경관의 오류 또는 아름다운 디자인

•간단한 설명서첨부

설계야화

•건축사는 건축주, 시공자, 허가자 사이에서 상식을 초월한 일들이 많이
일어난다. 이러한좋은 일, 궂은 일, 억울한 일 등 혼자 간직하기에는 아
까운 설계에 관한 뒷이야기들

•A 4용지 1 1포인트 1매

삶을 바꾸게
한 사람 & 
삶을 바꾸게
한 책(애독서)

•학창시절부터 군 생활 그리고 건축사보 시절에 이르기까지 자신의 삶을
바꾸게한 잊지 못할 인물에대한 이야기또는 애독서중 한 가지

•A 4용지 1 1포인트 1매

작품노트

•작품을 완성하기까지 도면으로 표현할수 없는 것들에 대한 글. 기존 건
축사지의 작품노트와 동일

•글, 그림, 사진을합해 원고지4 5 ~ 5 0매 혹은 A 4용지 8매정도, 
또는 1 / 2 ( 4매)

오피니언
(논단)

•건축사와 관련된 일들. 즉 건교부의 정책이나 행정, 법규 등의 시정사항
등 정책관련 의견 및 협회 등의 의견을 논설 형식으로 작성

•A 4용지 1 1포인트 1매

건축작품

•자신의 완공된건축작품
•현 건축사지 게재와같은 요령
•단 사진촬영은 프로사진가에 의한 것을 원칙으로 한다
•상세한 것은 담당자에게 문의

차 한잔을
앞에 놓고

(수상, 수필)

•일상을 살아가면서, 건축적이거나비 건축적인 어떤 것도 한 발짝 물러나
사유하며 쓰는글

•A 4용지 1 1포인트 1매 또는2매

기 타
•기행문, 시, 시조등 문학작품
•알려지지 않은 회원들의 미담
•박사학위 취득, 교수 임용 등 특기할만한 회원동정

•주 기
1. 상기 원고 중 7번항과 9번항을 제외한 모든 원고는소정의 원고료를 지급합니다. 

2. 모든 원고에는 작가의사진과 사무소명, 직책 및 약력을 첨부해주십시오.

3. 모든 원고는 아래 한글, 명조체, 11포인트로 작성해야하며, 사진은 디지털 파일로

제출해주십시오.

4. 게재 여부는 편집위원회의 의결에 따릅니다. 

※콜렉션이나자신의집공개를원하는분은간단한소개자료를보내주시면검토후
기자가탐방합니다. 
또한, 건축자재중자신있게추천할제품과그사유를적어주시면기사에
반영하겠습니다.

독자만평
•건축및 도시, 조경, 환경등 건축과연관된만평
•연간4회 이상 게재 시 건축사기자 또는 논설위원 등에 위촉

보내실곳 : 서울시 서초구서초 2동1321-6 

동아타워빌딩2층대한건축사협회

홍보편찬팀

(우편번호1 3 7 - 8 5 7 )

문 의: 「건축문화신문」편집담당

전화 0 2 ) 5 8 1 - 5 7 1 1 ~ 4

팩스 0 2 ) 5 8 6 - 8 8 2 3

내 용

원고모집

「건축문화신문」에 게재할 원고를

다음과 같이 모집합니다.

신문은 회원 여러분의 적극적인

참여가 있어야 활성화 됩니다.

‘모두가 만드는 신문’이오니

적극 동참을 부탁합니다.

원고모집내용
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●건축개요

정영균·금두연/ (주)희림종합건축사사무소
by  Jeong Young-kyoon, Kum Doo-yeun, KIRA

두바이 스포츠시티 오피스타워

계획작품 Process Works

●배치도

대지위치

지역/지구

주요용도

대지면적

건축면적

연 면 적

건 폐 율

용 적 률

규 모

발 주 처

구 조

승 강 기

최고높이

외부마감

건 축 주

설계기간

당 선 일

아랍에미리트두바이 스포츠시티부지내

R 3 b - 1

업무시설

6 , 5 8 7 . 8 4㎡

4 , 5 7 7 . 9 0㎡

4 0 , 0 5 5 . 4 2㎡

6 9 . 1 1 %

6 0 8 . 0 2 %

지하 1층, 지상 2 5층

A X O N

R C조

4대 (변경중)

1 4 0 . 6 4 m

복층유리, 알루미늄복합패널, 알루미늄타공판, 

L E D판넬

A X O N

2 0 0 6 . 0 3 ~ 2 0 0 6 . 4

2 0 0 6 . 0 5

L o c a t i o n Sports City, DUBAI, United Arab Emirates

Site area 6 , 5 8 7 . 8 4㎡

Bldg area 4 , 5 7 7 . 9 0㎡

Gross floor area 4 0 , 0 5 5 . 4 2㎡

Bldg. coverage ratio 6 9 . 1 1 %

Gross floor ratio 6 0 8 . 0 2 %

S t r u c t u r e R C

Bldg. Scale B1, F25

Design period 2006. 03 ~ 2006. 04
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희림건축의첫아랍권프로젝트가될‘두바이스포츠시티오피스타워’는

출발부터많은고민을안고시작되었다. 아랍(특히아랍에미리트연합)의문

화나기후등은물론이거니와법규에대해서도아는바가없었기때문에계

획의시발을어디로삼아야하느냐가중요한문제였다. 제공된(완벽하지않

은) Regulation을통해서얻을수있는정보들을종합하고, 없는내용은일

단국내법규를기준삼아진행을해야만했다.

수많은토론과매스스터디를통해서점차목표점을향해다가가게되었

고, 바다에면해 있는두바이의지리적위치와다른아랍의도시와는다르

게미래에적극적으로대응해가는두바이의캐릭터를나타낼수있는디자

인에이르게된다. 바람을맞아힘찬항해를준비하는역동적인매스로강

한상징성을보여주고자하였고, 매스의꺽임과갈라짐으로그역동적상징

성을더욱강조해주었다.

모래바람이많이부는사막기후의특성상, Glass Facade에많은변화를

주기보다는건물전체를아우르는큰선의흐름과분절을이용하여, 자칫비

대해보이기쉬운외관을다듬었다. Dot Print와간결한선으로깨끗한입면

의타워부를구성하였고, 주차장부분인P o d i u m부는채광과통풍을고려하

여알루미늄타공판을설치함으로써소홀해지기쉬운주차장까지도전체디

자인의한부분을이루도록하였다. 또한부분적으로L E D판넬이타공판을

대체하도록하여입면자체가광고판의역할까지할수있도록고려되었다.

진입구 층에는생활편익시설등 판매시설이위치하고, 그위로주차장,

기계실등이들어간다. 타워부는온전히사무실로임대되는부분으로저층

부의소규모사무실에서고층부로올라갈수록층전체를임대할수있는시

스템이제안되었다. 보통건물중심부에공용화장실이위치하는우리의경

우와는다르게각임대사무실마다화장실이위치한다.

우리가 Vela al Dubai라명명한 이 Office Tower가수많은 두바이의,

두바이스포츠시티의건물중에서‘별’로남길바란다.
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좌측면도 우측면도

정면도 배면도

7층 평면도
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8층 평면도
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1960, 70년대의한국을한단어로 규정하는데있어‘개발독재’보다더

적합한단어를찾기는어려울것이다. 이말에는성장제일주의와반공주의

로특징지워지는동시기한국사회의특징이고스란히담겨져있다.

1 9 6 1년 5 . 1 6쿠데타로군부가집권한이후경제개발과반공은 정권의제

일슬로건이었는데, 70년대에이러한성격은더욱강화되었다. 성장과안보

를 명분으로 1 9 7 2년‘1 0월유신’을 실시한 박정희에게있어경제성장만이

장기집권을합리화할수있는유일한생존통로였다.  ‘1 9 8 0년, 수출1 0 0억

불과국민소득1 0 0 0불’달성을통한선진국 진입이라는구호아래매진했

던, 제3, 4차경제개발계획을통해 1 9 7 7년 목표를 초과달성하면서, 국제적

으로한강의기적이라는말을유행시켰다. 결과적으로수출1 0 0억불이선

진국을 만들어주지는 못

했지만 경제성장은 건축

의 외연을크게확대시켰

고, 국가가주도하던건축

자본에 민간자본의 역할

이 일정한역할을차지하

기 시작하면서건축의지

형도달라지기시작했다. 

1 9 7 0년대는오일쇼크와함께맞이하였지만, 고유가로부를축적한중동

국가의건설붐덕에건설업의중동진출이본격화됨에따라한국경제는고

도성장을지속할수있었다. 덕분에건축인에대한사회적수요가급증하여

각대학에는건축과설치가줄을이었고, 국내건축인들이해외현장에서선

진 건축기술과설계를경험하는계기가됨으로써국내건축기술을진일보

시키는데도기여하였다. 

그러나, 1954년건축의국전가입으로예술로서의건축의기반을닦은건

축이7 0년대의경제성장과함께한국건축계가‘문화와예술로서의건축’

으로인정받고싶은바램에도불구하고, 한국건축계는성장제일주의의경

제논리에종속되었으며, 사회적으로는여전히문화보다는기술로서의건축

으로인식되는사회구조를더욱공고하게만들었다.

‘개발’과‘반공’그리고‘전통’은분단된한반도의상황을단적으로보여

주는대표적인 키워드이자지배이데올로기로, 제3공화국시절의한국건축

은 조국근대화과정에서 건축이 정치적으로어떻게 도구화되었는가를잘

보여준다.  건축의도구화는2가지면에서문제가된다. 하나는도구화된건

축이갖는사회적생명력의지속성과그영향이고, 다른하나는정권이데

올로기의목적에충실한도시와건축이 일반대중이도시와건축을어떻게

이해하도록길들여져있는가하는점이다. 

전통건축의부활구조

우리에게있어전통건축에대한사회적위상은한국의근대사의질곡을

그대로담고있다. 제국주의일본의식민지하에서철저하게폄하되고소멸

될위기에처했던우리의전통건축이1 9 3 0년대한때식민지관광산업을위

해부활한적이있는전통건축의가치는해방후정치적목적과경제적목적

을위해서이땅에서부활했다. 그러나부활의형태는과거의것과달랐다.

전통은정체성을드리내는가장직설적이면서효과적인수단이다. 누구

에게무슨목적으로보여줄것이냐에따라적용대상이결정되었고, 그것을

구현하는방법이결정되었다.

해방과6·2 5전쟁을거치면서피폐해질데로피폐해진이땅에서문화재

의 보호는 사치였다. 당장의보릿고개해결이모든가치에 우선하던시절

그대로방치되었던우리의전통건축문화재에대한보호의첫 움직임이우

리의문화유산을지키고자하는목적에서시작된것이아니라정치적목적

으로시작되었고. 산업이미비하던시절외화를벌어들이는유용한수단으

로인식되면서우리의문화유산은배고픔을해결하기위해한방편으로이

땅곳곳에지어지기시작했다. 이른바외국인들이즐겨찾는관광지에지어

지는한옥이그것들이었다. 그러나그한옥들은전통구법에따른것이아니

라콘크리트로재현된것들이었다. 

전통건축이정치와경제적인이유로부활되기시작한것이다

정치이데올로기와전통건축

5·16 세력은문화재관리국을정비·통폐합하고대표적인문화재복원

을 시작하였다. 경제개발에총력을기울이는상황에서불요불급하다고판

단할수도있는문화재복원사업에남다른관심을보인것은쿠데타로집

권한박정권의정통성부재와관련되어있다.

전통의보호와육성은민족의정통성확보와관련된다. 전통에대한국민

의정서를문화재보호정책으로연결시킨후이렇게형성된국민정서를정

권의정통성확보로치환시키고자하는전략의일환이었던것이다. 

첫프로젝트는국보제1호인‘남대문중수공사’였다. 박정희도준공식치

타자를위한건축과그속의우리건축
- 제3공화국과전통건축의이중코드: 정치와경제

안창모/ 경기대학교건축전문대학원교수
by Ahn Chang-mo

수출1 0 0억불달성 경축아치



사( 1 9 6 3 . 5 . 1 4 )에서 언급하

였지만‘수도서울의 관문

에 위치하여 서울은 물론

나라의상징으로서우리들

의 마음속 깊이자리잡고

있는역사적인보물’을 수

리·보존한다는것은민족

문화를중시하는혁명정부

의 면모를 과시하기에 충

분했다. 이를 위해 현실적

인재정상의어려움에도불구하고전액국고지원하에공사를진행하였으

며, 박정권은이를계기로전국에산재한 문화유산의보존을 다짐하며옛

문화의전통에뒤지지않는새로운민족문화의창건을다짐하였다.

한편, 소실된문화재복원사업도이루어졌다. 1970년광화문이복원된것

이다. 총독부신축과함께가까스로철거위기를모면한채 건춘문한편에

서 명맥을 유지하다가6·25 전쟁기에부서져 버린 광화문을복원한다는

것은무너진우리의자존심을다시세우는동시에민족정기의복원과민족

적정통성의계승을제3공화국으로치환하려는전략이숨어있었다고할수

있다.  이는한국민이지니고있는반일감정을적절하게활용한예라고할

수있다.

■역사문화유적지보수정화공사

역사문화유적보수정화공사는6 0년대 이후 지속적으로이루어졌다. 그

런데7 0년대의내용을살펴보면6 0년대의그것과뚜렷한차이를보이고있

음을알수있다. 60년대의문화재보수공사가남대문과같은국보급문화재

보수공사의성격이강했던반면, 70년대의문화유적보수공사는전쟁관련

유적지복원사업이두드러진다는점이다. 이는1 . 2 1사태이후전통문화유산

의복원이남북대치상황속에서국방을강조하며, 거세지는민주화요구를

억압하는방편으로의도적으로선택되어졌다는것을의미한다.

1 9 7 0년3월정부는민족5대유산의복원계획을발표하고, 잇달아고도와

고적에대한대대적인정비작업을시작하였다.

박정희는각종 역사문화유적복원준공식에빠지지 않고 참석했는데그

중에서 도산서원 보수정화공사와칠백의총보수정화공사준공식에서행한

치사에는문화유적보수공사의목적이어디에있는지잘보여준다.

“우리는최근역사속에빛나는위대한조상들의유산을선양하고, 그교훈

을 본받기위해서동상건립을비롯하여여러 가지사업을추진해오고있

습니다만, 오늘의이 보수공사도이러한국가적노력의일환인것입니다.”

(도산서원보수정화공사준공식치사, 1970년1 2월8일)

“친애하는국민여러분!, 국군장병과향토예비군장병여러분! 위대한조상들

의 빛나는업적을높이추앙하고민족의전통과역사의교훈을계승발전시

키자는뜻에서…중략…나는먼저, 지난날이 유서깊은금산벌판에서구

름처럼밀려오는침략자와대결하여장렬하게옥쇄한칠백의사들의명복을

빌고, 그위대한조국수호정신과향토방위의전통을깊이받들어나갈것을

국민여러분과더불어굳게다짐하는바입니다. …중략…모든국민이일치

단결하고, 가일층분발해서국력을더욱더 길러야할 이 마당에국민의단

결을어지럽히고국력배양에역행하는경망한언동은, 그동기가어디에있

건간에역사의준엄한심판을면할수없는‘망국적정책’이라고하지않을

수없습니다.”(칠백의총보수정화공사준공식치사, 1971년4월1 3일)

라고밝히고있어, 시내곳곳에순국선열의동상을세움으로써안보환경

의일상화를시도했던연장선상에서문화유적의보수정화공사가이루어지

고있음을보여준다.

안보와반공이데올로기실천의방편으로전통건축은교육시설에도적용

되었다. 1973년에는화랑교육원(김인호, 서정남/ 경북경주시남산기슭)이

건축되었는데, 콘크리트로전통건축의디테일을모사한건축물로, 전체배

치는불국사처럼중정형을따르고있으며, 대지의경사에다라뒤로갈수록

한단씩높아지게구성하였다.

한편, 1970년 1 2월 4일 박정희의

지시로 최초의 종합어린이위락시설

인 어린이대공원이 성동구 능동에

1 9 7 3년 5월5월돌관공사끝에완공

되었다. 이곳으로 서울 최초의 어린

이 시설물이었던 남산어린이회관이

이전되었는데, 1973년에완공된어린

이 대공원의 어린이회관은콘크리트

구조의한옥건물에계란색단청이입

혀져있었다. 1969년완공되었던남

산어린이회관이 현대적 조형언어를

6 70 6 08  대 한 건 축 사 협 회

칠백의총 전경 능동어린이 회관, 서울

화랑교육원, 경주

남대문중수공사, 동아일보6 2 . 1 . 1 8



6 8

갖추었던데비해1 9 7 3년의어린이회관이전통건축의모습을갖춘것은유신

체제하에서강화되었던충효사상과밀접한관련이있는것으로판단된다.

그러나, 정치적목적성이뚜렷한민족유산정비계획은보수와보존에대

한세심한배려가결여된채실적위주로진행됨에따라, 고건축에대한맹

목적인단청이라던가, 현대재료에의한보수, 기존도로를지나치게확장하

는등자연의경관자체를현대적메커니즘에맞추어진행되었고, 고도의분

위기와조화를맞춘다면명목하에현대적재료에의한고건축의복원내지

모사를 광범위하게시도함으로써, 고도의보존이 아니라파괴를 가져오는

결과를 초래하기도하였으며, 이는건축사들의형태론적전통계승에대한

거부감을심화시켰다.

■공공건축과전통건축의현대화작업

역사문화유적지의보수정화공사와관광지의건축에작가적의지의개입

없이이루어지면서, 정부의의지가직접적으로개입되었던반면, 공공문화

시설에는건축사가개입됨으로써전통계승의양상이다르게나타났다.

대표적인예가국가적상징성이큰관공서와문화시설이다. 건축사가개

입된공공시설에서전통의계승은전통건축요소의 현대화로나타났는데,

특히구체적으로디자인에있어지붕의처리와공포의처리에집중되는경

향을보이는것도이시기전통건축의현대화의특징적측면이라고할수있

다. 이는모더니즘에심취한건축사들이과거건축양식의모사를비윤리적

인행위로인식했기때문이다.

국회의사당과한국건축연구의기점

한국가의심장이라고할수있는입법기관에자국이지켜야할가치를부

여하는것은이상한일이아니다. 다민족이민국가인 미국이자신들의뿌

리인유럽본토의고전주의건축을 국회의사당건축양식으로삼았고, 영국

의식민지에서독립한인도에서자신들의나아갈길을제시할펀잡주의국

회의사당설계를모더니즘의거장인꼬르뷔지에게맡긴일. 그리고신흥경

제대국으로발돋움하던브라질에서새로운국가의이상을담은브라질리아

국회의사당을거장이후세대의선두주자였던오스카니아이어에게맡겨도

약하는새로운국가이상을담고자했던것이그예들이다.

우리에게있어국회의사당은어떠한가치를담고있을까? 이땅에는해

방후2차례에걸쳐국회의사당현상공모가있었다. 1959년에시행된첫번

째국회의사당현상공모는남산의구조선신궁터를대지로진행되었다. 당

시 현상설계공모는‘가장기능적이고이상적인국회의사당’, ‘대한민국국

회의사당으로서품격이구현된건축양식’이요구되었으며, ‘기능, 존엄, 애

정(Function, Dignity, Affection)’을 주제로의사당, 의원회관, 국회도서

관을저층의국회의사당과고층의원회관의동적밸런스를구현한박춘명,

김수근, 강병기, 정형, 정종태의안이당선되었다. 그러나남산국회의사당

건립계획은 5·1 6구데타로 무산되었고, 한강종합개발계획의일환으로새

롭게조성된여의도를대지로1 9 6 8년두번째국회의사당현상공모가시행

되었다. 

일반공모와지명공모를병행한여의도국회의사당현상공모에서는설계

경기및 설계조건의불합리, 관료적인집행과정과심사기준, 저작권등의

문제가첨예화됨으로써건축계가반발하고건축가협회는출품을보이콧하

였으나결국국회의지대로진행되었다. 결과는우수작(안영배, 조창한작)

과지명작가(김중업, 이광노, 김정수)안을참고하여기획단(김정수, 김중업,

이광노, 안영배)이새롭게설계하여오늘의국회의사당이완공되었다. 여의

도국회의사당에서주목할만한사실은현상설계공모의진행상문제점외에

도국회측의요구가구현되는과정에있다. 안영배에따르면주최측은‘한

국의정체성이외에중앙청건물보다높고, 길이도큰석조건물로서주랑이

있고중아에돔이있는위엄있는건물’을요구했고그결과는열주와돔으

로구성된오늘의국회의사당으로정리되었다고한다.

한편, 국회의사당건축에요구된한국건축의정체성의실체를밝히기위

한연구용역이발주되어, 해방후한국건축연구의시발점이되었다.

민족문화센터와국립박물관프로젝트

이 시기공공건축설계에서두드러진활동을 보여준 건축사가이희태였

다. 그가부여박물관논쟁을지켜보는과정중에설계를완성했던국립극장

은이후, 그의박물관건축설계의방향성을보여주는것이기도했다.

국립극장으로명칭이변경되었지만, 당초민족문화센터로시작되었던만

큼, 당시정권의요구를수용하면서어떻게건축사의의지를표출할것인가

가중요한과제이자고민이었던프로젝트다. 결과적으로열주를전면에내

세우면서, 전통건축의지배인 디자인요소인 지붕과기둥을현대화하였는

데, 이러한결과물은이후그가관여했던부산시립박물관, 국립경주박물관

등에서 그대로재현되어졌다. 부산시립박물관에서는중정중심의전시공

간배치로기능적인공간을강조하고, 관람자들의휴식공간겸 야외전시공

간을마련하는등기존박물관이갖고있는고정관념을탈피하고자하였으

나, 이러한그의건축적 해법도기념비적형태를벗어나지못하는 자기완

결적조형의틀속에묻히고말았다. 형태적인번안못지않게, 전통건축이

현대적인기능을수용할때공간이어떻게번안될수있는가에대한인식에

이르지 못했음을보여줌으로써, 전통건축현대화의일정한한계를그대로

보여준다.

국회의사당전경

민족문화센터(현국립극장)
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1 9 7 8년신안해저에서발굴된유물과지방국립박물관확충의일환으로

신축된 광주국립박물관(박춘명작)은 제3공화국의‘민족문화’구현의 지향

점이변치 않고있음을보여준다. 국립광주박물관은한국전통건축의요소

가 직설적으로도입된 경우에 해당된다. 박춘명은‘간결한속에장중미를

갖춘외모는우리고유의궁전양식에최고, 극미의건축양식인부석사무량

수전양식을절충했다고한다. 팔작기와지붕의중충누각을기본형으로하고

주심포에배흘림으로기교를더했다’는신문보도는한국건축의아름다움을

한껏부렸을것이라는상상을가능하게하지만, 실상목조건축을확대하여

철근콘크리트로재현한광주박물관은, 이는1 9 6 6년에논쟁을야기했던국

립종합박물관논쟁이후전통건축의현대화를추구하던건축계의노력에대

한관의공고한인식과건축계의한계를보여주는예라고하겠다.

세종문화회관과전통건축의현대화

1 9 7 2년 시민회관(이천승작)이화재로소실되자, 1973년서울시는시민

회관현상공모를실시하여엄덕문안을당선작으로결정하였으며, 1978년

4월완공되었다.

세종문화회관의 건립은 한국 최초의 문화회관으로 문화계에는 활동의

‘장’을마련했다는점에서획기적사건으로공헌하는바가크지만, 한국설

계공모의역사에서설계자의초기의도가관철된최초의예가된다는점에

서도의의가있다. 

세종문화회관은오늘날 우리나라를대표하는문화공연시설로자리잡고

있지만, 엄덕문에따르면, 오늘의모습을갖추게된것은, 남북대화를의식

한정부의설립의도가숨어있었다고지적한다. ‘당초정부는7 2년남북한

대표가함께모일 대회의장을염두에두고남북한대의원5천명을수용할

수 있는 시설이 필요했지공연시설이필요했던것은아니다’라는 것이다.

그래서 그는당국의무리한주문을좁은 땅에서소화해 내기위해한옥의

위채와아래채의개념을적용해높낮이가다른본관과소강당을짓고그사

이에마당에해당하는공간을두는‘ㄷ’자형한옥배치의개념으로문제를

해결하였으며, 부분적으로궁궐의열주를변형시킨화강석기둥등을두어

‘우리멋’을현대화시키코자했다.

동기야 어쨌든세종문화회관은전통건축양식을재해석함으로써건축에

부여되었던‘전통속에현대적기능담기’의사례가되었으며, 그해석에는

세종로가갖고장소성과시대적 특수성이강하게영향을 미쳤다.  ‘세종로

에한국적건축이어야한다는주문’에대한엄덕문은고건축의복사를반대

하고‘기능을위주로한현대적감각에우리의정서를가미한표현’으로풀

어냈다. 엄덕문은한국의전통요소의추상화에서그 해법을찾은것이다.

이러한엄덕문의해법은8 0년대이후본격화된지방문화회관건축에큰영

향을미쳤다.

정신문화연구원-유신정권의마지막프로젝트

정신문화연구원은박정희의유신시대의성격을극단적으로잘나타내주

는공공건물이다. 정신문화연구원이라는명칭에서도보여지듯이이기관은

설립목적자체에서정치적목적성을뚜렷이드러내고있다.

1 9 7 8년6월 3 0일개원식에참석한박정희의치사는그목적성을잘보여

준다.

경주박물관, 이희태작

세종문화회관, 엄덕문

광주박물관, 박춘명작

정신문화연구원, 김희춘작
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새삼강조할것도 없이, 자주정신은문화 창조력의원천이며, 전통은바로

문화의바탕이자맥락입니다. …중략…반만년의역사를돌이켜볼때, 우리

선조들은끊임없는외침과국난속에서도민족고유의전통을굳게지키면서

독창적인문화의 꽃을 찬란하게피운강인하고슬기로운민족입니다. …중

략…그러나우리가추구하는근대화의목표는경제건설이나물질적번영이

전부가아닐뿐더러또그것만으로이룩될수있는것도결코 아닙니다. 정신

문화와물질문명의관계는마치수레의두 바퀴처럼상호보완과균형을이

룰 때 참다운발전이라할 수 있는것입니다. 세계사를보더라도한때물질

적으로크게 번영을누린민족이라도정신문화의뿌리가없는민족은결국

쇠잔과멸망의길을재촉한사례를우리는많이보아왔습니다. 그렇기때문

에 우리가진정한근대문화와민족중흥을이룩하기위해서는오늘의경제발

전에발맞추어전통에바탕을둔 새로운민족문화의창조와계발에부단한

노력을기울여야하겠습니다. 그동안정부가국적있는교육을강조하고호

국 문화유적의복원, 정화에힘쓰며충효사상을고취하는참뜻도여기에있

는것입니다.

박정희는우리나라의근대화와민족중흥을이룩하기위해서는경제발전

에발맞추어전통에바탕을둔새로운민족문화의창조와계발에부단한노

력을기울여야할필요성을역설했는데, 수출목표1 0 0억불이달성된시점

에서물질문명의성과에버금가는정신문화계발의필요성강조는정신문

화연구원이유신말기장기집권을향항지배이데올로기강화책의일환이었

음을잘보여준다. 이러한역할을수행할건축물이어떠한모습이어야하는

가에대한답은이미 많은국가프로젝트를통해서입증되어있었다.  정신

문화연구원의건축설계를담당한건축사에게주어진운신의폭이넓지않

았을것은너무나당연해보인다. 정신문화연구원의건축양식은이러한박

정희의 의지를 그대로 담아 내고 있는듯이보인다. 김희춘은전체적으로

전통건축의이미지를유지하면서전통건축요소를현대적으로번안코자하

였으나, 당시의빈약한 재정으로인해작가의의지는매우빈약한모습을

나타나있다.

건축인으로는유일하게장관의직에올랐던김윤기가‘건축은시대의거

울이다’라는칼럼에서, ‘모든건축물과구축물은국가안보를반드시염두에

두어야 하겠다.’라는 말은 위정자와관료층의당시생각을그대로대변해

준다.

경제제일주의와관광산업그리고건축

보릿고개해결을위해서는달러가필요했고, 경제개발을위한달러벌이

가모든것에우선하던시절우리에게달러를가져다주는외국인을위한배

려는각별했다. 당시산업의미비로수출이미진하던시절에달러를확보하

는 가장중요한 수단은외국에서차관을 들여오는것과 함께관광을통해

달러를 벌어들이는것이었다. 따라서국방을담당하는미군이외에경제개

발을위한자문차국내에체류하고있는외국인을위한거주시설확보와관

광자원개발은중요한국가정책이었다. 

■외국인주거단지건설

경제개발이활발해지면서국내산업발달에중요한역할을수행하는외국

인을위한정부차원의배려는풍광좋고교통이편리한곳에외국인주거지

마련으로이어졌다. 외국인주거지로인기가있었던곳은도심보다는풍광

과녹지가우거진남산산록그리고한강변과한남동일대였다. 

첫외국인전용주거지는한남동에위치한유엔빌리지였다. 1954년에유

엔빌리지건설공사가한남동의남측산록4만여평에시작되어1 9 5 8년 1 2 5

동의주택이 완공되었다. 이후, 언덕끝에는 외국인을위한 힐탑아파트가

지어졌다.

힐탑아파트는한남동유엔빌리지언덕위에서한강을내려다보고있는이

국적인정감이감도는 1 1층 건물로1 9 6 8년 1 0월 준공되었다.힐탑아파트는

처음시도되는고층고급아파트로건축자재생산이 미약했던국내현실로

인해시멘트, 모래, 자갈을제외한대부분의자재가일본에서수입되었다.

힐탑아파트에서주목할만한것은외벽처리방식과조망권제한을위한건축

계획이었다. 안병의가계획한 P C커튼월은예산과기술상의이유로현장타

설로공법이변경되었으나, 설계안에서시도했던노출콘크리트의거친 표

면은수작업으로만들어냈다. 안병의가계획한외벽디자인은노출콘크리트

를 망치로 깨서 만드는 거친 표면의 부시 해머드 콘크리트( B u s h

Hammered Concrete)와유사한부르탈리즘적표현이었지만, 그가수작업

으로구현한거친노출콘크리트표면은거푸집에5 c m굵기의새끼줄을촘

촘히밖아조립한후에, 콘크리트를타설하여양성후에거푸집을제거하

여 만들어졌다. 주목할만한것은서쪽외벽의처리였다. 당시아파트의서

쪽에는판자촌이밀집해있었는데이를가리기위하여편복도아파트임에

도 불구하고복도벽을막아 서측달동네의조망을차단하고, 강남으로의

조망을갖도록창호의개구부방향을조절한것이다. 외국인에게한강으로

의좋은조망권을갖는땅을제공함과동시에우리의치부라고할수있는

달동네를숨기고싶은마음이동시에아파트의입지와계획에반영된것이

다. 옥상에는코르뷔지에가현대건축의5원칙에서주장했던옥상정원을도

입하기도하였다.

외국인을 위한 주거지와 휴양시설은 남산에 집중적으로 건축되었다.

1 9 7 2년에준공된남산외인아파트는1 9 9 5년남산제모습찾기의일환으로철

거되었지만당시로는최초로헬리포트가설치된아파트로안전문제에민감

한외국인의요구가반영되었으며, 현재도남아있는 남산맨숀은1 9 7 2년4

유엔빌리지배치도
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월에완공되었다. 인근에는외국인을위한종교휴양지가만들어졌고, 남산

순환도로변에는강남으로전망을갖는하이얏트호텔이건축되었다. 외국인

에대한각별한배려가남산의훼손을가져온셈이다.

■관광산업과호텔건축

관광호텔업등록1호는 이희태에의해설계된 메트로호텔( 1 9 6 0년 1 2월

1 5일 개관)이었지만, 외화벌이를목적으로하는호텔건축의효시는 워커힐

호텔( 1 9 6 3년4월8일개관)이라고할수있다. 일제강점기에지어진조선호

텔과반도호텔그리고관광지의소규모호텔이전부이던시절에워커힐호

텔이국내에주둔해있던미군들의달러를벌어들이기위한방편으로세워

진것이다. ‘워커힐’이란명칭은호텔의성격을잘보여준다. 호텔이외국관

광객및주한유엔군장법유치시설이란점이참작되어미8군사령관으로한

국전쟁에참전한워커(Walton H. Walker)장군1 )의이름을따‘워커의언덕’

이라고지어졌다. 나머지호텔의5개동이름도한국전쟁에참여한역대유

엔군사령관이름2 )을붙였으며, 빌라에는보석이름3 )을붙였다.

워커힐 호텔프로젝트에는김희춘, 나상진, 김수근, 엄덕문등이 설계를

담당했는데, 주한외국인을위한호텔로계획된탓에설계와외산자재의사

용등에서최대한의편의가주어졌다. 결과적으로워커힐공사는자연환경

을보존하고고도를제한하여, 자연과각종시설물과의조화를이루도록설

계되었는데, 특히, 등고선을따라완만한곡선의배치를갖는더글라스홀과

언덕위에역피라미드형으로건축된힐탑바(김수근작)는경제성과합리주

의에기초한건축교육을받은국내건축인들에게조형성에기초한건축이

가능하다는것을보여줌으로써한국현대건축의새로운 이정표를만드는

계기가되었다. 당시공사는삼환, 동아, 대림, 협화, 신흥건설등이담당하

였으며, 공사감독은육군공병대, 해군공군시설대, 해병공병대등에의해이

루어졌는데이는당시5·1 6군사정권의정책프로젝트였음을보여준다. 준공

과함께워커힐호텔은‘유엔군Resort-Recreation Center’로운영되었다. 

워커힐은숙박, 휴양및위락시설을종합한관광단지로리조트개념이도

입된한국최초의종합위락시설이었다. ‘보는관광’에서‘보고즐기며휴양

하는’관광으로인식을바꾸는계기가된것이다. 

1 9 7 0년에는 구조선철도호

텔 자리에 미국의 아메리칸

에어라인과 합작으로 조선호

텔이 신축되었다. 구 조선호

텔은최초의본격적인서구식

호텔이라는 역사성으로 인해

철거와보존문제를두고공청

회도개최되었지만, 구조선호

텔은 일본인에 의해 건설된

호텔이기때문에역사문화적

워커힐호텔전경

워커힐호텔힐탑바

조선호텔전경

힐탑아파트, 서측벽 디자인 힐탑아파트, 외벽상세

1) 워커장군은한국전쟁이한창치열했던1 9 5 0년 1 2월 2 3일서울북방도봉지역전투에서자동차사고로순직했는데, 워커힐은그를추모하는뜻이담겨져있다.
2) 더글라스(Douglas MacArtur), 매튜(Matthew Ridgeway), 맥스웰(Maxwell Taylor), 제임스(James Vanfleet), 라이만(Lyman Lemnitzer)
3) 에메랄드(Emerald), 제이드(Jade), 사파이어(Sapphire). 펄(Pearl), 루비( R u b y )

조선호텔 공사전경
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보존가치가없으며 노후화된시설에 대한대대적인 개보수가 필요하다는

이유로철거가결정되었다. 국제관광공사는조선호텔건설본부를설치하고

김수근에게 설계를 의뢰하였으나, 이후아메리칸 에어라인과 합작건설이

이루어지면서 설계는 미국으로 넘어갔다. 전체 공사는 벡텔( B e c h t e l

Overseas Corp)에서맡았으며, 설계는윌리엄테블러설계사무소( W i l l i a m

Tabler Architect)가맡았고, 시공은삼환기업과현대건설이공통으로맡았

다.  호텔건설감리를맡은벡텔은종합엔지니어링회사로국내에철골구조

등 새로운공법과인테리어를선보였으며, 조선호텔신축공사에서국내처

음으로타워크레인이선을보였다.

1 9 6 5년한일국교정상화에맞춰국무총리직속으로관광정책심의위원회

가구성되면서, 일본인관광객이급증하였다. 특히1 9 7 0년오사카에서개최

된 엑스포7 0 (한국관 설계김수근작)을계기로 일본인 및 외국인 관람객을

한국으로유치하기위한선전활동이대대적으로펼쳐지면서관광객의주류

가서구인에서일본인으로바뀌었고, 1972년부터는일본고교생의한국수학

여행도시작되었다. 

이시기에건축된대표적인호텔로서울로얄호텔(1971, 22층3 2 0실), 서

울도큐호텔(김중업작, 1971, 26층2 1 0실), 뉴내자호텔(1971, 14층8 0실), 코

리아나호텔(박춘명작, 1972, 26층2 7 9실) 등이있다.

1 9 7 1년 1 2월 2 5일의대연각호텔화재사건으로한국관광의이미지가크

게 실추되기도하였으나, 남북적십자회담등으로 안정된정치적 분위기가

조성되면서, 1973년외래관광객 6 7 9 , 2 1 1명에 2 6 9 , 4 3 4 , 0 0 0달러라는 경이

적인기록이달성되었으나, 급증한일본인관광객의관광윤리가사회적비

판의대상이되기도하였다. 

7 0년대들어관광이국가전략산업으로지정됨으로써관광이국가의기

간산업의하나로각광받으면서, 플라자호텔(1976, 다이세이건축), 하이얏트

호텔(1978, 후지다건축+송민구), 신라호텔(1979, 다이세이건축+박춘명), 롯

데호텔(1979, 도다건축+엄덕문) 등오늘날한국을대표하는특급호텔건축

이이어졌다.

이들특급호텔은미군이아닌 해외에서한국을방문하는관광객유치를

위한것이었고, 당시해외여행객의절대다수는일본인이차지하고있었기

때문에호텔건축설계에대한노하우가없던시절호텔설계는호텔을이용

할주고객인 일본인의취향에대한고려와비교적싼값에국내호텔을설

계해줄수있는외국건축사로일본인건축사의선택이이루어진측면도있

었다. 설계뿐 아니라이들호텔의주요한 기자재는일본에서수입되었는

데, 이는후기식민지구조화의단면이건축에서드러난것이라할수있다.

한편, 도심에위치한특급호텔이대부분도심과경관이수려한남산일대

에건축됨으로써도시의스카이라인을변화시켰고, 롯데호텔과시청앞플

라자호텔남산의하이얏트호텔및신라호텔등은외국인에대한지나친배

려로인해입지선정과높이등에서비교적제한없이건축되어우리의역사

문화환경에파괴되는결과를가져왔다.

플라자호텔의경우1 , 2 3 0평의대지에연건평1 0 , 5 0 0평으로지하3층지

상2 2층으로건축되었는데, 서울의중심인시청광장의정남면을병풍두르

듯자리잡아, 호텔은경복궁과북악으로의전망을확보함으로써최상의입

지조건을갖추었으나, 시민의입장에서는시청앞광장을압도할뿐아니라

주변의덕수궁을압도하고있을뿐아니라, 건축법위반의문제를안고있어

국회에서도문제가되었던건물이다. 이건물은플라자호텔뒤편의북창동

의 슬럼화가도시미관을해치자이를병풍처럼 막으려는의도에서발생한

일이다.

외국자본에의존하는호텔건축은외국건축사의참여를당연시함으로써

잡지등의2차자료를통해서외국건축문화를접하던대부분의한국건축계

가 직접외국의건축문화를 경험할수 있는계기가되었으며, 시공과구조

등건축기술상의발전에기여하기도하였다.

■관광단지조성과콘크리트한옥건축

국내외국인이아닌관광객유치를통한외화획득을위해 1 9 6 6년 제주도

를 특정지역으로지정하였으나관광단지개발이본격화된것은1 9 7 1년 경

주관광종합개발계획을수립하면서부터다. 이때한국관광산업에획기적인

전기가 될 보고서( 1 9 7 3 )가 작성되었다. 미국보잉회사(The Boing

C o m p a n y )의‘한국관광개발조사보고서’는 시장, 지역개발, 재무분석, 선

전, 관리운영, 교통및관광기반시설등을중점분석한종합적이고장기적

인개발전략을제시하였다.

여기에서국제관광지로개발해야할지역을설악산, 경주, 제주, 한려수

도라고지적하였으며, 공주, 부여, 온양, 속리산, 가야산, 내장산및지리산

지역도 상당한가능성이엿보인다고지적하였다. 주목할만한것은지역개

발분석에서‘고유한문화적전통’의중요성을지적하고있다는점이다. 최

근 신축되는한국의건축물들은국제적인형태를모방하려는경향이있다

면서전통적인양식을피하려는것은대개의개발대상국에현저하게나타

나는경향으로2 0세기의새로운 이미지를추구하는국민의자연적인욕망

신라호텔, 다이세이건축+박춘명작 하이얏트호텔, 후지다건축+송민구작 시청앞광장과플라자호텔
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이지만, 미래라는것은과거의고유한문화적전통에기반을둔다는사실을

잊어서는안된다고지적했다.는점이다.4 )

이러한보고서의지적은이후개발되는관광단지에서즉각적으로효과가

나타나기시작했다. 전국의주요관광지에건축되는외국인 대상의건축물

이 예외없이 전통건축양식으로지어지기 시작한 것이다. 경주보문단지의

호텔, 상가, 공연장등각종콘크리트한옥건축물은대표적인예라고할수

있다.

이보고서를통해서정책입안자는전통건축의정치적가치뿐아니라경

제적가치에눈을뜨게한셈이다.

그러나이러한관광단지개발의방향은모더니즘에심취한건축사들에게

는심각한고민을안겨주었다. 이는역사문화유적이위치한고도또는사적

지를중심으로개발되는 관광지의성격상 개발지의도시계획을비롯하여

각종현대적인기능의관광시설들을직설적인전통건축양식으로재현해야

하는과제로다가왔기때문이다. 관광단지의설계를담당할건축사들이모

더니즘건축교육을받았고, 모더니즘에심취해있었다는점이외에도당시

의경제여건과대공간구조물을전통건축구법으로구현하는것은사실상불

가능했다. 그래서채택된것이콘크리트한옥건축이었다. 1960년대말국립

종합박물관과남산의안중근의사기념관을비롯하여전국에산재한순국선

열의사당복원사업을통해서콘크리트로전통건축양식을재현하는기술적

인 문제는해결이된 상태였기때문에콘크리트한옥의문제는기술보다는

경제와윤리의문제가핵심이었다. 

대규모 관광단지 개발은 경주보문단지(74~79) 건설로본격화되었다.

1 9 7 5년관광진흥정책의일환으로추진된경주의경우유적지발굴및보존

과정을거치기는하였으나졸속처리와관료적경직성과실적위주의행정처

리로인해불국사가철저한고증을거치지않은채복원되는등문화유산의

훼손문제가사회적으로제기되기도하였다. 그러나역사도시의성격에구

조적인문제를가져올도시계획이나건축규제등의제문제가경제제일주의

에밀려뒷전으로밀림으로써경주보문단지의대부분의건물은외국인에게

이국취향을선사할수있는콘크리트한옥으로지어졌다.

경주보문관광단지건설과관련해서서울시부시장을지낸바있는차일석

박사5 )는관광단지에 일본인을모으기위해서는현대적인숙박시설과놀거

리그리고손쉬운외화벌이를위한기생관광개발이었다고증언한바있다.

이는모더니즘에심취한한국건축계가경제논리에대응할만한대체논리

와실천방안을제시하지못한결과이며, 경주보문단지의선례는이후전국적

으로 진행된관광시설이나공공문화시설에서콘크리트에의한 전통건축의

모사와확대재생산을구조화시키는결과를초래하고말았다. 이는서구화된

눈으로우리자신을들여다보는오리엔탈리즘의전형이라고할수있다.

경제개발기전통건축의존재방식과콘크리트한옥재고

조국근대화를위해민주주의를억압하며, 정권의정치적안정을꾀하기

위한내국인을위한정치적성격의건축프로젝트에전통건축양식이채택된

한편으로, 조국근대화를위한외화벌이를위해외국인관광객을위해채택

된건축양식역시전통건축이었다는사실이제3공화국시기우리전통건축

의2중적모습을잘보여준다.

1 0월유신 이후 정부는 근대적인도시계획과개발사업을통해서자신의

권력을 지형화하고대중에게시각적으로성취를 과시하고있었다. 그러나

기술과규모혹은외국건축집단에의해지어진근대적건축을통해서이러

한의도를성취하는것은일정한 한계를갖고있었다. 이를극복하기위한

수단으로박정권이선택한것이민족주의였고, 이는건축에있어서‘전통건

축’의재현으로나타났다. 그러나정치권력이정통성을확보하지못하는상

황에서전통의사용은많은위정자에게는가시적으로많은이점을갖고있

었지만, 전통의창조적계승에는심대한제약으로작용하였다. 결과적으로

한국건축에서정통성모색은근대적인요소를통한새로움의충격(국제주

의건축)과반공이데올로기에대한거부감과저항적근대성의제거, 전통을

통한역사적정통성의확보그리고제도화된전문가집단을통한문화적이
경주보문단지불국사지구조감도

경주 한옥상가군

4) 한국관광5 0년사, 여행신문
5) “그자리에서내가관광의필요성을역설했어요. 신라경주가관광개발의최적지라는점과일본인을불러모으려면첫째, 현대적숙박시설이필요하고, 둘째, 놀거리가있어야하고, 셋째, 외화를벌기위한손쉬운방법으로기생관광개발을

제안했어요. 관광산업은굴뚝없는산업이라원가가들지않기때문에외화가득률이거의1 0 0 %라는말까지….”신동아2 0 0 6년4월호, [이사람의삶-차일석박사] 
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데올로기의구축이라는복합적모순속에서탄생되었다. 이러한전략은문

화시설과공공시설을건축하는계획이데올로기로작용하였으며, 역사적건

축물을복원하는과정으로성취되었다. 제3공화국의민족적민족주의를표

방한전통문화의복고보전에치중하는복고주의적문화정책6 )과‘계란색단

청’과‘콘크리트모조품’으로전통건축의현대화를시도했던발상등이그

산물이다.

제3공화국기에한국건축에부여된또다른역할은성장이데올로기에따

른 경제성장의결과로만들어진물적성장에기초한국제주의양식의도입

과모방을통한근대화된선진국진입을위한상징적장치로서의역할과반

공이데올로기로남북분단의현실을반영하는북한을의식한정통성확보와

민족적 민주주의를표방한 지배이데올로기확립차원에서이루어진 전통

도입과모방이다.

1 9 6 0년대이전에스스로이룩한것이거의없었던한국건축계는1 9 6 0년

대에많은새로운시도들이이루어졌고평가받아왔지만, 1960년대말에세

인의주목을끌지않았던 작은시도가이루어졌던 아산현충사( 1 9 6 8 )가건

축계의주목을받은적은거의전혀없었다. 박정권의 호국선열에대한경

외심앙양을목적으로건립된이건물의외형은전통목구조건축양식을갖

추고있지만, 콘크리트로지어졌다.

콘크리트로전통목구조건축양식을그대로재현했는데, 전통목구조건축

을 현대적인건축재료로그대로모사해내는작업에대해서대부분의건축

사들은비난으로일관하며, 어느건축사도관심을두지않는현실속에서도

유사한건물들이전국적으로지어지기시작했다.

전통건축의콘크리트복제는 주로민족과문화의식을고양시키기위한

목적이나관광지의건축물에주로사용되었기때문에, 박정권의정치적음

모로간주되거나천박한자본주의의산물로간주되어비판도아닌비난만

있었을뿐제대로된건축적인평가를받아본적이없다. 그리고이러한류

의건물에는예외없이‘박정희칼라’라고폄하되는베이지색의계란색단

청이칠해져있었다.

그러나서양의근대건축형성기에새롭게등장한건축재료인철과콘크

리트가초기에어떻게사용되었고, 어떠한과정을거쳐용도가점점확산되

면서오늘에이르게되었는가를생각해본다면전통건축의콘크리트복제

는일방적으로비난할만한일도아니다.

현대건축이불연재의사용을의무화하고있고, 대공간을필요로하는일

이 빈번해지는상황에서전통건축의건축양식의채용이필요할경우자연

스럽게선택될수있는재료가철과콘크리트일것이다. 더구나콘크리트는

서양의경우백년도넘는역사를가지고있지만, 우리나라에서는6·25 전

쟁 후에본격적으로사용되기시작하였다는점을감안한다면, 콘크리트는

한국건축의주재료였던목재와흙을대체하는대체재로서의신재료였다는

사실에 주목할 필요가 있다. 여기에콘크리트한옥은목구조에비해 매우

경제적인구법이라는장점도있었다. 따라서전통적인조형언어를유지하

면서도현대적기능을수용하는현실적인여건을수용하기위해취할수있

는다양한방법의하나일수있다는입장의전환이이루어질때진정한평

가가이루어질수있을것이다.

6) 한국근세과학기술1 0 0년사조사연구-건축분야-, 한국과학재단
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제1일: 2006년5월1 4일(日) 

러시아연해주의수도블라디보스톡에서개최되는건축및디자인국제페스티발을참관하고, 건축교류를위해서울시건축사회소속1 1명의

동료건축사와함께3박4일의일정으로다녀왔다. 

예정보다1시간2 0분늦은오후4시VLADIVOSTOK AIR XF 744 항공편으로출발, 한반도와동해상공을가로질러두만강접경에서불과

8 k m지점에위치한블라디보스톡공항에도착했다. 한국시간으로오후6시. 그러나2시간시차때문에여기는오후8시다. 

공항의규모는작지만깨끗한편으로주변에하얀줄기의자작나무숲이인상적이다. 그리고덩치큰남자늘씬한미모의여자들모습에서조금

주눅이들법도하지만입국심사대기장에L G제품의T V가걸려있는것을보니으쓱해진다. 

꽤나긴대기시간모두들잡담을나누는동안나는반대편활주로상공의환상적인저녁노을에취해있었다. 비행시간이연착되어이런멋진선

물을얻게되었으니전화위복이아닐수없다. (사진1) 

입국심사를마치고나오니연해주에서선교활동을하면서이번에우리를초청해주신고장로님과김선교사님, 남교수님이반갑게맞아주신

다. 제법쌀쌀한밤공기가러시아땅임을실감케해준다. 대기중인전용버스에올라공항을출발하자안내역을맡은남교수님(역사전공)이사할

린동포특유의어투로설명을해주셨다. 

“‘블라디보스톡’은‘블라디’가지배하다, ‘보스톡’이동방이란뜻으로‘동방을지배하라!’는의미. 부동항을얻고자하는러시아동방정책의산

건 축 기 행 A R C H I T E C T U R E  T R A V E L

제1회연해주건축및
디자인국제페스티발참관기

- 블라디보스톡3박4일

이 종 호
시원건축사사무소
by Lee Jong-ho, KIRA

Visit : the 1st Fe s t ival on the arch i t e c t u re
and design of the Littoral Province 
-3 nights and 4 days in Vladivostok  
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물로베이징조약에 의해중국청나라로부터할양받은땅. 러시아해군의

중요군사도시다. 도시개방이 얼마 안 되었지만극동지역물류중심지로

도약중이다. 러시아는경제적으론한국에뒤지지만문화와과학수준은높

다. 러시아인은한국의문화특히건축에대해잘모른다. 연해주지역에한

국건축을소개하는방문단과건축작품전시회는이번이처음이다. 연해주

는 4 0여개주중에서바다에면한하나의주이며한인들은 1 9 3 7년 강제이

주되어중앙아시아로쫓겨가고1 9 9 1년이후부터현재까지3만여명이거주

하고있다.”

이런내용의설명을들으며1 0분정도달리다체첸사람이운영하는식당

에서늦은저녁식사를했는데, 메뉴는빵과야채샐러드소스그리고‘포르

쉐’라는러시아Soop, 돼지불고기 등으로러시아전통음식의일종이다. 그

런데특이한것은 이곳사람들은식사를하면서술을마시고(원샷) 흥겹게

춤을추는것이다. 

우리도보드카를곁들인식사를마치고약간취기어린들뜬기분으로그

네들과슬쩍어울려보았다. 아까남 교수에게서배운러시아말로‘스트라

스뷔이제(안녕하세요)’라고인사를건네며나혼자맨나중까지남아쭉쭉

빵빵여인들과어색한춤을추고함께사진도찍었다. 그순간나를주시하

던러시아남자들이있었는데나중에알고보니마피아였다. 여행에서는이

런정도의호기를부려보는것도필요하다. 그것이남는장사다. 

다시버스에탑승했는데, 건축을전공한김선교사가전하는말에의하면

이곳의건축자재(특히내장재)는대부분수입해서쓰고있으며건축비는한

국의70% 정도인데2 ~ 3년전부터집값이2배이상오르고건축경기의활

성화로분양도잘 된다. 설계비는매우비싼편으로4 0 0평 건물용도변경

(내부수리정도)에2만달러( 2천만원) 정도이니평당5만원꼴로국민소득에

비해우리나라보다월등히 높은편이다. 긴안목을 보고 진출하면미래가

밝다. 속초에서배편으로도올 수 있는데(주2회) 16시간소요되며경비는

왕복2 4만원으로비행기의1/2 수준이라고. 

밤하늘에휘영청둥근달을보며1 2시가넘어 숙소인현대호텔에도착,

러시아에서의첫날밤을보내다.

제2일: 2006년5월1 5일(月) 

아침에일어나샤워를하고나서T V를켜니(한국방송채널) 06:00. 옆침

대의룸메이트는아직도코를골고자고있다. 09:00까지로비집합이라고

더잔단다. 그러다보니7시2 0분이되었고전화벨이울렸다. 왜아직껏안

내려오느냐고. 아침식사를같이하자는줄알았다. 7시3 0분에둘이서가벼

운차림으로어슬렁거리며내려가니글쎄모두들모여서떠날채비를하고

있는게아닌가. ‘아뿔싸!’2시간의시차를간과한것이다. 현지시각0 9 : 3 0 .

모두들낄낄대고아침먹을겨를도없이다시올라가옷갈아입고소지품을

챙겨나와야했다. 둘모두시계가없는상황에서첫날부터고문관노릇을

하게된것. 이곳의아침인사가재밌다. “노브리웃드라”

금강산도식후경이라했거늘남의나라에와서아침까지굶어야하다니….

전용차량에올라오전중시내관광에나섰다. 버스안에는물한병준비

된게 없다. 그만큼여기는물이귀하다. 호텔에서도돈주고마셔야된다.

물한모금못먹고아무리좋은볼거리와설명인들제대로눈과귀에들어

오겠는가. 

거리를지나가면서극동대학본관( 1 3 0년역사), 25층오피스텔( 1 9 9 0년대

북한인이건축한현대건축), 루터란교회( 1 8 9 0년대식벽돌조) 등을볼수있

었다. 시내중심가엔1 0 0년이상된건물이즐비했다. 경제적으로는우리보

다한참뒤지지만건축물만큼은더세련되고아름다워보였다. 

연해주는한반도의3 / 4정도면적으로2 3 0만명의인구중 8 0만명이이

곳수도블라디보스톡에모여살고있다. 사유재산은인정되며농지만장기

임대하고있다. 거리는비교적 깨끗해 보였는데신호등이거의 없고 전차

레일이깔려있다. 

그런데대부분의남자들이웃음이없고남루한차림인데반해여자들은

활기넘치고옷도화려하게입었으며무엇보다얼굴이예쁘고몸매가‘쭉쭉

빵빵’그자체다. 블라디보스톡여자가세계최고의미인이라는말에수긍

이간다. 또한경제권의80% 이상을여자가갖고있다니이곳은여인천국

같다. 

영화배우율브린너가태어난곳이여기인데지나가면서집구경을하고

옛한국인의거리도가보았다. 여기서만주까지는4 0 k m인데1 9 0 9년까지

안중근의사가거주하던집터와갇혔던옥사를멀리서그저바라만보아야

했다. 시내곳곳에서리모델링(여기서는리몬트라고칭함) 현장이목격되

었다. 

버스에서내려처음으로방문한곳은‘지상요새’로불리는해군박물관이

었다. 17세기중엽부터극동에서활약한태평양함대의역사전시관이다. 야

외에는대포, 전차, 어뢰등이전시되어있고내부에는각종무기, 전쟁기록

역사등이전시되어있다. 건물에사용된벽돌이유난히 커눈길을끌었는

데사람이크고손이크니벽돌도클수밖에. 

이어서‘잠수함박물관’으로갔다. 태평양전쟁기념관과같은장소에있는

데러시아해군의태평양전쟁승리를기념하기위해1 9 8 2년에건립되었다.

우리나라의현충탑과비슷한구조물에전사자명단이조각되어있다. 그아

래에전설적인C-56 잠수함이위용을자랑하고있었다. 제2차세계대전당

시이잠수함은해전에서승전보를수차례알려러시아인의사랑을받고있

다. 내부에들어가처음으로잠수함의구조를살펴보았다. 항구에면해함

대사령부와연해주청사가보인다. 

사진1. 블라디보스톡공항의일몰
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드디어민생고를해결할때가왔다. 점심을먹으러‘평양관’으로간것이

다. 맛있는 반찬에 만두 그리고 평양랭면까지정신없이먹었다. 보드카를

곁들여아주만족스럽게. 게다가미모의두접대원아가씨들의간장을녹이

는말투와노래방기기를이용한즉석공연까지잠시나마즐거운여흥시간을

가졌다. 

그런데지하의화장실에갔다가북한에서온노동자몇명을만났다. 인

근공사현장에서일을하고있다는그들과일일이악수를나누었는데손바

닥이모두참나무껍질같이억세고얼굴또한시커멓고깡마른상태. 생각

보다호의적으로이런저런대화를나누었다. 

평양관을나와러시아연해주건축디자인연구소를방문했다. 허름한7층

건물상부에위치하고있었는데직원은1 2 0명정도로건축디자인업계의리

더를양성하는사단법인형태의연구소였다. 러시아건축사연맹연해주지부

까레로프알렉산더바실리비치(Alexander V .Karepov)회장과만나 인사

를나누었다. 다양한건축프로젝트를설계하는데이번에처음으로건축및

디자인페스티발을개최하게되었다며, 대한민국서울에서건축사들이방

문하고참가해주어너무고맙고앞으로정기적인교류를가졌으면좋겠다

는뜻을밝히며블라디보스톡의주요건축물이수록된책자를선물했다. 우

리또한협회를소개하고선물을교환했다. 

그리고 극동디자인협회 공동의장이며 이번 페스티발 주최 당사자인

꼬진쩨봐마리나유리예브나(여)를만나시간을함께했는데, 이번페스티

발에서는건축이 우선이며 한국 건축사들이대거 참가해주어영광이라고

했다. (사진2) 

이어서행사장의일부인극동기술대학으로이동했다. 식전행사로강당에

서한국건축사들의작품설명회(Slide Presentation)가있었는데먼저희림

건축에서인천공항, 쉐라톤호텔, 상암밀레니엄아파트등 설계과정에대한

설명을했다. 러시아대학건축과학생과교수들이한국건축설계를접할수

있는기회를제공한셈. 이어서공간건축의5분동영상에이어회사소개를

했다. Iarc건축사무소는시간관계상설명회를갖지못하고다음날무영건축

등과함께본행사장에서판넬전시를하여많은호평을받았다. 

설명회끝에어느러시아교수가희림에서설계한S프로젝트에대해설

계기간을묻기에한국교수분이6개월정도걸렸을거라고대답했더니놀

라는표정을지어너무길게말했나싶어2개월로줄여서정정했더니더놀

라더라고했다. 러시아에서는보통2년이상걸린다고. 

행사를마치고학교구내식당에서이 대학건축디자인관련교수, 학생

들, 한국에서온(자매결연) 건축과교수및학생대표들과어울려저녁식사

를한 다음야간시내관광길에올랐다. 도시마다역사와특징이있기마련

인데차분한느낌이드는이도시의웬만한건물은바다를향해서테라스를

설치하여바다에서입항시멋지게보이도록만들었다. 

어둠이 깔리기 시작한 푸쉬킨거리를거닐다 숙소로 귀환하는데꿈꾸는

듯한항구도시불리디보스톡의야경이낮과는전혀다른모습으로다가왔

다. 우리몇몇은불나방처럼그속으로들어가술 한잔걸치고밤늦게돌아

왔다. 이곳은치안상태가불안해개인행동은금물이다.    

제3일: 2006년5월1 0일(火) 

어제의실수를거울삼아시간에신경. 옆동료를깨워식당에내려가아

침식사. 양식외에밥과미역국이있어든든히배를채웠다. 그리고여유있

게로비에서대기. 

오늘도 오전엔 시내관광으로 우선 블라디보스톡 중앙역을 보러갔다. 

몇번차를타고지나치다가드디어상견례를하는것이다. 사실이도시에

서 그래도 볼만한 것은 이 건물이다. 엷은녹색이 고색창연한 품격 있는

러시아건축양식으로모스크바철도역을모방해서1 8 9 7년에착공, 1912년

에 완공되었다. 지붕은러시아식(양파식) 옛날목조건축양식을계승하여

현 구조에 그대로 적용했는데 러시아 제정시대의 영화로움을 보여주고

있다. 시베리아횡단열차가여기서부터모스크바까지9,288Km 구간운행

된다. (사진3) 

역앞광장에는아직도레닌동상이쓸쓸히서있다. 여기에서는물만난

고기마냥슬라이드사진을많이찍었다. 외부경관도아름답지만내부는더

욱 근사했다. 부드러운빛과로맨틱한분위기가내마음을사로잡았다. 외

부 화장실건물 방범창살하나까지신경을써서 디자인한 것이이 나라의

문화수준을가늠할수있게해주었다. 교각난간의섬세한조각등이런경

우는어디를가나흔히볼수있다. 

점심식사후다시극동기술대학으로가디자인전시관에서열리는국제학

생작품전(건축&디자인Parallel 2006-일부기성작가들작품도전시)을관

사진2. 러시아건축사연맹연해주지부방문기념- 앞줄왼편부터까레로프회장, 
네번째가꼬진쩨봐공동의장, 그옆이필자.

사진3. 블라디보스톡중앙역
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람했다. 대부분이수작업으로솔직하고순수한열정을느낄수있었다. 

드디어이번방문의하이라이트인국제프로페셔날건축및디자인페스

티발개막식에참석했다. 한국의경향하우징페어등을연상할수있지만특

이한점은우리나라와달리자재업체들보다는디자이너가주관이되어축

제분위기속에서행사를치른다는점이다. 금년9월대한건축사협회가주최

하는‘2006 한국건축산업대전’에본보기로삼았으면좋겠다. (사진4) 

개막전바실리비치회장의건축작품집펜사인회에참석, 전시중인작품

도함께돌아보았다. 행사장규모는그리크진않지만 처음개최하는것치

고는내용이알차고다채로운것같았다. 

주최측인유리예브나극동디자인협회공동의장의개회선언과함께개막

된 본 행사는 블라디보스톡언론에서도대대적으로취재활동을벌였는데

특히한국에서 참가한우리일행에지대한관심을보였다. 방송사, 신문사

몇 곳에서인터뷰가집중되었다. 정부차원의교류보다민간차원의교류가

더효과적이라는것을느낄수있었다. 

샴페인한잔을마시고행사장곳곳을둘러보았는데사실언어소통에어

려움이있어눈요기에치중한면도없지않았다. 작품, 제품보다더관심을

끄는것은역시세련된의상을차려입은늘씬한러시아미녀들이었다. 

이제공식일정은다끝난것같다. 오늘은저녁먹을일만남았다. 고장

로님의안내로연해주선교사들의본거지인학교법인‘블라디보스톡국제대

학교’를방문하니여러분들이반겨주었다. 숲속의2만여평부지에현재는

초중고과정만운영하는데1 1학년(고교과정)까지있다. 구내식당에서저녁

식사를했는데고장로께서직접사온털게요리를배가부를정도로푸짐

하게먹었다. 여기서는두릅과미역도체취가가능하여우거지된장국과함

께모처럼우리음식을먹을수있었다. 

어둑해질무렵그곳을출발했는데인근에있는마피아두목의집을지나

오면서보니 철옹성같은담장과성곽같은건물그리고레이다시설같은

것도있었다. 여기는시장도마피아출신이라고하니가히마피아들의천국

이다. 

3 0여분걸려숙소에 도착하니오늘은 좀 피곤하다. 그렇지만여기에서

마지막밤인데그냥보낼수야없지않은가. 간단한샤워후우리방에남아

있던백포도주와양주를갖고이웃 방으로 원정, 비상소집하여조촐한 술

파티를즐기며서로느낀소감을주고받았다. 

제4일: 2006년5월1 7일(水) 

호텔체크아웃하고아침식사를마친후 로비에집결, 이제떠나는일만

남았다. 3일간한 호텔한 도시에서머물다보니지루한감이있어아쉬울

것도없다. 처음일정과 달리시내관광은생략되고곧바로 공항으로직행

했다. 

오면서보니이곳도제법신록이푸르다. 우리나라와다른점은소나무를

볼수없다는것이다. 

공항에도착하여출국심사를짧은시간에마칠수있었다. 

13:00 발XF 743 비행기에탑승하여왔던대로1 , 4 3 0 K m를날아서인천

공항에도착하니한국시간은다시13:00 이었다.

사진4. 국제프로페셔날건축및디자인페스티발행사장- 축제분위기속의개막식장무대
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기 고 F E A T U R E

건축의해외진출을위한제안
- 블라디보스톡( V l a d i v o s t o k )과의건축교류에부쳐

김 인 환
T A S건축사사무소
by Kim In-hwan,KIRA

지난5월전서울시건축사회임원들이블라디보스톡을방문할기회가있어필자도그일원으로참여하였다. 

이번방문은서울시건축사회가블라디보스톡에서열리는건축페스티발에참여하고그곳건축관련단체와의교류를위한목적으로이루어졌다. 

이번방문을통하여필자는개인적으로뿐아니라건축적으로나종교적으로많은도전을받고또느낀바가많았다. 

이번방문은음악, 미술, 건축등문화교류의일환으로블라디보스톡에우리의건축을알리고건축의새로운시장을개척하기위한기회였다.

그곳에는이미휴대폰, 에어컨, 버스등으로한국이알려지기는하였지만아직건축과관련한분야의교류는전무한상황이었다. 

이러한상황에금번서울시건축사회와블라디보스톡건축관련협회와의교류는상당한의의가있다. 특히이제개발시대가지나건축설계시장

이침체기에들어선우리의입장에서새로운시장을개척하기위한방법으로서도큰의의가있다. 블라디보스톡과그주변지역은자원이풍부하

고지리적인여건, 산업, 관광등여러방면에서우리나라와의교류가능성이많아주목하여야할지역이다.  물론건축의해외진출이쉽지만은않

다. 그러나장기적인차원으로적극적으로검토해보아야한다는측면에서이에관한제안을하고자한다.

행사의주요일정과의의

금번교류는전서울시건축사회회장과개인적인관계가있는현지기독교선교단체의주선으로이루어졌다. 우리나라와블라디보스톡간의문

a Proposal for the Ove rseas Expansion of
A rch i t e c t u re 
- with the Architectural exchange with Vladivostok  



화적인 교류의일환으로그곳에서처음열리는‘제1회블라디보스톡건축

및디자인페스티발’에서울시건축사회가참여한것이다.

이번방문의주요일정으로는블라디보스톡건축디자인연구소방문, 러시

아건축사연맹연해주지부회장면담, 극동기술대학방문과건축전공학생

들에대한우리나라작품프레젠테이션, ‘Parallel 2006’국제학생건축작품

전 관람, 국제프로페셔날건축및디자인 페스티발에우리작품전시, 서울

시건축사회장과현지언론과의인터뷰그리고블라디보스톡건축관광등으

로이루어졌다.

이번건축페스티발은그곳건축및디자인협회의주관으로이루어진것

으로우리나라의건축작품전과건축박람회형식의행사였다.

이번행사가운데주목해야할점은그곳에우리나라건축을소개하고알

렸다는점과그곳에서처음열리는건축관련행사에우리나라가그것도서

울시건축사회가참여할수있었다는데큰의의가있다. 

아직블라디보스톡과우리나라의교류가활발하지않은상황에서관련단

체끼리의교류는중요한의미가있다. 이러한관계는정부차원보다는오히

려민간차원의교류가더효과적이고이를발전시켜큰관계를설정했던사

례를볼때더욱그러하다.  

또다른의미로는그곳에우리나라의건축을자세히알렸다는데있다. 여

러행사가운데그곳의건축관련학생들에게이번방문에참가한희림, 공간,

무영등의건축작품을프레젠테이션하는행사는중요한의미가있다.

앞으로그곳의건축을이끌어갈미래의주인공들에게우리의건축수준을

알려주었다는점이다. 또한전시장에우리나라의건축작품을전시하여많

은사람들의관심을끌었다는점또한앞으로건축교류의가능성을엿볼수

있는기회였다고생각한다. 

특히많은학생들이우리건축과우리나라로의취업등에관심을보여이

러한행사와인적교류가활성화된다면머지않은장래에큰가능성을만들

어낼수있으리라는기대도해볼수있었다. 

해외진출에거는기대-건축의새로운활로찾기

우리나라건설분야의활발한해외진출에대하여는이미잘알려져있다. 

한때는중동시장을주도하기도하였고그간우리나라경제발전에도크게

기여하였다. 그러나건축설계나엔지니어링등 설계분야의해외진출은그

렇게활발하지못한것이현실이다. 

최근들어몇몇건축사사무소에서해외프로젝트를수행하고있다고는하

8 0

블라디보스톡의건물 블라디보스톡의시내건물

블라디보스톡 극동대학건물 공사현장사진, 일하는사람들은북한의기술자들임
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지만아직까지그실적은미미한상황으로이분야의확대는건축사업계에

새로운돌파구가될수있다는점에서주목할만하다. 이는미래의건축사들

을 위해서나특히좁은우리나라의설계시장과설계시장의한계에다다른

건축환경등을고려할때더욱그렇다.

물론이러한노력이당장결실을기대하기는쉽지않다. 그러나건설이나

다른분야도하루아침에그러한결실이이루어지지않았던것처럼건축설

계를포함한건축분야는더더욱그럴것이다. 

이러한노력은당장코앞의실적을위해서가아니라중·장기적인건축

사업계의미래를위하여지금부터노력해야한다. 또한중요한것은이러한

교류는정부차원의노력보다는민간차원에서먼저이루어진것이대부분이

다. 특히이러한사례는인적교류가대단히중요한 역할을한 것으로전해

지고있다. 이러한의미에서지금부터블라디보스톡이나주변지역에대한

관심과노력이중요한시점이다. 

실현가능성이있는분야는건축설계뿐아니라인테리어와건축관련자

재그리고건축관련전시분야에대한가능성은충분할것이라는기대를할

수있었다.

특히이들지역의사회·경제적인상황등을고려할때리모델링분야의

가능성은그어느분야보다높다고판단되었다.

교류의영속성과관심이중요하다

앞서도지적한바와같이우리나라의시장규모나특히건축환경등을고

려할때건축관련분야의해외진출에관심을보여야할때다.

건설분야의해외진출에대한노하우와사례들을참고하여건축설계나인

테리어, 전시등도보다적극적으로대비를해야할것이다.

이를위하여해야할일이많다. 

첫째로해외진출에대한준비와대비이다. 이는협회내에전담기구를두

는 방안도고려해볼만하다. 특히이번서울시건축사회의방문이일과성으

로 끝나지 말고 영속성을갖는것이 중요하다. 다행히그곳의건축행사에

처음우리가발을들여놓았는데, 이러한관계를계속유지하고발전시켜야

한다.

또한이러한노력은협회차원의관심과함께 뜻있는건축사들이나사무

소 그리고관련회사들의노력도중요하다. 특히설계뿐 아니라건축과 관

련한인테리어, 자재, 리모델링, 건축관련전시등의분야는가능성이높아

관계되는업체의관심과노력이필요한때다.

다음으로는인력양성이다. 

특히언어문제로이제는건축설계인력들도해외진출에필수인영어실력

을 향상하는데노력해야한다. 건설분야에는영어가필수지만사실 설계인

력가운데영어에관심을가진사람은많지않다. 이미해외프로젝트를수

행하고있는대형사무소에서는직원들의영어교육에많은관심을갖고있

다는점은시사하는바크다.

마지막으로는협회와건축사들의노력이다.

이번방문은우연하게도서울시건축사회장의공석시에이루어졌다. 그러

니까전서울시건축사회회장이회장으로재임시블라디보스톡건축관계자

와 협의가이루어졌고간사회의결의까지이루어진상태에서성사되었다.

그런데 막상방문한 기간에는 회장을 사퇴함으로서공식적으로활동하지

못한아쉬움이있었다.

그러나위에서지적한바와같이이와같은관계를유지하는것은시대적

으로나우리의현실을볼때대단히중요하다는것을인식하여협회를이끌

어가는임원들의꾸준한관심과노력이요구된다.

아무쪼록이번서울시건축사회와블라디보스톡건축관련단체와의첫번

째교류가새로운활로를찾아야하는 건축분야에해외진출이라는새로운

돌파구를찾는기회가되기를기대해본다.

건축페스티벌행사장
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2 0 0 4년내준공은예견했던대로해를넘길수밖에없게되었으며, 전기직감리원이상주하지않은상황에서전기분야의문제점(사고)은연이

어발생하였다.

- 전압·주파수의심한변화

병원건설계획을협의할초기평양에출장하여설계자료를수집하였는데대답을못해주는사항에대해서는귀국후에자료를제공받아설계

하였으며이에의하여모든전기설비를제작하여평양으로보내졌다.

공사용전기는북측의부담으로제공하게끔약정되었고정전될때에만사용하기로하고미리보낸비상용발전기는정전여부에관계없이아

침부터온종일가동해야하는것이평양의전기사정이었다. 전례없이발전기만돌리면서공사를했기때문에전압이나주파수는설계자료로제

공받은대로인줄만알고있다가각종설비들을설치하면서검증(심한주파수저하현상)한바에따라어쩔수없이막대한공사비를들여추가설비

를해야했으며, 쉴새없이매일가동하던비상용발전기는준공무렵에는계속된가동으로인하여수명이거의끝나부품을교체(기술자2명파견

등6 , 0 7 3천원소요)하기도하였다.

주파수자료는북측의확인을거쳐설계하고설비를제작하여평양으로보냈는데5 7 H z ~ 6 0 H z가 5 0 H z로확인되면서제작·북송된냉동기·

펌프류등2억원이넘는기계류를주파수60Hz 기준으로제작된설비를제작(수리)하는대신5 0 H z의주파수를6 0 H z로변환하는추가설비를하

기로결정하였다.

기 고 F E A T U R E

평양안과병원설계·감리후기(下)

한 규 봉
(주)천일건축엔지니어링종합건축사사무소
by Han Kyu-bong, KIRA

A f t e rnote on design & Supervision fo r
P yo n gyang Ophthalmology hospital.
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- 두차례에걸친자료확인

2 0 0 2년7월 2 4일평양에서설계협의를할때조선의학협회최경열병원

건축연구실장으로부터우리의주파수와같은6 0 H z임을알았고보내온자

료는물론2 0 0 4년 4월 2 9일 동협회 김길수 건설국장(북측현장책임자)과

전기담당소장으로부터6 0 H z임을확인받은것이다.

각종설비들을설치하면서확실한사전검증을해야할필요성에따라토

성변전소전기담당자와의협의·확인을요청하였으나사정상불가능하다

고 거절하였기때문에인천에서주파수측정장치를가지고가서측정한결

과주파수가5 0 H z임을뒤늦게알게되었다.

FAX 통신및전기감리원의출장으로최종보고를받은건설사업위원회

는 공사비추가요인이몇차례발생하는문제에대하여심각한논의과정을

거쳐이미북송되었거나제작완료된기계설비를그대로사용하는것이보

다유리하다는결론을내리고추가비용(제작된기계설비가격의1 / 3이하)으

로주파수변환장치(200KVA 1대)와냉동기인버터(150KW 1대) 등을추가

설치하게된것이다.

- 추가공사비소요액

주파수 5 0 H z에 적합하게 변환설비를제작·설치하는데5 8 , 5 6 0천원의

공사비가소용되었다. 추가공사비를절약하기위한방법으로필자의회사

직원이설계하였으며록우종합건설(주)에의한추가발주의경우공과잡비

가또더가산되는것을고려하여최저가로제작·설치할공장을선정하여

부가가치세도없는구매·설치방식을채택하였다.

2 0 0 4년 7월초에증설완료된위주파수변환시설은“주파수가5 0 H z이

하로더떨어지지않음은물론변압기를거친저압( 2차전압) 380V는일정

하다”는 북측전기기술자의보장을받고설치하였는데또 문제가발생한

것이다.

2 0 0 5년 3월말감리책임자의FAX 보고에의하면2차전압이 3 8 0 V에

서정상적이던것이3 2 0 V ~ 4 0 0 V까지불균형하기때문에입력부의전압을

일정수준까지보상할수있도록전압조정기를설치하여야한다는것이다.

이보고를받고전기감리원을파견하여조사한후주파수변환설비를보완

하고수리하는추가공사를하여야하는전압및주파수의불균형에따른두

번째의사고를당한것이다.

마감공사보다선시공하거나동시시공하여야할 북측소관공사들이시

작도하지않고, 남측의지원없이는공사를못하겠다는것이다.

최초의계획협의에서북측이자기부담으로공사시공및자재공급을하겠

다고약정된것은대지조성 및 옥외토목공사일체, 공사용골재(모래·자

갈)의현장반입, 외부에서인입하는전기·전화및난방관련공사일체, 조

경및울타리공사등옥외공사전부였다.

위와같이북측이책임시공하기로약속된공사중대지조성, 옥외토목(포

장및 하수시설) 및조경공사만을약정한대로시공하였을뿐나머지 공사

는자재지원을우리측에강력히요청하기에이르렀다.

건설사업위원회는공사비 문제로 또다시 어려움에봉착하였다. 우리의

지원을받지않고북측이시공할것이라는기대는전혀할수없다는결론

을얻은것이다.

전기및 난방관인입이안되면마감공사를계속할수 없을뿐만아니라

공사준공을할수없을것이라는결론에이르러주파수변환설비제작·설

치비를 포함하여2 9 6 , 5 5 9천원의추가공사비(록우종합건설(주)와의계약에

의한추가공사제외)를지원하기에이르렀으며2.5km 떨어진토성변전소

에서 병원현장까지의전기간선 인입공사(Cable 7,950m소요)를포함하여

평양라이온스안과병원전체공사를북측의 투자없이우리라이온스만이

공사비를부담하여건설한결과가된것이다.

준공계획의변경

안과병원건설과는무관하다하더라도특별한상황이되면현장에서일

하는우리측은모두철수하여야하였고, 평양행초청장발급이중단되거나

제한적발급으로공사진도에많은지장을초래하였기때문에2004 동절기

공사를거쳐2 0 0 5년중반에준공행사를하기로변경할수밖에없었다.

설계에서공사비를산정할 때 임금이우리기능공의1 / 1 5 (여비·호텔비

및식비를포함하고실지급인건비를기준으로하면1 / 2 5 )도안되는북쪽의

기능공을많이고용하는것으로계획하였다. 공사비를저렴하게하려는경

제성계산을토대로북측일꾼들에게많은기회를주려는의도에서각공종

별로우리기능공2, 3명을제외하고는모두북측인력(약8 3 % )으로시공하

기로되어있었다.

현장에서일하는실태를보고얻은대략적이고추정적이지만북측인력의

작업능률은우리기능공의2 0 ~ 3 0 %를넘지않은것으로보면별로틀리지

않을것이다.

북측인력에의한작업능률은떨어졌고공사외적인현안문제기타특수

한행사가있을때면행사전후일주일동안은모두철수, 입국불가로공사

를할수없는것이다.

2 0 0 4년 7월말의공정은자재가 반입된것을포함하여8 7 %에 불과했으

며평양현장에는(주)록우종합건설의현장소장을비롯하여5명뿐이었고앞

으로의공사를위한기능공의초청장발급이안될뿐만아니라준공식행사

협의등을목적으로방북하려는우기정국제이사의초청장도발급되지아

니하였다.

남아있는공사는남측시공분이바닥아스타일깔기, 천정압면텍스붙

이기, 외벽·현관의돌공사, 유리공사및기·전공사의일부였으며북측이

시공할공사는우리측으로부터Cable 등의자재지원을받아놓고도시공을

미루고있는난방·전기의간선시설인입공사와포장공사이다.

이렇게8월말까지의준공계획이지연되어이미구매하여인천보세구역

에 보관중인의료장비를9월1 0일까지설치완료하고 1차의료교육을실시

한후 2 0 0 4년9월 1 5일준공행사를하려던계획이무산되면서Clement F.

Kusiak 국제회장의일정계획까지흔들게된것이다.

이렇게9월1 5일준공행사일정을연기할수밖에없는상황에서도잔여

공사의물량이많은것은아니어서1 0월하순준공은가능할것으로판단하

였던것은후에필자가바보임을입증하고말았다.
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공사재개를위한노력

록우종합건설(주)의평양현장소장김윤석과철물공등두사람이마지막

까지북측인력에의한시공을하다가2 0 0 4년9월1 1일철수·귀국하였다.

조선의학협회측에공사장의경비및자재관리를인계하고현장을떠난

것인데이런경우답답하고조급해지는쪽은북측이아니라지원사업을하

고있는우리쪽인것이다.

2 0 0 4년 1 0월 2 6일북측으로부터“협력사업을위하여1 0월 3 0일금강산

으로초청한다”는F A X가왔다.

현장소장이귀국할때1 0월초에는공사가재개될것이라는전망을전해

들었지만여러가지사유를제시하면서공사를재개할것을F A X통신및북

경 대사관을통하여 촉구한 결실( ? )인지 금강산회의를개최하자는초청을

받게되었다.

2 0 0 4년 1 0월 3 0일이틀간의일정으로정연통건설사업위원장·김병덕

기획위원장및필자가육로로금강산으로가서북측인사두분과공사재개

를 위한협의를 하였으나“현시점에서기능공초청불가와공사 재개시기

예측불가”라는두가지가북측의통보성격의결론이다. 협상능력의부족이

나“내가갔으면달라졌을텐데”라고생각하는것은허세라고생각하면서왜

금강산회의를하자고했는지알수가없다.

그러나우리측은2 0 0 5년 2월이지나면의료장비의수입관세면제불가,

창호설치·유리공사및난방공사미시공으로눈·비·바람으로인하여월

동기간중각종시공부위훼손및분실, 따라서재시공으로 추가공사비소

요, 현장에반입된자재의보관·관리의어려움을설명하였으며, 준비하고

간동해방지시공방법및지침을제시하여수도·난방관의물빼기작업등

을간곡하게부탁하고동절기에라도기능공들을초청만해준다면서울보다

훨씬추운평양에서동절기공사를할수밖에없다는착잡한심정으로서울

행버스에올랐다.

- 동절기공사시행합의결정

유리를끼우지않은채로겨울을넘긴다는것은크나큰동절기피해를입

는 것이기때문에유리공사만이라도시공하기위한간곡한요청이받아들

여졌는지2 0 0 4년1 1월2 9일초청장발급되어유리현장실측·공장제작·자

재북송등의순차적작업이진행되고북측인력에의한동해방지작업이거

의완료되어가던1 2월1 4일. 또반가운F A X가왔다.

“1 2월 1 8일 중국심양의칠보산호텔에서올해진행할협력사업과내년

도협력계획을토의하자”는것이다.

중단된공사의재개를간절히 바라고있는터라모두들 반가워하였지만

필자는반가움이반감되었다. FAX 통신문에는‘병원공사관련업무의토의’

가아니라‘올해의협력사업과내년도협력계획의토의’가주제인것이다.

민화협이나조선의학협회가아닌아태평화위원회의간부가북측을대표

하여참석한다고하니공사재개문제는부수적협의과제이며주과제의협

의결과에따라결정될것임을짐작할수있었다.

2 0 0 4년1 2월1 8일저녁중국심양의칠보산호텔(북측경영호텔)의회의

실에서 개최된회의참석자는정연통건설사업위원장, 필자와한국연합회

박광식사무총장그리고북측에서민화협김철수상무위원, 아태의김인철

참사, 민화협의한인덕참사및최인철참사였다.

회의에서는필자가먼저제안및요구사항을제시하여협의·결정하였으

나북측의요구사항을먼저기술하고저한다.

아태의김인철참사는다른지원단체보다는라이온스의지원사업은신뢰

가높고기대가크기때문에라이온스사업을적극적으로협조할것이라는전

제를하고나서, 농사가잘안되어서식량사정이어려우니가능한범위내에

서밀가루가공식품및식용유와비료·농약·비닐막등을지원해달라며, 전

국적으로모판용비닐막소요량은5억㎡이고, 남측정부에서지원을불허하

는농약을라이온스에서는지원할수있지않느냐며지원을요청했다.

준공식날짜는2 0 0 5년6월2 5일이좋다고했다.

이같은지원요청은병원건설사업이시작된이래처음이었고병원건설

의북측주관기관(민화협)이아닌다른기관에서의지원요구였던것이다.

필자가예상했던대로의 지원요청이며중단된 공사의 재개를 갈망하는

우리에게제공한‘공사재개’라는선물에대한대가성지원요구라고할수도

있는것이다. 이에대하여는병원건설사업과는별도로한국연합회차원에

서잘처리하였기때문에공사진행에크게도움이되었다.

공사시공을위한우리측의제안·요구사항에대하여 사자상제작·설

치문제를추후논의하기로한것을제외하고모두합의하였다.

북측이지원요청을하기전에공사재개와관련하여필자가제안·요구한

사항은 전에 없이쉽게동의하였다. 다만, 사자상제작·설치문제만추후

논의하기로뒤로미루어졌을뿐이다.

북측이공사감리자의현장상주를제한했기때문에발생한부실시공으

로 인한손실문제, 동시파견기능공의수적제한( 1 0명)선을1 5명 이상으로

상한인원조정, 골조공사비대전으로보낸 장비의 전부가 일시에고장이

발생하여사용불가(혹독한표현) 통지및 수리부품과다요구의부당성, 심

양을경유하는방북노선의채택, 의료장비를보내는시기, 준공행사일정

계획(2005. 6. 14 ~ 6. 18), 북측이책임시공할공사의촉구등이필자가제

안하거나요구한주요내용이었던것이다.

북측은감리기술자를제한없이 받아들여서감리기술자의공사관리및

남기능공의초청인원협의결정등거의다받아들이는것이다. 2년여동안

의좋은날씨는다허송세월하고난후에동절기공사의시작을결정하게된

것이다.

정연통건설사업위원장이북측의지원요청에대하여는이태섭회장에게

지원건의를할것이며우기정국제회장방북시에답을하게될것임을설명

하고, 2005년6월1 5일준공식에는육로교통편으로남측참가단3 0 0 ~ 5 0 0

명이방북할수있도록협조해달라는요청등을끝으로눈내리는심양에

서의밤늦은회의를마쳤다.

동절기공사

2 0 0 5년 6월1 5일에준공식 행사를 하기로 정하였으므로3월중순부터

시작하더라도두달이넘는봄철공사기간이남아있다.

평양의1 2월·1월·2월의평균기온(기상청자료)이각각- 3 . 1℃·- 6 . 2

℃ 및 - 3 . 3℃ 이지만현장에서의최저온도는1 2월1 9일~ 2 4일까지- 1 0℃,
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1 2월3 0일은- 1 5℃, 2005년1월1 2일에는또 - 1 5℃로내려가는대단히추운

평양이며, 어려운일들을헤쳐가며라이온스안과병원을건설하는입장에서

느끼는날씨는더욱더쌀쌀하였다.

이와같은날씨는서울에서의동절기공사보다공사하기가더어려운조

건이며또언제공사를중단하게되는일이있을지도모를뿐만아니라시

공된부분이손괴되는상황. 특히반입된자재의보관·관리(분실)의어려

움 때문에 추가공사비가들고작업능률이떨어지더라도겨울공사를하는

것은피할수없다는결론이었으며이태섭제1부회장과우기정국제이사에

게“만에하나5월말까지공사가끝나지않더라도95% 공정만넘으면6월

1 5일 준공식을하여야 한다”고 건의한것도또다시공사지연사유가있을

수도있다는걱정때문이었다.

동기공사준비여건조차대단히열악한평양에서1 2월하순부터비닐로

창을막고난로를피우면서내부공사를시작하였다.

심양회의를개최할당시남측의기능공소요인력은석공사( 4인~연인원

8 0인), 내부수장공사( 1 2인~ 3 3 0인), 유리공사( 3인~ 2 0인), 도장공사( 3인

~ 6 0인), 위생·난방공사( 9인~ 1 2 3인) 및 전기공사( 7인~ 1 1 8인) 등 합계 3 8

인, 연인원7 3 1인이었으니정상적인공정관리를했을때4 0일분의잔여공

사이며하자보수, 잔손보기및시운전과의료장비의설치기간을포함한1 5

일을가산한공정계획을수립하여시작하였다.

2 0 0 4년 1 2월 2 2일에남포항에도착한유리가1 2월3 0일에현장에반입

되어해를넘긴1월7일각층의유리끼우기공사가완료(실리콘은동절기

가끝난후시공)되어석유난로를피우고보양하면서시공하는공사는차질

없는초청장의발급으로원활한인력수급이가능하였다.

그러나주파수가고르지않은문제점을해결하기위한주파수변환기(무

게약1톤)를설치(2005.01.17. 09:30)하는, 장비반입구를통하여지하실에

내려놓은기기를받침목위에올려놓고밀며옮기다가변환기가넘어지면

서북측전기공한사람은하반신전체가변환기에깔려다리의뼈가골절되

는큰부상을입었으며남측의전기공차준석씨는우측다리가깔리면서대

퇴부골절상을당하는 일이벌어졌다. 다행이북측기능공보다는부상정

도가경하다는사고발생보고를사고당일FAX 통신으로받았다.

중량물을운반하는장비가없기때문에원시적방법의작업으로발생한

사고에 대하여 책임감을 느끼며 북측은 감리책임자와현장소장의문병을

거절하고병원치료비문제도일체거론하지않고사고뒷마무리를잘해주

었으며록우종합건설(주)의경우또한부상자처리를원만히해준데대하여

양측에대단히고맙게생각한다.

이제남은공사10% 

영하1 0℃를오르내리는동기의작업능률은저조하여1월말의잔여공사

는9 0 %를조금넘는수준이었고불실한골조위에마감한공사에서새로생

긴불실은또뜯어내어재시공해야하는일들이많았기때문에A- 목표수

준에도달되도록하기위한노력은 1 0 %의잔여공사시공과병행하여시작

할수밖에없었다.

1층의 벽체 및 천정공사, 전층의 도장공사가 크리티컬 패스( C r i t i c a l

P a t h )에속하는공종이며북측의공사는지원받은C a b l e을모두부설하여

결선만남아있고오수관공사5일작업, 울타리설치작업한달이소요되는

공사가남아있었다.

그러므로2005. 01. 26부터2 9일까지의출장에서는잔여공사의촉구보

다는품질향상 ( A - )을 위한문제점지적과관계자를독려하는데주력하였

으며의료장비를보내는문제와기획위원장인김병덕전총재의방북문제를

의논하였다.

김병덕기획위원장의방북시에는의사·간호사및장비기사의교육계획

문제가논의될것이니미리교육계획(안)을수립하여야한다는점도미리알

렸으며 이미지원약속을한 바 있는울타리휀스의종류를결정하는외에

비상용발전기·화물자동차및포크레인수리문제를의논하기도하였다.

마무리단계의추가지원및전기공사사고

- 추가지원요구

2 0 0 5년2월에들어서면서북측의추가요구사항은한꺼번에많이나왔다.

굴삭기·트럭수리용부품, 발전기수리용부품및기술자파견수리, 울타

리담장자재, 수술실이중문설치, 식탁·의자및취사도구, 전화교환설비,

장차 병원시설 증설에 대비한 전기용량증설( 4 0 0 K V A→500KVA), 구급

차·냉동탑차등이북측의요구사항인데건설사업위원회회의(2005. 02.

1 4 )에서는지원하지않을수없다는판단으로지원을결정하였으나여러가

지여건상모두가준공전에완결되지는않았다.

준공행사가끝난후주파수변환기(120KVA), 자동전압조절기( 1 5 0 K V A )

및전압분전반을추가설치(2005.7.20~7.23) 하였는데이와때를같이하여

전기의추가사용에대비한용량증설에대비하는변압기가증설되고전화교

환기(키폰내선5회선, 일반내선6 0회선용량)도설치하였으나남측이‘평양

방문초청조건의지원방식’의채택을제의하면서구급차·냉동탑차각1대

씩을북측요구대로보내려고했던계획은L C I F기금50% 지원금을국제협

회로부터받아놓고있으면서도북측의초청장발급(VISA 발급이뒤따르는

선행절차임)이되지아니하여엠브란스등의주문발주를아직못하고있는

것이다.

이와같은현상은병원의진료업무가아직본격적인단계에들어서지않

았기때문에즉절실히필요한시기가안되었기때문에우리의독촉에도묵

묵부답인것으로추정은하지만그진의는알수가없다.

- 전기사고의발생

2 . 5 k m의전용케이블선이합선되는사고가발생하였다.

전기간선시설은초기병원건설지원사업을협약할때북측책임공사로

결정되었던것인데Cable 7,950m를지원하기로결정하게되었고이를주

문·제작하여중간에이어쓰지 않아도되도록신품으로지원하였으며시

공은북측만이참여한것이다.

우리들은어느누구도공사장에접근할수없었을뿐만아니라시공확인

조차차단되었는데이는시설보호를위한것으로이해가되는조치라고이

해할수있는일면도없지는않다. 이렇게북측기술자만의 참여로시공하

여전기가들어오고있었는데 2 0 0 5년2년 2 5일 0 9 : 3 0부터전기공급이중



단되고있으며, 조사결과토성변전소로부터인입된11,000V 고압케이블선

5개소의피복손상으로합선사고가발생하여정전되었다는FAX 보고가온

것이다.

따라서고압케이블피복보수용자재(예비적확보물량을포함하여1 0개

소피복보수용자재)를긴급하게보내달라는것이다.

- 계획대로의시공여부에대한조사요구

전기공급의중단으로또다시2년여동안계속가동하여왔던 비상용발

전기(일부부품노후현상)에의존할수만도없기때문에전기공급이공사에

미치는영향을고려하여수리용테이프를남포행선편으로탁송하고사고

의 원인을규명하지않으면준공후의전기공급에도문제가있다고판단하

기에이르렀다.

지하매설작업을할때나공동구가있다면공동구의콘크리트모서리또

는유사한부분에글켜서케이블피복이손상되었으리라는생각은할수없

는것이고Cable 자재를절약하기위했거나시간또는변전소자체기능인

력이부족하여 병원에서가까운거리구간에만임시로설치하여대단위아

파트단지와공용선으로인입하였기때문에과부하에의한사고일수가있

으며따라서전압·주파수가많이떨어져서 주파수변환설비의고장도발

생한것이아닌가하는의문점이생긴것이다.

- 케이블선시공상태확인점검요청

C a b l e선사고를비롯하여여러차례의전기공사관련문제점이우리나라

공사에서발생하였다면특별감사를거쳐누군가가책임져야하는수준의

큰문제인데이공사에서는미숙련공이취급잘못으로고가의장비가고장

난경우까지도책임지는사람은아무도없고우리측이항의를해도듣고만

끝나는상황에서우리가문제점을처리해주지않으면안되는분통터지는

일들이골조공사초기부터있어왔던것이다.

신품케이블선의피복손상에의한이같은사고는시공에대한의문점이

많을뿐만아니라앞으로 같은 류의사고를사전에방지하는의미에서도

필자는확인점검을북측의고위층에요청하기로결심하기에이르렀다.

보건성의부상(차관)이신조선의학협회최창식회장에게이태섭직전국

제회장명의로확인점검을요청하였다.

C a b l e은중고품이아니라이어쓰지않아도2.5km 구간을시공할수있

게 주문·제작한신품, 남측전기기술자는시공현장이나사고현장에접근

도못함, 수리방법및수리상태의안전성을확인할수 없다는점, 3월2 2일

1 0 : 2 0에는전압의심한저하로주파수변환기의고장이발생하였다는사항

등을열거하여C a b l e이계획한바대로토성변전소에서병원까지전용선으

로부설되었는지확인·조사해줄것을강력히요구하였다.

필자로서는보건성부상에대한예의를 갖추어이태섭직전국제회장명

의로2 0 0 5년4월 1 5일요청하였는데여태껏문서상의회신은없고평양출

장을갔을때확인점검요청에대한회답을독촉하면서물으니까“확실하게

시공”했다는게북측조선의학협회부회장의대답이다.

임시로시공했던것을우리측의문제제기후에전구간을전용선으로시

공한것인지? 아니면문제를제기한필자의잘못된판단인지? 알길이없

다.

어쨌거나그후오늘현재까지또전기사고가발생했다는F A X는안오니

다행한일이아닐수없다.

참고로주파수변환장치의고장이발생하였을때이를수리하고추가로

자동전압조정기를 설치(설치비 3 5 , 0 0 0천원)하면서 전압·주파수의 심한

변화에도고장이발생하지않도록대비하였음을첨언한다.

마무리공사

마지막마무리공사를점검하고잔여공사를독려하기위하여2 0 0 5년4

월8일부터5일간일정으로평양에출장하였다.

6월1 5일로예정된준공식과관련된제반사항특히대단히 어려운문제

중의하나인Clement F. Kusiak 국제회장내외분등미국인비자발급문

제를해결하기위한출장목적의박광식연합회사무총장과동행하였다.

평양라이온스안과병원건설공사를위해서는준공식때한번만더평양

에가면될것이예상되는 1 3번째의북행길이었으며나의4 5년건축인생에

서 평양라이온스안과병원공사는가장어려웠고문제점과잘못된부분이

제일많았기때문에그책임을통감하며착잡한심정으로떠나는평양행이

였다.

2 0 0 5년4월 1 0일시점에서본잔여공사의물량은이어붙인부분이잘못

된석공사, 325㎡의바닥디럭스타일붙이기( 8개실), 옥상파라펫수성페인

트도장, 실리콘코킹의2일작업물량등주공정상의2 0여일분이며나머지

잔손보기공사와하자보수는주공정작업기간중에병행 시공이가능하였

으나4월1 5일전후일주일동안의외국인전원철수조치에따르지않으면

안되는상황을맞이하게되었다.

북측기능공들만이시공한경우는예외없이재시공사항이발생하거나

문제점이발생한전례가허다히있지만4월3 0일부터의의료장비설치계획

과5월5일부터5월1 4일까지의의료진실습·교육계획을위해서는남측감

리 책임자·현장소장및 기능공이한사람도없는 상황에서라도북측기능

공만의시공도피할수가없게된것이다.

따라서 기·전설비의 시운전 계획(2005.5.04~5.10) 기간중에 건축을

8 6

준공식에서김수학보건상에게사자상을수여하는Clement F. Kusiak 국제협회장
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포함한전체공사의준공검사를실시하고준공검사결과에따른하자·잔손

보기공사를완료하는대로록우종합건설(주)의현장소장은병원장에게시

설을인계·인수한다는조치를취하고양측이합의하였다.

2 0 0 5년4월 1 3일전원귀국조치로공사는북측인력에의해서만시공되

었는데이들의작업(골조공사이외의공사에서북측인건비는(주)록우종합

건설에서지불하는것임을늦게나마 밝힌다)은주로하자보수·잔손보기

및준공청소였다.

울퉁불퉁한 골조부분을 뜯어내고 부쳐 바르면서 마감작업을 했었는데

북측기능공이끝났다는작업중에서잘못된것은남측기능공이고쳐서마

감하지만감리책임자의 검사에서통과되지않으면또뜯어내어보수하는

일이반복되었고필자의출장시에지적받는부분은재차의보수작업을하

여야했으므로감리를처음으로받아가며일을하는평양사람들에게는감

리자는귀찮은존재이고공사를지연시킨다고생각했을것이다.

때문에기계·전기감리자의거부, 까다롭게공사감리를했던책임감리

자(건축전공)의재입국을불허하는현상이 발생했을것이라고생각하면서

우리나라에서1 9 9 4년초감리제도가처음으로전면 실시될 당시건설업계

일부에서“감리원들이기술적인능력이부족하다거나공사진도에장애가

될 뿐”이라며감리업계전반을매도하면서감리제도를폐지시키려는움직

임도있었던것을회상하게한다.

4월1 5일남측인력에의한시공중단기간이끝난4월 2 7일준공식행사

전시공마무리를할수있는기능인력과의료진교육담당교수진등의초청

장을보내왔다.

김병덕 기획위원장을비롯한 의료진 실습·교육담당안과교수진 7인,

준공행사협의를위한박광식총장등2인그리고공사관계자2인및기능

공2 1인등공사시작이래1회에동시초청인원으로는가장많은3 0인의초

청인것이다. 이제야지루하게끌어온공사가끝나는것임을실감할수있

는조치라아니할수없다.

6월의끝내기공사

준공식행사를보름앞둔6월초의잔여공사는모두준공검사에서지적된

하자보수의일들이다.

자재가부족하여못다한옥상신축줄눈의실리콘코킹, 옥상외벽의불소

수지도장, 문짝·벽면등의손상된부분의도장, 장비반입구마감공사등

이하자보수를해야할부분이며필자가2 0 0 5년6월 1 1일공사시공을맡은

서정용인천지구전총재와동행하여출장갔을때의평양현장은6월1 8일의

준공식행사준비에법석이었다.

울퉁불퉁볼품없이시공했던마당전체를몰탈덮어씌우기방식으로깨

끗하게 시공하면시멘트 대금을 지원하겠다는필자와의 약속과는다르게

북측은아스팔트를덮어씌워서평탄하고깨끗한마당을만들어놓았으며,

우리가보낸조립식울타리공사를끝마치고울타리를따라이름모를나무

를심는등거듭되는준공청소가한창이었다.

창고용도로지어진가설물중철거하지않고계속사용할건물들은호스

로벽과지붕에물을뿌려가며청소하는등행사준비에성의를다하여노력

하는모습을볼수있었다.

록우의사장인서정용전총재는중국을 통하여전해지는국제전화로어

머님이별세하셨다는슬픈소식을접하고급히귀국하였지만전날하루온

종일잘못된것을꼼꼼히지적하면서재시공하도록회사직원에게지시하

였기때문에건물내외부의하자는잘 마무리되었고, 각실에설치된의료

장비·침대등의가구와어울려서A- 목표수준에접근하는감을느끼면서

다소나마안도하는기쁨이필자에게처음으로찾아온것이다. 2002년1 1월

2 2일기공식을하고동절기를넘긴이듬해3월부터지하땅파기공사가착

공된이래순공사기간으로2년3개월동안의어려웠고지루했던평양라이

온스 안과병원 건설공사는 준공식행사 준비를 마무리하기에에이르렀다.

필자로서는한시름놓고두다리를쭉뻣는, 형언할수없이기쁜날을맞은

것이다.

시작이있었기에끝을본‘9 4 0일’만의준공식

2 0 0 5년6월 1 8일평양라이온스안과병원의준공식있었다.

2 0 0 4년5월에준공행사를하려던당초계획보다는1년이경과했고북측

의 6 . 1 5행사때문에6 . 1 8로밀린행사이지만대단히의미있고보람을느끼

는 즐거운준공식이었다. ‘S i g h t - F i r s t와 동포사랑의결실’이며 착공한날

로부터9 4 0일만의준공식이다. 북측에서김수학보건상·최창식부상·민

화협김성일부회장·정봉주조선의학협회부회장및 김영석병원장을비

롯하여건설관계자·의사, 한복을곱게입은간호원등많은여성들이 참

석하였으며우리들은Clement F. Kusiak 국제협회장내외분·이태섭직

전국제협회장 내외분·우기정 국제이사 내외분·안두훈 지명이사 내외

분·정연통건설사업위원장·성하철재정위원장및김병덕기획위원장등

전총재님들이많이합류한1 5 0여명의라이온들이6월1 7일고려항공전세

기편으로평양에도착하여행사에참석한것이다. 섭섭한것은2 0 0 2년7월

초기부터임기가끝나는2 0 0 4년6월까지이병원건설사업을위하여애써

준국제이사이자한국연합회회장으로서사업의주체자였던이시욱님이개

인사정으로참석하지못한것은매우섭섭한일이며많은분들이같은생각

했을것이다.

내부를돌아보시다가시력검사의첫손님이되신Clement F. Kusiak 국제협회장



행사는잘끝난것으로평가될것이다. 행사의마지막순서에서병원안

팎을둘러보시는분들이“수고했다”고몇마디씩해주시는칭찬이나위로의

말씀들을들으면서짜증스러웠던일, 이일을맡은것을몇번이고후회했던

일그리고괴롭고어려웠던일들은모두대동강강바람에날려버리고지난

2년반의 평양라이온스안과병원을보람있는추억으로평생동안간직할

수있게되었다.

우리측의준공식 참가단은준공행사가끝나면 백두산 관광계획이있어

2, 3일후귀국하게되었지만필자는직항편항공기로귀국할수없는관계

로참가단이병원실내를돌아보고있는도중에북경행비행기를타기위

한공항행을서둘러야만했다.

1 9 9 9년2얼7일현대의금강산초청관광으로북한에처음으로가게된날

아침장전항의배에서내리면서‘북녘땅을처음밟은9시3 8분’을생각하면

서1 5번째의북쪽왕래를끝내고귀국한것이다.

글쓰기를끝내면서

평양라이온스안과병원공사에서잘못되고어려운문제가여러번발생하

여이에대한책임을통감하고있으며내던져버리고싶은심정으로괴로운

보고를 드릴 때마다 질책하지 아니하고 격려해 주셨던 이태섭 국제회장

님·이시욱국제이사님그리고항상웃는얼굴로“수고한다”는말씀을해주

시던우기정국제이사님께고마운말씀을드린다.

처음부터“손해를보더라도그것도라이온으로서의봉사니까”라는신념

으로미지의그리고불안감을느낄수밖에없는평양에서의공사를맡아주

신서정용전총재가공사기간동안결손이누적되고있음을느끼면서도‘원

칙대로의집행, 감사원감사를받더라도부당하다는지적을받지않으려는

최초부터의신념’때문에도울수없었던것을대단히죄송스럽게생각하지

만라이온으로서보람있는훌륭한봉사를했다는데대하여서정용님께존

경·축하와깊은감사의인사를드린다.

다음으로는구멍가게같은법인이지만회사의경영에는마이너스의길로

만가는일(설계·감리)을하면서예상했던것보다점점누적되어가는어

려움을겪고있는데도크게덕이나보고있는것으로이야기하는소리를듣

고는불만스러워서손을떼자고건의하던임원들이필자의뜻에 따라주었

고 장기화된공사기간동안 자주바뀌는 설계변경, 사고또는시공잘못에

따른문제를해결하는 설계, 시장조사, 자재발주및공사감리등을성실하

게수행하여준데대하여임직원들에게고마움과찬사를드리며좋은경험

을했다고위로하는바이다.

끝으로, 병원건설에많은도움을 주시고 애써주신최창식 보건성 부상

님·조선의학협회정봉주부회장님·김영석병원장님·김길수국장님, 인

력 수급및 관리와신변안전업무를담당하여우리측의공사관계자·기능

공들과항상같이생활하면서고생하신리철님을비롯한민화협의여러선

생님들그리고전화용감리단장·록우의김윤석현장소장·황홍기건축과

장, 현장에서고생하며어려운공사를시공하신남·북측의기술자와근로

자여러분께깊은감사를드린다.

하고싶은말쓰고싶은일들이많이남아있습니다만못할말들은덮어두

고 이것으로끝을맺으면서평양라이온스안과병원에관심있는 라이온님

들이건설과정을알수있는자료가되고, 건설관련인사들에게는건축시공

의일면을이해하는자료가되었으면큰보람으로생각하겠습니다.

8 8
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학교공원의개념및필요성

학교공원의개념

학교공원이란, 학교와공원이인접또는동일부지내에병합하여배치되어있는것을의미한다. 학교와공원사이에는담장, 도로등어떠한경

계도없으며두시설이상호복합되어있다. 즉학교공원내에주민편의및문화시설, 사회체육시설, 평생교육시설등을복합적으로구성하여지

역주민의생활편의와복지향상및학생교육의질적향상을도모하는학교시설복합화의일환이다.

학교시설과공원시설의복합화는두가지측면에서살펴볼수있다. 첫째, 우선학교를중심으로학교와공원이서로의시설을공유하는것으

로학교의학생들이공원의시설이나자원을이용하여현장학습을할수있다. 둘째, 지역주민은공원시설뿐만아니라학교의여러가지사회교육

프로그램을이용할수있다. 여기서시설간의상호복합이란공간적복합, 기능적복합, 관리운영적복합을모두포함하는개념이다.  

학교공원의배치형태는다음과같이3종류로분류된다.

①기존공원또는인접부지에학교설치

②기존학교또는인접부지에공원설치

③동일부지에학교와공원을동시에설치

연 구 S T U D Y

새로운교육환경제안을위한

학교공원

김 종 석
강남대학교도시건축공학부부교수
by Kim Jong-seok

The school park for a new educat i o n a l
e nv i ronment pro p o s a l
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학교공원의필요성

학교는통학거리와취학인구를고려하여도시의기간시설로배치되기때

문에그위치가지역사회에미치는영향은지대하다. 학교가교육의장임은

두말할나위가없으나현대에와서는학교가지역사회중심의장이되어야

할필요성이더욱제기되고있다. 그래서학교의모든시설은지역사회문화

를선도해나갈수있도록 시범적이고개방적이어야할것이다. 이러한측

면에서 학교환경의중요성은늘 강조되고있지만 교육예산이터무니없이

부족한실정이다. 

이러한 형편에서 대안으로 강구할 수 있는 방안이 학교공원( s c h o o l

p a r k )제도이다. 이제도는도시의기간시설로배치되는공원과학교가병합

해서배치되는것으로 초·중·고등학교, 대학교를어린이공원, 근린공원,

중앙공원과함께 배치하는제도이다. 이는도시에서지가상승으로충분한

공원과교지를확보할수없게됨에따라고안한절충안으로우리현실에는

가장적절한대안이아닌가생각된다.

학교는교육시설기준령에따라시설이구비되므로어느정도최저운동

및학습공간은마련되나교재원등학습시설이대부분부족하고소음에시

달린다. 또공원은 대부분구릉지에배치되므로운동공간확보가어려운

실정이며학교와공원을인접해서배치시키면상호보완관계를이용할수

있게된다. 즉공원안에학교가배치됨에따라학교의환경이크게개선되

고학교를주민들이이용함으로써학교에대한관심이증대될뿐만아니라

이중시설투자도막을수있는것이다. 관리상의문제점은학교에위탁함으

로써해결될수있을 것이다. 금후시급하게대두되고있는도시환경과학

교환경을개선하기위해서는막대한예산이소요될것이나이같은학교공

원제도의도입이효율적인해결책이될수있으므로교육및정책전문가들

은더욱적극적으로관심을가져야할것이다.

학교공원의역할

보다좋은교육환경

학교의가장중요한역할은학생들의교육임을부인할수없다. 학교교육

은지·덕·체의전인교육을통해건전하고건강한학생들을배출할수있

어야한다. 그러나우리의현실은 지식전달에만치우치는경향이없지않

아장래사회를이끌어갈청소년들에게전인교육을시키는환경조성이절

실한실정이다.

따라서학교공원은지식전수도암기·주입식교육이아니라실물을관찰

하고직접참여하여재미있게터득할수있는공간이될수있다. 또한튼튼

한체력만이앞으로닥칠험한사회생활의가장값진바탕이될수있기때

문에재미있게뛰어놀수있는놀이·운동환경의제공도학교공원의역할

이다.

①교과서에언급된동·식·광물등을직접관찰할수있는소동식물원

및실물교육장

②조상의슬기를배울수있는사당

③학생들이즐겁게뛰어놀며체력을다질수있는운동공간

사회교육시설확충

학교시설은대부분 제한된 시간에만 이용되고있다. 지역사회입장에서

보면학교시설은매우귀중한사회적자원이다. 그럼에도불구하고학교시

설은일별, 주별, 월별, 년별로상당기간이유휴시설로방치되고있는실정

이다. 학교시설이제한적인특정시간대에만이용되고있다는 것은잠재적

활용가능성을갖는장점이라고할수있다.

지금의학교실정으로는지역사회와공동으로이용하는데많은제약점이

있지만학교와공원을복합화하면학교가순수교육기능과지역사회기능을

동시에담당할 수있다. 즉 문화관련시설, 체육관련시설, 교육관련시설등

평생교육및여가활용을위한시설등의정비가용이하다.

①학교시설복합화 ②학교개방

③학교공원화

지역주민의활동과휴식의장소

학교공원의푸른숲과오픈스페이스는어린아이부터노인까지폭넓게

이용할수 있다. 레크리에이션활동, 건강운동, 문화활동등 다양한활동의

거점이된다. 즉어린이와지역주민에의한식수등시민이참가하여학교

공원을정비한다. 지역주민의스포츠, 레크리에이션의장소로서건강유지

및증진에기여한다. 연령에관계없이자연체험활동에참여할수있도록여

러 가지프로그램을개발·제공한다. 또한지역주민은학교공원의정비·

관리및녹화활동에적극적으로참여할수있다.

①주민쉼터 ②건강을위한운동활동

③평생교육의장 ④지역주민참가의학교공원꾸미기운동

도시의안전성향상

화재, 대설, 홍수, 지진등위험성이높은밀집시가지에서는재해시의피

난지, 피난로, 연소방지, 복구·부흥의거점이되는방재공원의정비가필

요하다. 학교공원은방재공원으로서의역할을충분히담당할수 있다. 즉,

주변지역으로부터피난자를 수용하여, 시가지화재 등으로부터 피난자의

생명을보호하는광역피난지로서의역할을한다. 구조활동을위한다목적

광장을설치하여소방, 구호, 복구·부흥의거점이된다.

①피난자의생명을보호하는학교공원

②소방·구원활동의거점이되는학교공원

지역활성화

중심시가지에적극적으로학교공원을설치하는것은그지방의전통문화

보존, 자연자원을활용한관광사업육성, 지역간의교류등을활성화하는것

이다. 즉어린이들과지역주민들이함께경험할수있는농업체험등과같

은, 자연과접할수있는장소로활용한다. 학교공원내에그지방의전통문

화및상징물을복원하여관광·교육의중심지로한다. 학교공원을사람들의

왕래가많은중심시가지에설치하여공원·녹지공간으로활용한다.

①자연자원의활용 ②중심시가지활성화

③역사적자원의활용

양호한도시환경을제공

지구온난화방지, heat Ireland현상의완화, 다양한생물보존등은우리
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사회가직면하고있는문제이다. 이문제들의해결책은도시공원의정비, 녹

지보존, 녹화추진등을통하여도시에무성한숲과오픈스페이스의네트

워크를 형성하는것이다. 학교공원은이러한 문제해결을위한사회교육의

장소또는실천학습의장소로매우중요한역할을하게된다. 즉학생과지

역주민이공동으로새로운학교공원을정비하여, 도시환경을창출한다. 학

교건물의옥상녹화를진행하는것에의하여heat Ireland현상을완화한다.

①새로운학교공원사업추진 ②도시녹화추진

바람직한학교공원조성을위한아이디어

신선한기분이드는어프로치

학교공원입구에서교사현관까지의어프로치공간은아침에친구들이나

선생님과인사를 나누고 학교의 분위기를파악하면서그날의 학교생활에

기대를가지게하는장소가된다. 또한하교시에는만남의장소로도사용되

며, 클럽활동등을관람할수있는개방감을느낄수있는장소가되기도한

다. 여러공원시설을활용하여시야를막고, 빠져나오는순간에전체가보

이는의도적인공간연출도가능하다.

적극적으로공원입구와학교현관과의거리를두어봄에는벚꽃과파릇파

릇한푸른가로수로, 또는학생들이키운화단으로계절을연출할수있다.

경사가 있는 경우에는계단이나언덕으로시선의변화를준다. 숨가쁘게

뛰어오르던추억이학생들의마음에남을것이다.

①샘물의수로와수목의숲이유도하는어프로치

②가로수가있는완만한언덕의어프로치

③고장의산과건물에둘러싸여수로로유도되는계단어프로치

④나무프레임이학교현관으로학생들을유도

학생들과지역주민을위한산책로

학교공원은그지역에서비교적넓은대지를점유하고있다. 주변사람들

의 흐름을받아들이고질러갈수 있는산책로를학교공원안에설치한다.

물론학생들의산책로도된다. 산책로주변에특별교실이나체육관등의학

교개방시설, 고령자나아동보육등의복합시설, 사회체육시설등을설치하

여이용을권장함과동시에학교와지역, 학생과지역주민의교류공간이되

게한다.

①계단·다리·틈·바고라등의요소를가지고있는보육소, 초등학교,

중·고등학교, 고령자시설을연결하는산책로

②주택지와정거장을연결하는산책로로서개방시설과도연결

③마을의산책로가학교공원을가로지른다

담장없는학교

학교공원은그 지역의귀중한오픈스페이스, 그린스페이스이다. 이러한

공간을지역에적극적으로여는것은그지역의공간·경관을풍요롭게한다. 

공원에설치된학교는담장이필요없다. 학교주변을멋있는수목으로장

식할수있다. 학교담장을 펜스나식물울타리로바꾸고펜스의위치를수

목안쪽으로옮기면학교주변공간에더욱여유가생겨봄에는꽃구경을즐

길수있으며, 여름에는나무밑그늘이기분좋은공간이된다.

주변환경과도로형태를배려한교사배치는그지역의마을경관과조화

를이루어, 학교와지역의관계를좁히는효과를낼것이다.

①학교공원부지를둘러싸고있는벚꽃나무등을보도에제공하는것으

로새로운꽃구경의명소로만들수있다

②학교공원주위를둘러쌓은학생들이직접만든조형물

③벽이나담장이없는교사배치

포켓파크

학생들의통학방향의분포를조사하여, 편리하고경관이트인교문의위

치와개수를정하는것이배치계획의시작이다.

기존학교들은일반적으로교문에심벌이되는수목이나큰돌, 아치형의

큰문등을설치한다. 이것들은교내외를구분하는의식전환을도모하는공

간장치의역할을하고있다. 또한교문은추억이축적되는소중한장소이기

도하다. 관리나차량진입방지를위하여차단문을설치해야할경우라도교

문이가지고있는심벌성은중시되어야한다.

학생들이도로로뛰어나가는위험을방지하기위해서시야가넓고여유

있는스페이스가필요하다. 이러한경우학교공원에서는공원부지를활용

하여교문위치에포켓파크를정비·설치함으로서학생들뿐만아니라공

원을이용하는지역주민들의만남의장소로계획할수있다.

①공원입구와학교의네구석에사계절의이름을가진포켓파크를설치

하여등하교의학생들, 지역주민들이쉴수있는장소가되게한다

②조형적으로아름다운아치문을설치

③그지역과학교를대표하는상징물을학교공원입구에설치

정원·마당·중정

교사에서연속하여실내화를신은채로나갈수있는앞마당이나중정은

지붕이없는교실·플레이룸·홀이라할수있다. 중정은날씨가좋은날

에는교실을이동하기위한보행로가되기도하고, 식사나수다를떠는등

기분전환을위한학교생활의리듬이생기는장소이기도하다. 

조금은소리나목소리를내고, 날뛰고, 더럽혀도걱정되지않는것이좋

다. 부드러운잔디가깔린정원, 포장된딱딱한정원, Wood Deck의편안한

정원, 수목·벤치·식목등으로성격이부여된정원, 앞마당과뒷마당, 열

린정원과닫힌정원, 통중풍을위한정등그종류는수없이많다. 건물을

설계하는것은뒤집어생각하면마당, 정원, 중정을설계하는것이다.

이러한정원·마당이나중정을공원시설과연관시켜학교에설치할경우

기존의학교에설치하는것보다다양하고효율적으로계획할수있다.

①중정은지붕이없는다목적홀이될수있다.

②양방향으로부터어프로치할수있는출입구에위치한앞마당

③중수를이용한연못이있는Wood deck의중정

④개방적이고기분전환의장소가되는중정

야외극장

부지의고저차가있는학교공원에서의최대즐거움은야외극장을만드는

것이다. 야외극장은음악·연극·학습성과등의발표나이벤트 무대로서

학생들에게여러가지즐거움을제공한다. 또한지역주민을위한지역사회

활동에도효율적으로사용할수있다.
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야외극장은부지와건물과의관계에따라경사, 넓이, 분위기가다르다.

사용할수있는재료도Wood deck, 콘크리트, 통나무, 잔디등여러가지가

있다. 원형스테이지와스케네(배경건물)와같은그리스식극장에서완만한

경사면을가진 야외극장까지부지와 학교공원의특색을 고려하여적합한

야외극장을설치할수있다.

①중정을이용한원형야외극장

②부지레벨차를이용한야외스테이지

③그지역의상징및역사를알수있는구조물이설치되어있는야외극장

④Wood deck의야외극장

교실의연장

교실의연장선상에위치한학교공원은또다른학생들의학습공간이된

다. 이곳에서그림을그리고, 공작을하고, 작은동물들을키우기도하고, 식

물을재배하기도한다. 이곳이야말로물놀이나모래장난등의창조적이고

체험적활동이이루어지는곳이다. 더러움·소리·냄새등을별로신경쓰

지 않고, 자유롭게놀이와학습이동시에전개되는장소이기도하다. 학생

들은가벼운운동이나놀이등을주변에폐를안끼치고할수있기때문에,

언제든지적당히에너지를분산·해소할수 있다. 그결과교실내에서는

조용하고안정감을유지할수있다.

①외부와의완충존이되는학교공원

②공원에설치된저학년놀이공간

③Wood deck의Covered Space

자연속의정원과숲

들판이없어진도시또는자연이있어도함께뛰어놀친구가없는시골

에서학교공원만이친구들과함께마음껏놀수 있는장소이다. 이곳은나

무, 꽃, 곤충, 개구리, 물고기등과일상적으로어울릴수있는자연의장소

이기도 하다. 생태계가유지되는 공원 또는 B i o t o p (생물의 생식공간)에서

어린이들은자연을발견하고, 잡초광장에서놀이를부활시키고, 잡목의숲

에서비밀기지를만들것이다. 

원래있던자연을살리는 H o l i s t i c한교육을위한숲조성, 높게흙을쌓

은 언덕, 아무것도없는들판, 옥상녹화등은모두학교공원에서실현가능

하다. 여러가지아이디어를통하여새로운녹지풍경을만들수있다.

①학생이나지역주민이낚시를할수있도록부활시킨B i o t o p

②학생이나교직원·지역주민이참가하는학교숲만들기

③학교공원주변의연못과숲도보존하기위해서포함

④교사의옥상에도들판과정원을조성

잔디광장

지역사회의좋은환경 만들기 운동의 일환으로서야외운동장을포함한

학교녹화정비계획이과제시되고있다. (녹지가풍부한학교환경만들기) 

녹지공간에서는일단마음껏뒹굴고, 자유롭게운동을할수있다. 또한시

각적으로도좋고촉촉함이있는녹지환경속에서둘러앉아이야기를나누고,

편히앉아서독서를하고, 누워서하늘을보면서사색할수도있다. 이러한개

방적인기분을느낄수있는장소가잔디광장이다. 잔디광장은손질이필요하

나그것이또한자연과의만남이며, 학생들에게는좋은야외실습공간이된

다. 학교공원에서는이러한다양한잔디광장을설치하기에적합하다.

①교사앞의여유있는풀밭

②자연지형을살린경사면의잔디정원

③수공간과함께계획된잔디스페이스

수공간

수공간은공원뿐만아니라학교경관및어린이들이있는풍경에도잘어

울린다. 물은학교공원을조성하는중요한재료이며, Biotop을만드는데에

는반드시필요한요소이다. 흐름, 레벨차를살린낙수나연못. 흘러떨어지

는물소리, 햇살이반사하여빛나는물빛, 건물을비추는경치, 촉촉함을느

끼는수변공간. 물고기나곤충의서식, 식물을성장시키는수변등그용도

는말할수없을정도로많다. 더운날에는발을물에담구던가, 또는물장난

을하는등등, 수공간을활용하는방법과아이디어는여러가지이다.

특히, 학교공원이나주변에수로나샘물이있는경우최고의조건이된다.

①학교와공원사이에설치한수로. 여름에는아이들과지역주민이함께

발을담그고비명을지른다

②샘물을이용하여파낸돌을쌓은폭포와연못이교사앞에만들어져,

계단형태의어프로치에따라서물이흐른다

③중정에만든원형연못. 연못에떠오른야외극장

탑

교사를어린이들에게그려보게하면 대칭형 교사의 중앙에는시계탑이

놓여있다. 이러한탑이 그학교의 전체적인이미지를결정하는경우도있

다. 학교공원의독립된탑은뉴타운의랜드마크이며, Carillon소리는학교

와지역주민에게시간을알려준다.

①학교공원내의탑

②교사의시계탑

③학교공원내의해시계

④등교할때학생들의표식이되는배웅의탑

⑤마을의역사를상징적으로나타내는탑

야외공간·바고라·정자

정원, 중정, 광장, 교사의옥상등그모든것이학습, 놀이, 교류, 휴식장

소가된다. 잔디, 포장, Wood Deck, 돌등요소의차이에따라학생과지역

주민들의이용형태도다르다. 화초, 수목, 물등이정감을느끼게한다. 앉을

수있는의자나벤치그리고바고라, 정자는그늘을만들어준다. 등나무시

렁, 포도나무시렁이둘러지면한층계절감과분위기를즐길수있다. 이들

은 주변상황을파악하면서차분하게휴식할 수있는 장소이기도하다. 떠

드는모습이나잠시서있는모습, 여러광경을유도한다. 이러한시설들은

학교공원을더더욱풍부한장소, 다시말해서자신의기분에맞게지내는

법을선택할수있는장소로만들어준다.

①학교공원에설치된목제의격자바고라

②둥근돌이배열된외부교실

③운동장과공원이내려다보이는꽃이있는바고라

④이과학습정원으로이용할수있는나무로만든바고라
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옥상녹화및활용

공원에건설된학교의옥상은어린이들에게있어서는전망이좋고개방

감을느낄수있는장소이다. 단지선생님들은학생들이눈에안보이면걱

정이된다. 그러므로옥상으로통하는출입구에는열쇠가필요하다. 교실이

같은레벨에있어서시선이닿는위치에있는지붕데크는안심하고이용할

수있다. 또한지구온난화에대처하기위하여옥상녹화의유효성이주목되

고있다. 

평지붕의누수가심해서옥상녹화를할수없는경우도있다. 그러나지

금은방수기술의발달로, 옥상녹화가방수층을직사광선으로부터보호하는

역할을하고있다.

①풀밭을재현한학교옥상

②옥상에설치한화초로덮인정원과야생조류를관찰할수있는장소

③녹지와경사에누워있기좋은Wood Deck가있는옥상

나무의따뜻함

공원용지에건설되는학교는될수있으면건물의내외부에목재를많이

사용하는것이 바람직하다. 이것은녹화된 공원의 풍경과도잘 조화되기

때문이다. 콘크리트위에페인트칠만한교사는딱딱하고 차갑다. 목재를

많이사용한교사는콘크리트로지은교사에서는느낄수없는따뜻함을느

낄수있다. 오감에좋은쾌적한학교환경만들기에나무는가장적당한재

료다. 

나무를모르는어린이가나무로된교사에들어가면‘냄새가난다’고한

다. 그러나어린이들은이냄새를금방좋아하게된다. 어린이들은몸전체

로나무를만지고반응한다. 또한목조로학교를 만드는것은지역의전통

기술을계승하는역할을할뿐만아니라지역환경에학교를조화시켜학생

이나지역주민 모두에게학교가자신의것이라고인식시키는힘을가지게

한다.

①도시속의휴식처로서의향수를느낄수있는목조학교

②녹지공원속의목조학교

③공원과교사에사용한다양한목조가구의따뜻함

④그지역의목재를활용하여어린이, 지역주민에게좋은환경의학교공

원제공

⑤중정을활용한촌락의분위기를느낄수있는목조학교

학교에대한추억

학교는성장기에매일가는장소이다. 따라서학교는추억이축적되는장

소이기도하다. 고향에돌아갔을때, 학교가없어져있다면외로워할사람

도많을것이다. 우리들은학교의역사와전통을전하고, 추억을남기기위

한노력이필요하다. 공원속에있는학교라면학생들은쉽게기념비적인정

원, 기념수의숲을만들수있을것이다. 또한학생들이스스로공원조경에

참여함으로서학습효과뿐만아니라, 좋은추억도만들수있을것이다. 나무

한그루가그사람에게있어서는학교에대한귀중한추억일수도있다.

①어린이들이스스로만드는B i o t o p

②학교공원내의기념식수

③학교공원청소하기

④학교공원가꾸기

학교공원의외국사례

일본나고야시(名古屋市)의학교공원

일본나고야시(名古屋市)에는시립초등학교가2 5 9교있으며, 이들중약

4 0 %에해당하는1 0 9교가공원에인접해있다. 또한, 학교와공원사이에도

로나담장등의경계가없이학교와공원을일체화하여계획·정비한학교

공원은전부8개교이다.

일본나고야시(名古屋市)의학교공원

헤이와가오카초등학교(平和が丘小學校）

설치년도 위치(구)
초등학교 교지면적

학교공원면적
교정면적

(공원) 공원면적(㎡) 공원면적(㎡)

1 9 8 3년 名東
平和が丘초등학교 1 2 , 1 2 8

8 , 2 0 0
4 , 7 2 0

(平和공원) 9 5 , 0 0 0 3 , 4 8 0

1 9 8 4 - 8 7년 守山
大森北초등학교 1 3 , 1 9 6 7 , 6 0 0

(雨池공원) 1 1 , 7 0 0
1 7 , 6 0 0

1 0 , 0 0 0

1 9 8 5년 東
矢田초등학교 1 1 , 7 7 8 9 , 1 0 0

(矢田공원) 4 , 4 0 0
4 , 8 0 0

4 , 3 0 0

1 9 8 6년
西

초등학교
5 , 7 7 1 5 , 5 8 2 1 , 8 8 0

( 공원) 3 , 7 0 0 3 , 7 0 2

1 9 8 9년 北
楠西초등학교 9 , 8 0 9 5 , 6 0 0

(會所공원) 2 , 5 0 0
8 , 1 0 0

2 , 5 0 0

1 9 9 0년 天白
大坪초등학교 1 0 , 5 0 2 5 , 4 0 0

(植田大坪공원) 7 , 1 0 0
1 2 , 3 0 0

6 , 9 0 0

1 9 9 1 - 9 2년 千種
見付초등학교 1 4 , 5 5 6 7 , 3 0 0

(見附공원) 7 , 3 0 0
8 , 0 0 0

7 0 0

1 9 9 2년 西
浮野초등학교 1 1 , 6 9 0 5 , 9 0 0

(橫井공원) 2 , 4 0 0
8 , 3 0 0

2 , 4 0 0

합 계 8개초등학교, 8개공원

헤이와가오카초등학교의

학교공원배치도



헤이와가오카초등학교는나고야시의주택지에위치하여있으며, 학교와

공원(헤이와공원)이 완전히 일체화된형태로 구성되어 있다. 부지규모는

교지면적( 1 2 , 1 2 8㎡)과공원면적( 9 5 , 0 0 0㎡)을합하여총 1 0 7 , 1 2 8㎡이며, 이

중학교공원면적은8 , 2 0 0㎡이다. 헤이와가오카초등학교는1 9 8 0년에개교

하였으며, 1984년에학교공원이정비·완성되었다. 이학교의학급수는1 4

학급이며, 학생수는3 5 9명이다. 학교공원을지역사회에개방할뿐아니라,

학생들의야외학습체험공간으로도적극적으로활용하고있다.

오오모리키타초등학교(大森北小學校）

오오모리키타초등학교는나고야시의동북부에위치한모리야마(守山)에

있다. 학교주변은풍부한수자원과녹지가형성되어있어자연환경이매우

뛰어나다. 이학교의학급수는1 3학급이며, 학생수는3 7 8명이다. 부지면적

은교지와공원(雨池공원)면적을합쳐서2 4 , 8 9 6㎡이다. 그중학교공원면적

은 1 7 , 6 0 0㎡이다. 오오모리키타초등학교는1 9 8 5년에개교하였으며, 학교

공원은1 9 8 8년에정비·완성되었다.

야다초등학교(矢田 小學校）

야다초등학교는학교와공원(矢田공원)이일체화되어있다. 총부지면적

은 1 6 , 1 7 8㎡로그중교지면적이 1 1 , 7 7 8㎡, 공원면적이4 , 4 0 0㎡이다. 또한,

1 9 8 5년에정비·완성된학교공원면적은9 , 1 0 0㎡이다. 

에노키초등학교( 小學校）

에노키초등학교는나고야시니시구에있으며, 에노키공원과같은부지내에

위치하고있다. 학교주변에는구청, 보건소, 신사, 사찰, 공원등이있다. 부지면적

은공원부지면적을합쳐서총9 , 4 7 1㎡이며, 이중학교공원면적은5 , 5 8 2㎡이다.

구스노키니시초등학교(楠西小學校）

구스노키니시초등학교는會所공원과같은부지내에위치하여있다. 학교

와공원사이에는도로나담장등의경계가설치되어있지않다. 부지면적은

교지면적이9 , 8 0 9㎡, 공원면적이2 , 5 0 0㎡로총1 2 , 3 0 9㎡이다. 구스노키니시

초등학교는1 9 7 3년에 개교하였으며, 현재학급수는 1 4학급이며, 학생수는

4 2 2명이다. 1989년에정비·완성한학교공원의면적은8 , 1 0 0㎡이다.

9 4

오오모리키타초등학교의학교공원항공사진

헤이와가오카 초등학교의학교공원 야다초등학교의학교공원

에노키초등학교의학교공원

학생들이학교공원을청소하고있는광경
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오오쓰보초등학교(大坪小學校）

오오쓰보초등학교는운동장의남쪽으로도로나담장등의경계없이공

원(오오쓰보공원)이 배치되어 있다. 따라서 학교운동장도 학교공원으로

사용되고있다. 휴일에는학교공원을학생뿐만아니라, 지역주민들이운동,

산책의장소로도이용하고있다. 또한3학년학생들은종합적인학습이라는

수업시간에학교공원에서휴지줍기수업을하고있다.

미쓰케초등학교(見付小學校）

미쓰케 초등학교는 나고야시의 주택지인 지쿠사구(千種區)에위치하고

있으며, 미쓰케공원과담장없이인접하여있다. 미쓰케초등학교는1 9 8 2

년에 개교하였으며, 학교공원은1 9 9 2년에 정비·완성되었다. 부지면적은

총 2 1 , 8 5 6㎡로, 교지면적이1 4 , 5 5 6㎡, 공원면적이7 , 3 0 0㎡이다. 순학교공

원면적은8 , 0 0 0㎡이다.

우키노초등학교(浮野小學校）

우키노초등학교와요고이(橫井)공원이같은부지안에설치되어있다. 우

키노초등학교는1 9 7 5년에개교하였으며, 학교공원은1 9 9 2년에정비·완

성되었다. 학급수는6학급이며, 학생수는1 5 2명으로비교적규모가작은학

교이다. 총부지면적은1 4 , 0 9 0㎡이며, 이중 교지면적이1 1 , 6 9 0㎡, 공원면

적이2 , 4 0 0㎡이다. 또한, 학교공원면적은8 , 3 0 0㎡이다.

일본히코네시(彦根市) 학교공원화추진에관한규칙

일본히코네시(彦根市)에서는학교공원을지역주민에게원만하게개방·

활용할수있도록다음과같은규칙을정하여운영하고있다.   

○히코네시학교공원화추진에관한규칙

1 9 9 5년9월1일

교육위원회규칙제1 2호

（목적)

제1조이규칙은히코네시에있어서, 학교를지역교류의장소로써지역주민

미쓰케초등학교의
학교공원배치도

오오쓰보초등학교의학교공원항공사진

우키노초등학교의학교공원

학교공원에서바라본전경

미쓰케초등학교의학교공원



의커뮤니티활동의촉진과지역문화창조등학교공원화를추진하기위

하여, 사회교육법( 1 9 4 9년법률제2 0 7호)제4 4조규정에의하여, 학교교육

에지장이없는범위에서학교시설(이하「시설」이라한다. )을지역주민의

이용에제공하는것에관한필요한사항을정한것이다.   

（관리책임)

제2조시설의관리책임은교육위원회에있다.

2 교육위원회는시설이용을행하는학교장에게특별한책임을부가하지않는다.

（운영)

제3조시설이용의운영에대해서는각학교의학교시설이용운영위원회(이

하「위원회」라한다. )에위탁한다.  

（관리지도원）

제4조위원회는시설이용시시설의관리 및이용자에대한지도를위하여

관리지도원을두어야만한다.

（이용시설）

제5조이용에제공되는시설은학교장의의견을들어교육위원회가정한다.

（이용시간）

제6조시설이용일및시간은교육위원회가별도로정한다.

2 교육위원회는시설이용및학교에특별한 사정이있는경우는전항의

규정과관계없이이용일시를변경할수있다.

（이용허가의제한）

제7조다음의각호에해당할경우는시설이용을허가하지않는다.

(1) 위험, 파손또는화재의우려가있는경우.

( 2 )공안을해칠우려가있는경우.

( 3 )공공단체에속하지않은자선, 교육, 박애사업을행하는경우.

( 4 )특정종교단체의종교활동.

( 5 )특정정당또는정치단체의정치활동을행할경우. 단공직선거법

( 1 9 5 0년법률제1 0 0호) 그외법령으로정해져있는경우는제외.

( 6 )영리를목적으로하는경우.

( 7 )관람료, 입장료, 회비등금전을증수하는경우.

( 8 )기타학교운영상지장이있는경우. 

（이용대상단체）

제8조시설을이용할수있는단체는, 일정한조직을가지고있어야하며그

지역주민을책임자로하고미리위원회에승인을얻어등록된단체등으

로한다. 

（이용수속）

제9조시설을이용하려고하는자는적어도이용희망일7일이전에소정의

신청서를위원회에제출하여허가를받아야한다.

（이용자의배상책임）

제1 0조이용자는이용하는학교시설의설비를고의또는중대한과실로인

하여파손, 또는망실하였을경우, 그손해를배상하여야한다.

（시설의목적외사용금지）

제1 1조 이용자는허가받은 시설을사용목적외 사용, 또는전대하여서는

안된다.

（이용취소또는중지）

제1 2조교육위원회는이용자가이규칙또는이규칙에의한실시규정에위

반하고, 또는관리지도원의지시에따르지않을경우는이용허가를취소,

또는이용중지를행할수있다.

（사고책임）

제1 3조 교육위원회는, 시설이용에서발생하는사고에 대하여는, 시설관리

상의원인에의한것외에는이용자의책임으로한다.

（위탁）

제1 4조이규칙의실시에있어서필요한사항은교육위원회가별도로정한다.

부 칙

이규칙은공포한날로부터시행한다.

결론

학교시설복합화의활성화

도시개발지역에있어서학교용지확보비용은1교당약1 0 0억원정도가

소요되고있다. 그러나공원용지에학교를설립할경우, 학교용지확보비

용을지역주민과공유할 수있는 시설, 즉학교시설복합화를위한비용으

로사용할수있다. 부지매입비용을활용하여공연, 문화시설, 보유시설, 도

서관, 체육관, 자연생태학습장등을건설하면, 학생뿐만아니라지역주민들

도적극적으로사용할수있다.

B T L사업의적극적인활용

학교공원의시설관리및운영은전문성있는기관이나단체또는경영마

인드가있는민간전문인에게맡겨야한다. 이러한운영주체의선정은첫째,

학교입장에서는교육이외의새로운업무부담을줄여선생님들이나학교

책임자로하여금교육에전념할수 있도록만든다. 둘째, 공원시설의관리

자입장에서는활용성제고와함께경영마인드에입각한관리기법의적용

을통하여운영효율성을극대화할수있다. 전문성있는관리운영주체선

정은시설이용의내실화, 교육재정에대한기여등그기대효과가매우크

다. 이러한문제를해결하기위한대안으로B T L사업의적극적인활용이있

겠다. 민자투자를 이용하여 계획·시공·유지관리를 전문성이 높은

S P C (특수목적법인)에서행하는B T L사업은학교공원의계획·건설·운영

관리를일괄적으로해결할수있는매우바람직한제도라할수있다.

학교공원사업에대한홍보및시범사업실시

학교공원사업의필요성과당위성을보다체계적이고지속적이며적극적

인홍보를통해, 이사업이가져오는효과를널리알릴필요가있다. 학교공

원사업에대한홍보는학교선생님들, 학교책임자, 학부모, 지역주민들뿐

만아니라조경전문가, 공원관리자, 교육인적자원부, 건설부, 관할교육청

등관련기관별로이루어져야한다.

아직까지학교공원에대한선례가부족한우리나라에서는우선외국의

사례를연구하여우리실정에적합한모델 및 가이드라인을개발·제시하

는 것이시급하다. 또한학교공원사업의시급한 정착을위하여혁신도시,

행복도시와같은신도시에시범사업을실시하는것이바람직하다.

9 6
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커뮤니티활성화를위하여그룹웨어, Web Disk, SMS/FAX서비스등도입

우리협회는본협회와건축사회별로각각운영되고있는홈페이지를통합

관리할수있도록함으로써정보의일관성및관리의효율화를꾀할수있도

록하고, 한번의로그인만으로본협회및각시도건축사회의모든홈페이지

를이용할수있도록하는등회원의편익제고를위하여홈페이지를개편하

였다. 이번개편된홈페이지는본협회및각시도건축사회별로상이한I D를

통합하였으며, 협회및협회와회원, 회원과회원들간커뮤니티활성화를위

하여그룹웨어, Web Disk, SMS/FAX서비스등을도입하였다.

◆로그인

본협회에서사용하는I D를기준으로통합되었다. 이에따라본협회및건축

사회I D가상이한경우에는본협회I D를사용하여야하며, 본협회I D가없는

회원은본협회및건축사회홈페이지에서W e b회원으로가입하여야한다.

본협회에등록된아이디로로그인한경우통합된시도건축사회홈페이지를

별도의로그인없이사용할수있다.

◆회원정보수정

정회원의경우로그인후자신의정보를확인하고기본정보를수정할수있

다. 회원정보를수정하기위해서는본협회홈페이지(www.kira.or.kr) 또는통

합관리되고있는각건축사회홈페이지에서로그인한후로그인창에서「회

원정보수정」을 클릭하거나, 「협회업무→회원정보→회원정보프로그램」을

이용하여수정할수있다. 회원본인이직접수정할수있는정보는자택주소,

전화번호, 학력, 상벌, 기타자격등이며, 「건축사사무소」등록사항은회원본

인이직접수정할수없으므로정회원변동신고서를해당건축사회에제출하

여야한다.

앞으로는회원정보프로그램에서관리되고있는정보를이용하여모든문서

및건축사지발송, 회원명부작성등을할계획이므로회원정보의상이로인

하여불이익을당하지않도록회원정보를확인, 수정하여야한다.

회원사진을교체하거나등록하고자할때에는반명함판사진( 3×4㎝) 1매(뒷

면에면허번호와성명기재)를본협회정보관리팀( 0 2 - 5 8 1 - 5 7 1 1 )에송부하면

된다.

◆커뮤니티강화

◇그룹웨어

정회원로그인후그룹웨어를사용할수있으며, 협회와회원간문서등의수

발신, 회원과회원간문서등을수발신할수있으며, 받은문서함, 보낸문서

함, 보낸문서관리, 내문서함, 문서작성하기, 친구목록관리등으로구성되어

있다.

◇S M X / F A X

정회원로그인후홈페이지에서S M S (핸드폰문자메시지), FAX, E-Mail을발

송할수있으며, 유료인SMS, FAX는사용자가요금을부담하여야하며, E-

M a i l발송은무료로이용할수있다.

◇Web Disk

정회원로그인후홈페이지에서용량이큰자료를전송할수있다. 회원에게

4 0 M B를무료로제공하고, 용량의추가는유료로이용할수있으며, DWG파

일및D W F파일에대한뷰어기능을제공하고, 로그인후여러개의계정을

생성하고관리할수있다. 

이외에도“구인/구직”을세분화하고기능을강화하였으며, “회원사바로가

기”메뉴를신설하여회원사의홈페이지를등록하여홍보할수있도록하였

고, “회원동정”메뉴를추가하여회원의경조사및소식등을게재할수있도

록하였다. 또“업무대가산정프로그램”에서건축사용역대가를산정할수

있으며, 협회월간계획을관리할수있도록하였다.

w w w. k i r a . o r. k r
대한건축사협회홈페이지
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이사회

■제7회이사회

2 0 0 6년도제7회이사회가지난7월4일오전1 1

시 우리협회회의실에서개최됐다. 이번이사회에

서는 제1 3차 아시아건축사대회 유치위원회 구성

승인의 건, 건축사등록기구설립관련워크샵 개최

계획승인의건, (가칭)건축문화신문창간사업계획

승인의건, APEC 등록건축사제도운영계획승인

의건, APEC 등록건축사특별회계신설및운영자

금 일시차입승인의건, 협의사항으로건축자재인

증 심사위원추천에관한 건과기타사항이논의되

었다.

주요의결내용은다음과같다.

▲부의안건

•제1호의안: 제1 3차아시아건축사대회유치위

원회구성승인의건

- 이근창부회장과상의하여정하도록회장에

게위임함.

•제2호의안: 건축사등록기구설립관련워크샵

개최계획승인의건

- 원안대로승인함.

▷기　　간: 2006.7.14~15(1박2일)

▷장　　소: 삼성화재연수원(대전시 유성

구소재)

▷참석대상: 본협회 임원, 시.도건축사회

장, ‘0 6년도위원회위원장

▷지출예산: 1 0 , 0 0 0 , 0 0 0원(법제도개선사

업비)

•제3호의안: (가칭)건축문화신문창간 사업계

획승인의건

- (가칭)건축문화신문창간 사업계획은 원안

대로승인하고, 사업예산은기금관리운용회

계에서 1억원을 일시차입하여 사용하기로

함.

▷사업시행3차년도부터5년이내에분할상

환

- 제호는「건축문화신문」으로하고, 신문발간

에따른조직구성(안)에대해서는회장에게

위임함.

•제4호의안: APEC 등록건축사제도운영계획

승인의건

- 원안대로승인함.

•제5호의안: APEC 등록건축사특별회계신설

및운영자금일시차입승인의건

- APEC 등록건축사특별회계를 신설·운영

하고, 차기총회시추인받기로함.

- 2 0 0 6년도운영자금으로일반회계임의적립

금에서 3천만원을일시차입하여사용하고,

금년말까지상환하기로함.

▲협의사항

•제1호 : 건축자재인증심사위원 추천에 관한

건

- 회장에게위임함.

▲기타사항

•업무수주를위한지사설립운영또는무면허

사무실의 설계 하청 등 건축사사무소의 불

법·편법운영사례가근절될 수 있도록 적극

계도하는내용의공문을각시·도건축사회에

발송하기로함.

- ’0 6 . 7 . 7일각시·도건축사회에공문발송

•금년도예산심의과정에서삭제된 건축사 자

격시험용C A D프로그램개발사업이필요하다

는정보관리위원회의건의사항에대하여는동

위원회에서좀 더 세부적인사항을 검토하도

록함.

■제5회임시이사회

2 0 0 6년도 제5회 임시이사회가 지난 7월 2 5일

오후2시우리협회회의실에서개최됐다. 건축문화

신문운영규정(안) 승인의건과수해복구지원에관

한건등이논의되었으며, 협의사항으로건축사계

속교육시행에관한건과기타사항이논의되었다.

주요의결내용은다음과같다.

▲부의안건

•제1호의안: 건축문화신문운영규정(안) 승인

의건

- 규정(안)중아래와같이수정하고, 나머지는

원안대로승인함.

•제2호의안: 수해복구지원에관한건

- 방송사에성금1천만원을기탁하기로하고,

기탁처결정은회장에게위임함. 

- 특별재난지역으로선포된지역의 건축사회

에금전적지원은하지않기로함. 

- 무료설계등에관한사항은건축사회별로

건축마당

소 식
n e w s
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해당자치단체와협의하여지원방안을모

색하도록권고하기로함. 

▲협의사항

•제1호: 건축사계속교육시행에관한건

- 건축사법제3 0조의2 규정에의한건축사

연수교육을다음과같이시행하기로하고

시행방안에대하여 건설교통부와사전협

의하기로함. 

- 교육프로그램및시간계획등은교육·시

험위원회에서마련하도록하여차기이사

회에서논의하기로함.

▷시행주체: 주최–건설교통부/ 

주관–대한건축사협회

▷시행시기: 금년하반기(2006 한국건축

산업대전과연계) 

▷교육시간: 1일8시간

▷시행방안: 교육·시험위원회에서교육

프로그램및시간계획마련

▲기타사항

•국가적재난발생시 복구지원 및 봉사활동

을할수있는기구의설치방안을차기이사

회에서논의하기로함. 

■건축사등록기구관련워크샵개최

건축사등록기구관련워크샵이지난7월1 4일

~ 1 5일양일간삼성화재유성연수원에서개최됐

다. 이번워크샵에는본부임원1 5명, 시.도건축사

회회장 1 2명, 위원회위원장4명이참석하여건

축사등록기구 설립방안에 관한 건, 건축사협회

의기능과역할재정립에관한건, 기타건축사법

개정방안에 관한 건 등과 기타사항이 논의되었

다.

주요내용은다음과같다.

▲부의안건

•제1호의안: 건축사등록기구설립방안에관

한건

- 합의 : 협회의 의견이 관철될 수 있도록

최대한 노력하기로 하고, 내부적으로는

협회가조직과기능, 역할등을대폭개선

하여 대외경쟁력을 강화시켜 나가기로

함.

- 협회의견: 건축사등록기구는업무의특

성상공공성과객관성 유지를 위하여 등

록기구를 정부내에 설치하고, 정부가 직

접운영하도록함.

▷만일, 별도의 등록기구 설립이 불가피

한경우에는구성원을등록건축사로하

고, 건축사법에서 정하지 아니한 사항

은 민법중 사단법인에 관한 규정을 준

용토록하기로함.

•제2과제: 건축사협회의기능과 역할 재정

립에관한건

- 합의: 협회의회원자격을개선하여건축

사사무소개설자 뿐만아니라건축사자격

을 보유한 모든건축사에게문호를 개방

함으로써 건축사등록기구 업무 수행의

당위성을확보함은물론명실공히건축사

단체로서의위상을재정립하기로함.

▷건축사법및 정관의 개정을 적극 추진

하기로하고, 필요한경우신축회관입

주에즈음하여임시총회를개최하는방

안을검토

•제3과제: 기타 건축사법 개정방안에관한

건

- 합의: 건축사등록기구설립에관한사항

외의 건축사법 개정(안)은’06.6.2~3 개

최된 건축사법 개정 워크샵에서 합의된

협회의의견이반영되도록노력하기로함.

▷건축사법개정(안)에반영되어야할 사

항이있는경우, 협회에의견제출요망

▲기타사항

•’06.5.12 건축법시행규칙제6조(건축허가신

청등)의 개정으로 건축허가신청에 필요한

설계도서가증가되었으나, 지방에서는전기

설비업체의부족으로허가업무수행에어려

움이있으므로전기설비관련도면은착공시

에제출토록개선을요구함. 

- ’06.7.27 건교부에건의서제출

■건축문화신문건축기자연수회개최

지난2 0 0 6년 8월 1 0일 우리협회건축문화신

문위원회에서는팔레스호텔 1 2층 코스모스홀에

서 건축문화신문 건축사기자 연수회를 개최했

다.

이날연수회에는이철호 회장과 장양순 건축

문화신문 편집장, 편집위원과 전국 건축사기자

4 8명중약 3 0여명이참석하였고, 이철호회장은

인사말에서“건축문화신문은그동안 건축의 선

진화를이룩하려던건축사들이자신들의창의력

과열성만으로는한계가있음을느끼고, 또한건

축은시대의거울이라는말과같이국가의적극

당 초

제3조(목적)신문은정부와국민에게건축을문화예술로바

르게인식시키는데최선을다하며, 범건축계의의견을수

렴하여정책대안을제시하고, 독자에게국내외최신정보를

전달하여아름다운창작의밑거름이됨으로써국민의삶의

질을향상시키며건축문화향상에이바지하고자함을목적

으로한다.

제7조(조직)신문을효율적으로발행하기위하여협회내에

별도의부서와필요한직원을둘 수 있다.다만, 조직이완

비될때까지홍보편찬팀에서업무를전담한다.

제8조(구성)①제4조의사업을수행하기위하여편집국장,

자문위원, 논설위원, 편집위원,건축사기자, 명예기자, 학생

기자등을둘수있다.

②~ ③내용생략

제9조(편집국장)내용생략

제1 0조(자문위원)신문발행및운영에대한자문을얻기위

하여1 0인이내의자문위원을두며역대회장, 협회감사, 시

도건축사회장, 건축관련단체추천자, 건축관련잡지발행인

중에서회장이위촉한다.

제1 1조(논설위원) 신문의정기적인칼럼게재를위하여1 0

인이내의논설위원을두며협회이사, 위원장, 회원중에서

회장이위촉한다.

제1 9조(재정)신문의수입지출재원은차입금, 광고수입, 출

판인쇄수입, 기타수입으로충당한다.

수 정

제3조(목적) 신문은건축을……………………………………

……………………………………………………………………

………………………………, 국내외 최신정보를 전달하여

아름…………………………………………………삶의 질을

……………………………………………………….

제7조(조직) …………………………………………………

………………………………………둔다. ……………………

………………………………………….

제8조(구성) ①……………………………자문위원, 논설위

원, 편집국장,      편집위원, …………………………………

……………….

②~ ③내용생략

제1 1조(편집국장)내용생략

제9조(자문위원) ………………………………………………

…………………………자문위원을 두며 …………………

……………………………………………………………………

…………………

제1 0조(논설위원) ………………………………………………

………………………………………회원중에서 ……………

……………………….

제1 9조(재정) ……………………………………………………

…………………찬조금및기부금, 기타수입………………

…………………………………………….
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적인지원과국민의건축문화에대한의식전환이

없이는불가능하다는것을깊이체험한뒤에내

는 한 목소리”라며“정부와국민에게건축을 문

화예술로바르게인식시키는데최선을다해야하

며, 범건축계의의견을수렴하여정책대안을제

시하고, 독자에게 국내외 최신정보를 전달하여

아름다운 창작의 밑거름이 됨으로써 삶의 질을

향상시키며세계의건축문화향상에이바지해야

한다.”고고무했다.

이어장양순 편집국장의특강이 1시간여동안

진행되었고, 중식후 건축사기자들은 설문에 따

라4가지로나뉘어진활동분야를지원선택했으

며, 이그룹별로회의를진행한결과를종합토의

하는등건축문화신문창간과발간에 따른여러

가지사항들을논의하는알찬자리를만들었다.

■이철호회장과회원일동수해복구성금기탁

우리협회이철호회장과회원일동이지난7월

2 8일 Y T N방송국에 수해 복구 성금 1천만원을

기탁했다.

이철호 회장은“수재민들의아픔에 공감하고

재난복구에 힘을 보태기 위해 성금을 기탁하게

됐다”며“집중호우로인한수재민들의아픔을위

로한다”고덧붙였다.

성금기탁 내용은지난2 8일 오후4시5분에

Y T N에서방송됐다.

■제주도건축사회명칭변경

2 0 0 6년 7월 1일부터 제주도가 제주특별자치

도로 행정체제가 개편됨에 따라, 제주도건축사

회의명칭이아래와같이변경되었다.  

•제주도건축사회→제주특별자치도건축사회

위원회회의

■제2회한국건축산업대전준비위원회

2 0 0 6년도제2회 한국건축산업대전준비위원

회가지난7월 1 1일오후2시우리협회회의실에

서 개최됐다. 이번위원회에서는APEC 등록건

축사제도에관한건이논의되었다.

주요협의내용은다음과같다.

▲회의결과

•제1호: 한국건축산업대전추진에관한건

- 성공적인전시회 개최를 위하여 시.도건

축사회 및 임원들의적극적인협조를 위

해 7 . 1 4 ~ 1 5일개최되는세미나에강석후

이사가참석하기로함.

- 참여가능한메이져급건축사사무소대표

를 초청하여설명과 함께참여를 독려할

기회를 만들 수 있도록 회장께 건의하기

로함. 

- 위원들이 회원사, 자재회사, 건설교통부

등과접촉하여적극적으로참여를유도하

기로함. 

■제6회법제위원회

2 0 0 6년도제6회법제위원회가지난7월1 2일

오후 2시 우리협회 회의실에서 개최됐다. 이번

위원회에서는건축물 유지관리법제정(안)에관

한 건과 주택건설공사감리제도개선(안)에관한

건, 건축물대장의기재및 관리 등에관한규칙

개정(안)에관한건, 회원건의내용에관한건등

이논의되었다.

주요협의내용은다음과같다.

▲회의결과

•제1호: 건축물유지관리법제정(안)에관한

건

- 제정방향및주요내용에대하여설명하였

고, 다음회의에서축조심의하기로함.

•제2호 : 주택건설공사 감리제도개선(안)에

관한건

①3 0 0세대미만주택건설공사의감리전문

회사참여추진에대하여

▷감리업무는특정분야만을감리하는것

이아니라전체공사를종합적으로총괄

하여야하는업무임.

▷감리의전반적인( 3 0 0세대 이상도건축

사가할수 있도록) 개방을요구하여야

함.

②건설기술개발 및 투자실적 평가제도 개

선에대하여

▷원칙적으로찬성을하나중소규모의육

성 및 활성화를위한대안이 고려되어

야함.

③감리업무수행실적평가개선등에대하여

▷회사실적이아닌감리원개인수행실적

으로평가하여야함.

④신규감리원제도개선에대하여

▷신규감리원을배치시 공사현장에투입

하여 업무를 수행하기 위한 수련교육

(최소교육)과정을정하고, 그과정을이

수한자로배치하여야함.

⑤기술능력 평가점수 산정기준 개선에 대

하여

▷여러현장을 감리하는 비상주감리원과

한현장을감리하는상주감리원과의차

별적으로배점을평가하는것은불합리

함.

⑥6 5세이상고령자감리원평가제도개선

에대하여

▷고령화시대에부응하여회사에서능력

에따라배치여부를판단하도록하여야

하는 것이지 그것을 법으로 규정(감점

평가)하는것은불합리함.

•제3호: 건축물대장의기재및관리등에관

한규칙개정(안)에관한건

- 제8조건축물현황도의작성자에대하여

▷제1호“건축사”를“건축사업무등록을

한건축사”로, 제1호, 제2호, 제5호, 제

6호를제외한모든호를삭제요청하기

로함. 

▷제8조이외의 조문은 다음회의까지 의

견을제출하기로함.
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•제4호: 회원건의내용에관한건

- 건축법시행규칙별지제1호의3서식과별

지 제6호서식 중 6항의 오수정화시설의

용량란에“인용”을“톤”으로도병행이가

능하도록 건의한 내용에 대하여 논의한

결과타당성이있으므로관계기관과협의

하기로함. 

■제7회법제위원회

2 0 0 6년도제7회법제위원회가지난7월2 0일

오전1 1시 우리협회 회의실에서개최됐다. 이번

위원회에서는건축물 유지관리법 제정(안)에관

한 건과 주택건설공사 감리제도개선(안)에관한

건, 건축물대장의기재 및 관리 등에 관한 규칙

개정(안)에관한건, 회원건의내용에관한건등

이논의되었다.

주요협의내용은다음과같다.

▲회의결과

•제1호: 건축물유지관리법제정(안)에관한

건

- 홍보편찬위원회와 공조하여 위법건축물

로인한피해를신문등을통해일반인에

게알릴수있도록추진하기로함. 

- 전체조문을축조심의함. 

▲기타사항

•교육청의설계와감리문제에관하여협회차

원에서적극적으로대처하도록회장께건의

하기로함.

■제2회건축문화신문편집위원회

2 0 0 6년도 제2회 건축신문편집위원회가지난

7월1 6일 오후4시우리협회 회의실에서개최됐

다. 이번 위원회에서는 건축문화신문 제호글꼴

결정에관한건, 창간호기획에관한건, 지면구

성에관한건등이논의되었다.

주요협의내용은다음과같다.

▲회의결과

•제1호: 건축문화신문제호글꼴결정에관한

건

- 디자인업체몇곳에대한견적을 의뢰키

로하고, 국전수상자(서희완)에게도의뢰

하기로함. 

•제2호: 창간호기획에관한건

- 창간호특집은‘건축에있어서문화란 무

엇인가(가제)’에대한좌담회및기고( 1 - 2

명)로하기로함. 

- 축사에대한범위설정및 축사게재유무

에 대해논의하고, 문화관광부의참여여

부는회장과논의해결정키로함. 

- 유명인사의원고를청탁해게재키로함. 

•제3호: 지면구성에관한건

- 회의자료에제시된 4개케이스별지면구

성을 상황에 따라 활용해서 편집하기로

함. 

- 지면구성에인터넷정보에의한외국작품

을작가와직접협의해사진및자료를제

공받아게재키로하고, 대학교탐방을추

가구성키로함. 

■제3회건축문화신문편집위원회

2 0 0 6년도 제3회 건축신문편집위원회가지난

7월2 1일오후 4시우리협회회의실에서개최됐

다. 이번 위원회에서는 건축문화신문 편집시안

심의에 관한 건, 건축문화신문창간특집좌담회

에 관한건, 창간호지면구성에관한건, 건축문

화신문목적내용검토에관한건, 건축문화신문

운영규정검토에관한건, 기자연수회개최에관

한건등이논의되었다.

주요협의내용은다음과같다.

▲회의결과

•제1호: 건축문화신문편집시안심의에관한

건

- 편집시안에대한심의결과, 한국CTS, 한

국대학신문등2개업체를최종입찰대상

자로선정함. 

•제2호 : 건축문화신문 창간특집 좌담회에

관한건

- 각위원들이검토해7월2 4일까지의견을

취합하기로함. 

•제3호: 창간호지면구성에관한건

- 고정면꼭지제목을다양하게검토하기로

하고, 지면구성에잘되거나잘못된건축

형태에대해싣는‘도시클리닉’을추가구

성키로함.  

•제4호: 건축문화신문목적내용 검토에관

한건

- 신문목적원안을수정해최종확정함.  

•제5호: 건축문화신문운영규정검토에관한

건

- 건축문화신문운영규정(안) 중제2조, 제

4조, 제8조, 제9조를수정함. 

•제6호: 기자연수회개최에관한건

- 연수회일정을결정하고, 연수회안내브

로셔와장소를임영석위원이기획하기로

함.

■제4회건축문화신문편집위원회

2 0 0 6년도 제4회 건축신문편집위원회가지난

7월2 7일오후4시우리협회회의실에서개최됐

다. 이번 위원회에서는기자연수회개최에관한

건, 지면구성에관한건, 제호결정에관한건, 창

간특집좌담회개최에관한건등이논의되었다.

주요협의내용은다음과같다.

▲회의결과

•제1호: 기자연수회개최에관한건

- 연수회개최장소를팔레스호텔로결정하

고, 참석여부를2회 정도 확인하도록 하

며, 연수회당일등록시그룹별분류설문

지를나눠주기로함. 

•제2호: 지면구성에관한건

- 시험판지면구성에대해 아래와 같이 논

의함.

•제3호: 제호결정에관한건

- 송하경선생의제호작품을심의해건축문

화신문의제호로쓰기에부적격하다고결

정하고, 제호결정 문제는 편집국장에게

일임함. 

•제4호: 창간특집좌담회개최에관한건

- 창간특집좌담회는8월2 2일(화) 14:00~

16:00 협회회의실에서개최키로함. 

- 좌담대주제는‘한국건축문화진단’으로

하고, 첫번째좌담주제로‘건축에서문화

란무엇인가?’로결정함.

- 좌담자는 천태삼(건설협회), 박경립(건축

학회), 최동규(건축가협회), 한명수(건축사

협회), 건설교통부인사 1인 등을 선정키

로함

■제5회건축문화신문편집위원회

2 0 0 6년도 제5회 건축신문편집위원회가지난

8월 2일오후4시우리협회회의실에서개최됐

다. 이번위원회에서는창간호기획에관한건이

논의되었다.



1 0 2

주요협의내용은다음과같다.

▲회의결과

•제1호: 창간호기획에관한건

- 시험호제작

▷시험호대신 기자연수회에서기자들이

참고할 수 있도록 하는참고용 신문을

제작하기로하고, 이의가편집안을8월

7일까지 제작하여 양해윤, 여구호, 임

영석위원이검토하여제작키로함.

- 편집레이아웃을결정함. 

■제2회공제사업위원회

2 0 0 6년도제2회 공제사업위원회가지난7월

2 1일 오후 2시 우리협회 회의실에서 개최됐다.

이번위원회에서는건축사공제사업실무작업추

진방안에관한건이논의되었다.

주요협의내용은다음과같다.

▲회의결과

•제1호: 건축사공제사업실무작업추진방안

에관한건

- 건축사공제사업승인을 건설교통부장관

에게재차요청하기위해공제규정안개

정등실무작업추진T / F팀을차기이사회

에서승인받아구성·운영키로함.

■제5회정책위원회

2 0 0 6년도제5회정책위원회가지난7월2 6일

오후 5시 우리협회 회의실에서 개최됐다. 이번

위원회에서는 건축사등록기구설립방안에 관한

건이논의되었다.

주요협의내용은다음과같다.

▲회의결과

•제1호: 건축사등록기구설립방안에관한건

- 협회에서는우선적으로협회에서등록업

무를할수있도록주장해야하며, 그래야

만 별도 설립되는 쪽으로 결정되더라도

협회가주도권을쥘수있을것임.

- 정부의위탁업무가없으면협회가존립할

수 없는것인지에대해구체적으로논의

해야하며, 그 문제가명확해져야협회의

대안을분명히설정할수있음

▷별도의등록기구가설립되더라도건축

사의권익보호를위한직능단체가필요

할것이고협회는오랜전통과자산, 조

직이 있으므로 내부혁신, 역할강화등

을통해계속존립·발전할수있을것

이라는의견과

▷별도의 등록기구가 설립되어 그 곳에

의무적으로등록하고등록수수료등을

납부하며 그 곳에서 등록 및 업무실적

등 정부위탁업무를맡게 된다면, 임의

가입단체인협회는점차적으로사라질

것이라는의견이있음.

▷우리 협회의 대안을 다음 세가지로 정

리함

- 1안: 정부조직내에건축사등록위원회를

설치하는안

- 2안: 협회의조직및공공기능을개선·

강화하여협회에서등록업무를위탁받는

안

- 3안: 별도의 등록원 설립추진시에는등

록건축사로구성되는사단법인성격의특

수법인으로설립하는안

■제1회사무국장회의

2 0 0 6년도제1회사무국장회의가지난7월2 6

일 오후5시우리협회회의실에서개최됐다. 이

번 위원회에서는 2006 한국건축산업대전시행

에관한건, 협회의주요현안에관한 건등과 기

타사항이논의되었다.

주요협의내용은다음과같다.

▲회의결과

•제1호: 2006 한국건축산업대전시행에 관

한건

- 2006 한국건축산업대전의취지, 목적, 행

사내용, 준비상황등을설명하고, 행사의

성공적개최를위해시도건축사회사무국

차원에서의 적극적인 협조를 요청하고,

지자체에전시참여협조요청문서를재차

발송하기로함. 

▷지자체의혁신도시개발계획홍보등을

위한「국토개발관전시프로그램」에 지

자체가참여할수있도록사무국장들이

지자체실무자와협의하여참가유도

▷기타각지역을 대표하는자재업체, 건

설업체, 건축사사무소 등의 전시참가

등을위한사무국장의역할당부

•제2호: 협회의주요현안에관한건

가. 인터넷증명발급시스템구축관련

- 인터넷증명발급시스템구축시행시증명

발급수수료수입의감소분에대한보전을

건의함. (서울)

▷인터넷증명발급분건설기술자증명발

급수수료수입이본협회에귀속됨.

나. 2006 전국건축사미술전관련

- 출품자로부터수납하기로한출품료1 0만

원(도록제작비)을참가회원의부담을감

안하여 본협회 예산에서지원해 줄 것을

건의함. (광주)

▲기타사항

가. 등록원설립에따른협회의조직, 기능, 역

할의재정립에관한건

- 등록원이설립될경우협회의존립기반이

약화될 것이라는데 인식을 같이하고, 이

를타개하기위한실무차원의대책마련과

변신에적극노력하기로함.

▷예산통합 운영 등으로 협회의 결집력

강화필요

- 등록원설립문제와같은협회주요현안에

대해서는원활한업무처리를위해본협회

와시도건축사회사무국간정보교류를활

성화하기로함

나. 협회주요행사식순통일에관한건

- 건축사회총회등 행사시 본협회 회장과

외부인사의 축사 순서 등이 건축사회간

일치하지 않는 문제를 개선하기 위하여

운영실에서표준식순을정리하여사무국

장에게메일송부키로함.

☞’0 6 . 7 . 2 8일송부

다. 사무국장회의개최에관한건

- 사무국장회의를분기별로개최하기로원

칙을정하고, 이를위해최대한 노력하기

로함.

■제1회회원협력소위원회

2 0 0 6년도 제1회 회원협력소위원회의가지난

8월7일 오전1 1시우리협회회의실에서개최됐

다. 이번 위원회에서는2006 한국건축산업대전

시행에관한건이논의되었다.

주요협의내용은다음과같다.

▲회의결과

•제1호: 2006 한국건축산업대전시행에 관
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한건

- 작품수및 예산등에많은 어려움이있지

만건축사미술전을예정대로진행하고작

품수확보에 대해서는 참가 신청한 회원

들에게 다수의 작품을 출품토록 하는 등

다양한방법을강구하여진행키로함.

- 건축사미술전예산확보에 있어 협회 동

아리지원사업 잔여예산 4 0 0만원과 문화

활동지원사업비에서 목내전용하여 9 0 0

만원등총 1 , 3 0 0만원을지원받을수있도

록 사업계획서 및 예산(안)을 작성한 후

차기이사회에상정토록하고, 부족분에대

해서는출품회원회비에서충당키로함.

- 건축가미술동호회 회원들의 참석여부는

건축가미술동호회와의견교환후차기위

원회에서 구체적으로 논의키로 하고, 참

여시에는참여작가로하여건축사미술전

을진행키로함.

- 차기미술전부터는출품료를받아서진행

하기보다는회비로전환하여발전기금에

서 미술전을개최토록하며나아가 전국

건축사미술동호회를구성하는방안을 차

기위원회에서논의토록하고이번 미술전

에서시도건축사회회원들의의견을타진

하여반영하기로함.

김석환 회원, 『한국전통건축의 좋은

느낌』사진전성료

지난7월 3 1일김석환(터.울건축사사무소) 회

원의『한국전통건축의좋은 느낌』건축사진전이

서울공평동소재‘사진쟁이1 0 1 9’갤러리에서열

렸다.

약보름간개최된 이번사진전에는동아일보,

국민일보 등을 비롯한 여러 매스컴과 건축관련

인사와 문화예술인, 일반인들이찾아 김석환 회

원의작품에대한관심을나타냈다.

전시작품은 병산서원, 소쇄원, 선암사, 종묘,

창덕궁, 부석사, 독락당, 영선암, 해인사등전국

곳곳의우리건축물사진약2 0점으로, 1996년부

터한국전통건축의아름다움에매혹되어탐방과

사진작업을시작한이후촬영한작품이약 1 0만

여장에이른다고한다.

김석환건축사는올봄우리건축의매력을사

진과글로기록한『한국전통건축의좋은느낌』

이라는제호의책을펴내기도했다.

전국시도건축사회및건축상담실안내

■서울특별시건축사회/ ( 0 2 ) 5 8 1 - 5 7 1 5 ~ 8

강남구건축사회/ 5 1 7 - 3 0 7 1·강동구건축사회/ 4 7 7 - 9 4 9 4·강북구건

축사회/ 9 0 3 - 4 6 6 6·강서구건축사회/ 2 6 6 1 - 6 9 9 9·관악구건축사회

/ 8 8 8 - 2 4 9 0·광진구건축사회/ 4 4 6 - 5 2 4 4·구로구건축사회/ 8 6 4 -

5 8 2 8·금천구건축사회/ 8 5 9 - 1 5 8 8·노원구건축사회/ 9 3 7 - 1 1 0 0·

도봉구건축사회/ 3 4 9 4 - 3 2 2 1·동대문구건축사회/ 9 9 2 7 - 0 5 0 3·동작

구건축사회/ 8 1 4 - 8 8 4 3·마포구건축사회/ 3 3 8 - 5 5 5 6·서대문구건축

사회/ 3 2 4 - 3 8 1 0·서초구건축사회/ 3 4 7 4 - 6 1 0 0·성동구건축사회

/ 2 2 9 2 - 5 8 5 5·성북구건축사회/ 9 2 7 - 3 2 3 6·송파구건축사회/ 4 2 3 -

9 1 5 8·양천구건축사회/ 2 6 4 4 - 6 6 8 8·영등포구건축사회/ 2 6 3 4 -

3 1 0 2·용산구건축사회/ 7 1 9 - 5 6 8 5·은평구건축사회/ 3 5 7 - 6 8 3 3·

종로구건축사회/ 7 2 5 - 3 9 1 4·중구건축사회/ 2 2 6 6 - 4 9 0 4·중랑구건

축사회/ 4 9 6 - 3 9 0 0

■부산광역시건축사회/ ( 0 5 1 ) 6 3 3 - 6 6 7 7

■대구광역시건축사회/ ( 0 5 3 ) 7 5 3 - 8 9 8 0 ~ 3

■인천광역시건축사회/ ( 0 3 2 ) 4 3 7 - 3 3 8 1 ~ 4

■광주광역시건축사회/ ( 0 6 2 ) 5 2 1 - 0 0 2 5 ~ 6

■대전광역시건축사회/ ( 0 4 2 ) 4 8 5 - 2 8 1 3 ~ 7

■울산광역시건축사회/ ( 0 5 2 ) 2 6 6 - 5 6 5 1

■경기도건축사회/ ( 0 3 1 ) 2 4 7 - 6 1 2 9∼3 0

고양지역건축사회/ ( 0 3 1 ) 9 6 3 - 8 9 0 2·광명건축사회( 0 2 ) 2 6 8 4 -

5 8 4 5·동부지역건축사회/ ( 0 3 1 ) 5 6 3 - 2 3 3 7·부천지역건축사회

/ ( 0 3 2 ) 3 2 7 - 9 5 5 4·성남지역건축사회/ ( 0 3 1 ) 7 5 5 - 5 4 4 5·수원지역

건축사회/ ( 0 3 1 ) 2 4 6 - 8 0 4 6∼7·시흥지역건축사회/ ( 0 3 1 ) 3 1 8 -

6 7 1 3·안산건축사회/ ( 0 3 1 ) 4 8 0 - 9 1 3 0·안양지역건축사회

/ ( 0 3 1 ) 4 4 9 - 2 6 9 8·북부지역건축사회/ ( 0 3 1 ) 8 7 6 - 0 4 5 8·이천지역

건축사회/ ( 0 3 1 ) 6 3 5 - 0 5 4 5·파주지역건축사회/ ( 0 3 1 ) 9 4 5 - 1 4 0 2·

평택지역건축사회/ ( 0 3 1 ) 6 5 7 - 6 1 4 9·오산·화성지역건축사회

/ ( 0 3 1 ) 2 3 4 - 8 8 7 2·용인지역건축사회/ ( 0 3 1 ) 3 3 6 - 0 1 4 0·광주지역

건축사회/ ( 0 3 1 ) 7 6 7 - 2 2 0 4

■강원도건축사회/ ( 0 3 3 ) 2 5 4 - 2 4 4 2

강릉지역건축사회( 0 3 3 ) 6 5 3 - 9 6 8 0·삼척지역건축사회/ ( 0 3 3 ) 5 3 3 -

6 6 5 1·속초지역건축사회/ ( 0 3 3 ) 6 3 7 - 6 6 2 1·영평정태지역건축사회

/ ( 0 3 3 ) 3 7 4 - 6 4 7 8·원주지역건축사회/ ( 0 3 3 ) 7 4 5 - 2 9 0 6·춘천지역건축

사회/ ( 0 3 3 ) 2 5 1 - 2 4 4 3

■충청북도건축사회/ ( 0 4 3 ) 2 2 3 - 3 0 8 4 ~ 6

청주지역건축사회/ ( 0 4 3 ) 2 2 3 - 3 0 8 4·옥천지역건축사회/ ( 0 4 3 ) 7 3 2 -

5 7 5 2·제천지역건축사회/ ( 0 4 3 ) 6 4 7 - 6 6 3 3·충주지역건축사회

/ ( 0 4 3 ) 8 5 1 - 1 5 8 7·음성지역건축사회/ ( 0 4 3 ) 8 7 3 - 0 1 6 0

■충청남도건축사회/ ( 0 4 2 ) 2 5 2 - 4 0 8 8

천안지역건축사회/ ( 0 4 1 ) 5 5 4 - 0 0 7 0·공주지역건축사회/ ( 0 4 1 ) 8 5 8 -

5 1 1 0·보령지역건축사회/ ( 0 4 1 ) 9 3 2 - 8 8 9 0·아산지역건축사회

/ ( 0 4 1 ) 5 4 9 - 5 0 0 1·서산지역건축사회/ ( 0 4 1 ) 6 6 2 - 3 3 8 8·논산지역

건축사회/ ( 0 4 1 ) 6 6 2 - 3 3 8 8·금산지역건축사회/ ( 0 4 1 ) 7 5 1 - 1 3 3 3·

연기지역건축사회/ ( 0 4 1 ) 8 6 6 - 2 2 7 6·부여지역건축사회/ ( 0 4 1 ) 8 3 5 -

2 2 1 7·서천지역건축사회/ ( 0 4 1 ) 9 5 2 - 2 3 5 6·홍성지역건축사회

/ ( 0 4 1 ) 6 3 2 - 2 7 5 5·예산지역건축사회/ ( 0 4 1 ) 3 3 5 - 1 3 3 3·태안지역

건축사회/ ( 0 4 1 ) 6 7 4 - 3 7 3 3·당진지역건축사회/ ( 0 4 1 ) 3 5 6 - 0 0 1 7·

계룡지역회장/ ( 0 4 2 ) 8 4 1 - 5 7 2 5·청양지역회장/ ( 0 4 1 ) 9 4 2 - 5 9 2 2

■전라북도건축사회/ ( 0 6 3 ) 2 5 1 - 6 0 4 0

군산지역건축사회/ ( 0 6 3 ) 4 5 2 - 6 1 7 1·남원지역건축사회/ ( 0 6 3 ) 6 3 1 -

2 2 2 3·익산지역건축사회( 0 6 3 ) 8 5 2 - 1 5 1 5

■전라남도건축사회/ ( 0 6 2 ) 3 6 5 - 9 9 4 4·3 6 4 - 7 5 6 7

목포지역건축사회/ ( 0 6 1 ) 2 7 2 - 3 3 4 9·순천지역건축사회/ ( 0 6 1 ) 7 2 6 -

6 8 7 7·여수지역건축사회/ ( 0 6 1 ) 6 8 6 - 7 0 2 3·나주지역건축사회

/ ( 0 6 1 ) 3 6 5 - 9 9 4 4

■경상북도건축사회/ ( 0 5 3 ) 7 4 4 - 7 8 0 0 ~ 2

경산지역건축사회/ ( 0 5 3 ) 8 0 1 - 0 3 8 6·경주지역건축사회/ ( 0 5 4 ) 7 7 2 -

4 7 1 0·구미지역건축사회/ ( 0 5 4 ) 4 5 1 - 1 5 3 7 ~ 8·김천지역건축사회

/ ( 0 5 4 ) 4 3 6 - 2 6 5 1·문경지역건축사회/ ( 0 5 4 ) 5 5 2 - 1 4 1 2·상주지역

건축사회/ ( 0 5 4 ) 5 3 6 - 8 8 5 5·안동지역건축사회/ ( 0 5 4 ) 8 5 3 - 4 4 5 5·

영주지역건축사회/ ( 0 5 4 ) 6 3 1 - 4 5 6 6·영천지역건축사회/ ( 0 5 4 ) 3 3 7 -

0 0 8 5·칠곡지역건축사회/ ( 0 5 4 ) 9 7 3 - 1 2 1 9 5·포항지역건축사회

/ ( 0 5 4 ) 2 7 8 - 6 1 2 9·군위,의성지역건축사회/ ( 0 5 4 ) 3 8 3 - 8 6 0 8·청도

지역건축사회/ ( 0 5 4 ) 3 7 3 - 2 3 3 2·고령,성주지역건축사회/ ( 0 5 4 ) 9 3 1 -

3 5 7 7

■경상남도건축사회/ ( 0 5 5 ) 2 4 6 - 4 5 3 0∼1

거제지역건축사회( 0 5 5 ) 6 3 6 - 6 8 7 0·거창지역건축사회/ ( 0 5 5 ) 9 4 3 -

6 0 9 0·김해시건축사회/ ( 0 5 5 ) 3 3 4 - 6 6 4 4·마창지역건축사회

/ ( 0 5 5 ) 2 4 5 - 3 7 3 7·밀양지역건축사회/ ( 0 5 5 ) 3 5 5 - 1 3 2 3·사천시건

축사회/ ( 0 5 5 ) 8 3 2 - 9 0 0 5·양산시건축사회/ ( 0 5 5 ) 3 8 4 - 3 0 5 0·진주

지역건축사회/ ( 0 5 5 ) 7 4 1 - 6 4 0 3·진해시건축사회/ ( 0 5 5 ) 5 4 4 -

6 6 6 6·통영지역건축사회/ ( 0 5 5 ) 6 4 2 - 4 5 3 0·하동지역건축사회

/ ( 0 5 5 ) 8 6 4 - 7 4 0 0·함안시건축사회/ ( 0 5 5 ) 5 8 5 - 8 5 8 7·창녕시건축

사회/ ( 0 5 5 ) 5 3 3 - 2 4 7 3

■제주도건축사회/ ( 0 6 4 ) 7 5 2 - 3 2 4 8

서귀포지역건축사회/ ( 0 6 4 ) 7 6 3 - 1 0 1 0
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회관신축공사진행경과

( 2 0 0 0 6년7월 3 1일현재) 

공사진행현황

’06. 7월중 진행된 본 협회 회관신축공사는

지하층기계실및전기실바닥의장비기초콘크

리트가타설되었고, 지표면층화단및공개공지

부위, 옥상층의방수작업과 지상6, 7층 E P S실

및 T P S실의벽돌쌓기공사, 엘리베이터내부및

기계실과계단실의벽체미장공사, 각층철재창

호문틀설치작업, 옥상부철골설치작업, 화장실

벽체설치작업등이진행되었다.

그리고 전기 및 소방공정은 전등·전열입선

작업및 P I T내 케이블트레이설치작업과전화

및T V배선작업, 각층유도등자탐감지기입선작

업, 알람밸브배관작업, 화장실오수 및 냉온수

배관작업등이진행되었다.  

따라서, 회관신축공사의공정진행은’0 6 . 7월

말 현재7 0 % (계획6 9 . 9 8 % )의 공정율을보이고

있다. 

회관건립위원회회의현황

’06. 7.7일개최된제1 1회위원회에서는설계

자로부터 제출된 A L커튼월 창호및 내부 도장

재, 엘리베이터등의자재시방에대해협의하여

선정내용을시공자와감리자에게통지키로하였

다. 그리고회관마감자재의변경으로지급자재

품목을시공자에게재통보키로하고지하주차장

바닥도장공사에대해협찬자재로하여별도발

주키로하였다. 

’06. 7.27일개최된제1 2회 위원회에서는회

관인테리어공사발주에대해협의하여예정공기

내 공사완료를위한신속한진행과품질향상을

고려하여지명설계경기방식으로발주키로최종

확정하고, 업체의선정은 전문건설협회실내공

사업협의회로부터우수업체를추천받아진행키

로하였다. 

그리고설계자로부터제출된내부벽체및바

닥재, 천장재등에대해협의하여선정내용을시

공자와 감리자에게통지키로 하였다. 마지막으

로임대사업시행을위한용역업체선정에대해

서는차기위원회에서별도보고된용역업체의

제안내용을비교검토하여결정키로하였다.

공사전경

입면커튼월 공사 옥탑 전기및설비배관공사

투시도
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제2 9회한국건축가협회상

한국건축가협회상은매년완성된건축가의건

축작품을대상으로건축적성취도가높고, 건축

이목적하는바의기능이완성된건축작품중에

서 7작품을선정하여건축가, 건축주, 시공자에

게상을수여한다. 

•대상 : 전년도(2005) 10월1일(토) ~당해년

도(2006) 9월3 0일(토) 사이에건축이목적

하는바의기능이완성된건축작품.

•제출자료: 

- 작품제출양식1부

- 작품자료1부(A4 사이즈의포트폴리오)

- 준공검사필증사본1부(필수)

•접수기간: 2006년9월3 0일(토) 까지

•접수처: 서울시종로구동숭동1-117 예총

회관5 0 1호한국건축가협회

•문의처: 02-744-8050, www.kia.or.kr 

제1 5회 김태수해외건축여행장학제권

태훈씨선정

제1 5회김태수해외건축여행장학제당선자에

권태훈(매사건축건축사사무소.주)씨가선정되었

다. 

지난6월2 1일미국김태수건축사사무소에서

진행된1차포트폴리오심사에서김태수, 리차드

시픽, 위트아이글하트, 김미경심사위원이최종

3명의후보자를선정하였고, 2차인터뷰심사에

서김병현, 최상익, 최두남, 김정곤, 신종환심사

위원이최종당선자를선정하게되었다.

심사위원인김병현건축사는건축이가져야할

본질이 무엇인지, 어떻게 구체화해야 하는지를

찾는건축에대한권태훈선정자에대한태도를

높이평가했으며, 김정곤심사위원은“이번수상

자는 자신의 감성과 아이덴티티를믿고 스스로

발견해 나가는 과정이 다른 지원자들과 차이가

있었다. 자신의경험 속에서건축적아이디어를

찾아나갔던점이높이평가되었다.”고평가했다. 

선정자인권태훈씨는“내가그동안해온작업

들을객관적으로평가해보고싶어참여하게되었

다. 무엇보다도내가그동안걸어온길이헛된걸

음이 아니었음을 깨달을 수 있어서 스스로에게

큰의미가있다. 해외건축여행을통해좁아져있

던시야를넓힐수잇을것같다.”고수상소감을

밝혔다. 

‘김태수해외건축여행장학제’는 1 9 9 1년재미

건축사김태수씨가설립한장학재단으로한국의

젊은건축인들에게교육적인세계건축여행을함

으로써보다넓은세상에서많은것을보고느낄

수있도록여행경비(미화1 0 , 0 0 0달러)와그에따

르는여러가지절차를지원해준다. 

2 0 0 6대한민국목조건축대전

(사)목재문화포럼에서는‘S u s t a i n a b l e

S h e l t e r’를 주제로‘대한민국목조건축대전’을

다음과같이개최한다. 

•계획부문

- 작품주제: ‘Sustainable Shelter’, 지역

성과 주민을 위한 편의시설로서 목구조

공법과규격목재(Dimension Lumber)의

특성을최대한활용한목조간이시설물

- 제출내용및마감

▷1차-응모원서및작품계획안( 9월 2 0일

까지)

▷2차-패털및모형( 1 0월2 0일까지)

- 시상내역: 대상1점(상패, 상금, 캐나다2

주연수), 본상2점(상패, 상금, 캐나다2주

연수/항공료제외), 입선다수(상패)

•준공부문

- 응모작품: 2006년8월1일이전준공된

국내목구조건축물, 혼성구조물, 목재를

활용한리노베이션건축물

- 응모자격 : 응모작품의 설계자, 시공자,

건축주로서 출품건축물의 관련서류(건축

물대장등)상에명시되어있는자

- 응모작품수 : 응모자1인당최대3점이

내

- 작품접수: 2006. 8. 28(월) - 2006. 8.

3 1 (목) 

- 시상내역 : 대상1점(상패,상금3 0 0만원) ,

본상3점(상패,상금각 1 0 0만원), 특선다

수(상패)

•문의 : (사)목재문화포럼 0 2 - 8 7 1 - 0 1 5 5 ,

w w w . w o o d f o r u m . o r . k r

2006 한국농촌건축대전

한국 농촌주택의 전통성과 정체성을 정립하

고, 농촌주거문화의새로운방향모색을위하여

한국농촌공사에서‘한국 농촌건축의 정체성과

다양성’이라는 주제로 2006 한국농촌건축대전

을개최한다.

<응모요강>

•응모자격: 국내 2년제 이상대학(원)생및

농촌주거문화에관심있는일반인

•일정: 

- 신청서접수:  7월 1 2일(수) ~ 8월3 1일

(목)

- 작품접수: 9월2 1일(목) ~ 9월2 2일(금)

- 작품심사: 9월2 7일(수)

- 결과발표: 9월2 8일(목)

- 작품전시: 10월1 2일(목) ~ 15일(일), 삼

성동COEX 대서양홀예정

- 시상식: 10월1 3일(금), 삼성동COEX 대

서양홀예정

•시상

- 대상1점(상금5 0 0만원,상장(장관상)), 최

우수상1점(상금2 0 0만원, 상장(사장상) ) ,
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우수상 3점(상금각 5 0만원, 상장), 장려

상5점(상금각 3 0만원, 상장), 입선다수

(상장, 기념품)

•심사위원: 김광현, 김병윤, 동정근, 조상민,

최두호(이상가나다순)

•문의 : 한국농촌공사 도농복합추진단복합

공간조성팀031-420-3450, 

w w w . n o n g c h o n . o r . k r

한옥건축전문인과정수강생모집

(사)한옥문화원에서는7기‘한옥건축전문인’

과정수강생을오는8월2 6일까지모집한다.

이과정은한국인의삶과삶의터전인집에대

한 근본적이해를바탕으로한옥을조영하는법

식과기법을통한공술의예술성및한옥에담긴

문화에구체적인접근을함으로써, 이땅에조성

되어온 5 , 0 0 0년 한옥의흐름에담긴의도를폭

넓고깊이있게이해하여, 인간을배려하며자연

과조화하는2 1세기한옥발전에주역이될인재

양성을목표로한다. 

•교육과정

- 1학기- 한옥의개념과 유형그리고 한옥

의기초지식구축

- 2학기- 한옥설계의이해, 건축기법과구

조이해를위한모형제작

- 3학기- 영조법식營造法式의탐구

- 4학기- 실측을통한 건축기록과 건축의

장, 건축실례탐구보고서작성

•신청자격

- 한옥건축각 분야의 장인및 기술자로서

한옥공부를보다깊이있게하려는분

- 건축, 건축사, 미술사, 문화재, 역사, 실내

디자인분야연구자, 학생및종사자

- 그외하고있는일에한옥을접목시키고

자하는분

- 전문적인한옥공부를시작하는분

•합격자발표: 2006년8월2 9일

•문의: 02-741-7441, www.hanok.org

2006 부산국제친환경건축박람회

부산광역시와부산국제건축문화제조직위원회

가 주최하는‘2006 부산국제친환경건축박람회’

가오는 1 1월3 0일부터1 2월4일까지5일간부산

B E X C O에서열린다.

친환경 리빙 전시회로열리는 이번박람회는

‘인간과환경을생각하는친환경건축의미래’라

는 주제로 친환경 가구나 사무용품을 선보이는

친환경 가구관을비롯해 그린 인테리어소품관,

친환경 내외장재관 등 1 0여개 이상의 소전시관

을만들계획이다. 이와함께한국의전통가구와

소품을 선보이는‘친환경전통관’과‘우리집베

란다가든 꾸미기대회’등의특별행사도마련할

예정이다. 친환경건축관뿐만 아니라 그린리빙

관, 주택홍보관등의전시가마련될예정인이번

행사의참가는9월3 0일까지가능하다.

•문의 : 부산국제건축문화제조직위원회

0 5 1 - 8 8 8 - 4 7 5 7

2006 안양시건축문화상페스티발공모

안양시는건축문화적가치가우수하고아름다

운도시경관조성에기여한건축물과건축미래를

이끌후진을발굴시상함으로써지역건축문화의

창달을 기하고 아름답고 품격있는 도시로 거듭

날수있는기반을마련하고자 2006 안양시건

축문화상페스티발을개최한다.

•응모부문및대상

- 아름다운 건축물 부문 : 2004. 1. 1 ~

2006. 7. 31 기간중사용승인된모든건

축물

- 계획부문학생부

▷응모대상 : 미발표창작물로안양시 관

내를대상으로계획한작품

▷응모자격 : 전국 대학(원)의 도시·건

축·조경관련학과 및 산업디자인학과

재학생

- 공모내용

▷환경시설물디자인

▷육교, 가판대, 버스/택시정류장, 시경

계Land Mark 상징조형물,

▷도시 안내사인(예, 먹거리촌·시장게

이트) 등의공공시설물

- 환경디자인

▷도시환경정비사업(안양시보2 0 0 5 - 1 1 2

호로 공고한 지역), 지역특화가로조성

등

•응모및접수

- 아름다운건축물추천: 2006. 8. 31

- 계획부문학생부참가신청: 2006. 8. 28.

~ 8. 31

•전시회개최: 2006. 11월중

•문의: 안양시청031-389-2040, 

w w w . a n y a n g . g o . k r
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신간_ New Books

당신이유명한건축가김수근입니까?

이책은 건축사김수근을위한우리문화예술계

를 이끌어왔던유명인사들의헌사라고 말할 수

있다. 이책을읽으면서독자들은1 9 6 0년대부터

1 9 8 0년대까지우리문화예술계의면면과문화예

술가로서 김수근 건축사의 족적을 세세히 살펴

볼수있으며, 1960년대아직우리나라에문화적

기반이 존재하지 않던 당시의 건축사 김수근을

중심으로 한 우리 문화예술계의지형도를 그려

볼수있다. 소극장공간사랑의공연기획, 건축이

노동이아닌예술일수있음을보여준사실, ‘한

국미’를 재발견한 계기 등을 세세히 살펴볼 수

있다.

재미있는콘크리트탐색

만약 콘크리트가 없었다면 현대 문명사회는 어

떻게존재할수있었을까? 그러나콘크리트를산

업사회의발달과함께등장하게된달갑지 않은

재료정도로서또는멀리해야 할 재료로평가되

곤 했다. 현재공주대학교건설환경공학부필자

최재진(한국콘크리트학회이사) 교수는 늘 이러

한 점을 아쉽게 생각하다가 콘크리트를올바로

이해하고, 인식을새로이하는데도움이될이야

기 형식의기술서적을집필하게되었는데, 그것

이바로신간『재미있는콘크리트탐색』이다.

이 책은콘크리트에대한 기초적인상식문제와

더불어 다양해지고있는 콘크리트에관해 궁금

하게생각할수있는주제를정하고각각에대해

가능한 많은 그림과 사진을 붙여 설명함으로써

이해를돕도록노력하고있다.

건축법규

신간『건축법규』는지난2006. 5. 18. 시행된건

축법규개정부분을총망라한개정판으로서현재

4 0여개대학 건축관련학과에서교재로 채택되

어한국건축인재양성에이바지하고있는책이

다.

이책자에는건축법규를비롯하여국토의계획및

이용에관한법률·주차장법을정리, 분류하여그

해설을 부여하였고, 관련규정별이해를 돕기위

해 질의회신 등을 분야별로 엮어 건축관계법의

흐름을쉽게파악할수있도록하였으며, 대학에

서의 교과적용은물론 일반인에 대한 법률접근

과기술자격시험등의준비를돕고있다.

신간『건축법규』에는 건축법규문제해설 C D가

수록되어있어더욱활용성이크다.

김수근문화재단/ 314쪽/ 12,000원/ 공간사발행

0 2 - 7 4 7 - 2 8 9 2

최재진저/ 304쪽 / 18,000원/ 도서출판발언발

행 02-929-3546 

김성배저 / 775쪽/ 20,000원/ 도서출판서우발

행02-383-1696 
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건축

룩셈부르그의새로운현대박물관개관

룩셈부르그에새로운 현대 박물관이 2 0 0 6년

7월2일개관하였다. 이건물은현대박물관으로

써모든분야의전시를할예정이며I. M. Pei의

작품이다. 도심과K i r c h b e r g라는유럽지구안의

공원 속에위치한 Thungen 요새부지 위에 오

래된벽을따라세워졌다. 이박물관은공원의자

연적외향과역사와조화를이루고있다. 이건물

의 연면적은 1 0 . 0 0 0㎡으로 전시공간과 공공적

목적의강당, 카페등의공간으로구성되어져있

다. 1999년에착공을하였으며, 8,800만유로의

예산을들여완공되었다. 이건물은‘2007 문화

의수도룩셈부르그’를 상징하는의미로지어졌

다. 이박물관은룩셈브르그의첫번째현대박물

관이며, 국제적예술 활동의활성화를목적으로

하고 있다. 개막전으로‘E l d o r a d o’라는 제목하

에전시회가열렸다. 60명이넘는예술가가참여

하였으며회화, 조각, 설치미술, 음악과비디오,

사진, 디자인, 그래픽디자인, 패션, 뉴미디어등

다양한현대의작품들이전시되었다.

토론토의 새로운 공연장 'Four Seasons

Centre for the Performing Arts' 개관

최근 새로이 문을 연 토론토의‘F o u r

Seasons Centre for the Performing Arts’는

Diamond and Schmitt Architects사에의하여

설계되었다. 이건물은전통적유럽의오페라하

우스의특징과현대적외관을지니고있다. 토론

토도심한가운데세워졌으며, 사각형의형태로

벽돌과투명한유리로지어졌다. 건물의외벽은

도시가로의자연적풍경을반사하며, 내부공연

장의곡선형태와대조를이루고있다. 다른오페

라하우스에서의커다란 계단이 중심 축을 이루

고 있는배치를따르지않고있으며, 대신작은

복도의 건물의 입구를 통하여 접근하도록 되어

있다. 이 평면 구성은 외부로부터내부를 볼 수

있는친근감있는입면의형태를하고있다. 

아랍에미레이트아부다비에새로운구겐하임

뮤지움계획

에미레트공화국은구겐하임재단과 근대및

현대예술작품을전시하기위한세계적수준의

예술관을짓기로양해각서를체결하였다. 이건

물은 구겐하임 아부다비 예술관으로불리울 것

이며, Frank Gehry에의하여설계될예정이다.

구겐하임재단의디렉터인K r e n s는“매우야심

차며, 매우거대한스케일의작품을구상하고있

다. 이예술관은이지역에창조성에대한엄청난

긍정적영향을줄것으로기대한다”고이야기하

고있다. 이예술관은3만㎡의규모로지어질예

정이다. 부지는에미레이트공화국 수도인아부

다비 해안으로부터 5 0 0미터 떨어져 있는

Saadiyat 섬의문화지구에지어질예정이다. 이

문화지구에는자연사 박물관, 고전예술박물관,

해양박물관, 예술공연센터등이세워질예정이

다. 이예술관은U$ 2억예산과5년간의공사기

건축마당

이 난은인터넷상의

주요건축관련정보를

정리한것입니다.

건축인터넷정보

@r c h i
w . w . w

Four Seasons Centre for the Performing Arts의외관

건축사I. M. Pei에의한 현대박물관.
‘2007 문화의수도, 룩셈부르그’를 상징하기위하여지어 졌다. 
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간을예상하고있다. Frank Gehry는새로운예

술관에대한설계를설계의방향에대한결정은

하지않은것으로알려졌다. Gehry는설계안은

1 1월에완성될것이라고이야기하고있다. 

뉴욕시‘환경검사가이드북’발간

뉴욕 시 건물국(DOB; Department of

B u i l d i n g )은 환경심사국(ECB; Environmental

Control Board)의검사를받는항목을일목요연

하게정리한 가이드북을발간했다. 뉴욕시에서

건물을 지을 때 환경조사 과정에서 위반사례가

적발되어공사가취소또는지연되는것을 막기

위해발간되었다. 이책자는‘ECB 위반사례이

해하기’와‘가장 흔히 발생하는 2 5개 위반사례

를 해결하는방법’등두 장으로 구분되어져있

다. 첫장에서는ECB 조사와관련되어가장많

이 접수되는질문에대한대답과허가발급과정

이 소개되어있다. 두 번째장에서는가장많이

발생하는2 5개 위반사례와방지 방안이 제시되

고 있다. 이 책자는 뉴욕시 건물국사이트

( w w w . n y c . g o v / h t m l / d o b / h t m l / v i o l a t i o n s / e c b

v i o r e f g u i d e . s h t m l )에서 무료로 다운로드 받을

수있다. 

젊은건축사를위한MoMA 공모전전시회

뉴욕의 현대 예술관은 젊은 건축사의 전시회

를개최하고있다. 이전시는젊은건축사를위한

프로그램인M O M A의5개의최종제안들을전시

한다. 이 프로그램은 7년째이며, 2006 여름

Warm Up 시리즈를위한P . S . 1의정원의시설물

을 제안하는것이었다. 설계자는외부공간의태

양, 그늘, 그리고수공간에관한디자인을하도록

하고 있다. 올해의 최종 결선자는 O B R A

Architects(New York), Contemporary

Architecture Practice(New York), Gnuform

(Los Angeles), Howeler + Yoon(Boston)과

Kivi Sotamaa (Columbus, Ohio)가선정되었다. 

MQ 2020 아이디어공모전선정

2 0 2 0년 비엔나의MQ 내부 코트야드의랜드

마크는어떠한것이될것인가에대한아이디어

공모전의결과가발표되었다. MQ2020에대한

아이디어공모전에 7 0여명이 매래비전에 대한

흥미로운제안을담은작품을제출하였다. 이공

모전은 MQ 공공 공간의 미래에 대한아이디어

를교환하기위한목적으로기획되었다. 이공모

전은2 0 2 0년의M Q지역을위한디자인, 디자인

개념그리고일어날수있는다양한문제들을검

토하기위함이었다.

다분야의심사위원들이1 5개의작품을선정하

였으며, 이들작품들은통찰력, 예술성그리고3

개의M Q차원의 풍요로움(예술공간, 주거공간,

창의공간)에의한평가되었다. 1등상은V i e n n a

Skywalk 2002를 제안한 Esther Peischl 와

Klaus Berghold에게돌아갔다. 이작품은도시

를위한‘거대한랜드마크’로떠있는건축의개

념을제안하였다. 2등상은도심에서의주거공간

의 기능을 강조한 작품인‘An Expanded

Horizon: The History of an Expansion’에주

어졌다. 

지속가능한주택국제공모전

지난6월캐나다뱅쿠버의UN 해비타트도시

포름에서Living Steel은‘지속가능한주택’국

제 공모전 결과를 발표하였다. Living Steel은

전세계적주택의부족방안을해결하기위한U N

과 공동으로 결성된 제철 회사들의 콘소시움이

다. 이 공모전은지구상 서로 다른두 곳에서의

디자인을 요구하였다. 지역은폴란드의 바르샤

바와인도의캘커타이며, 이들지역에대한지속

가능한 주택의 개념을 제안하도록 요구하였다.

영국회사인Piercy Conner Architects가캘커

타 주택의 프로토타입으로 수상하였으며, 네델

란드의 Architectenbureau cepezed가바르샤

바 지역 디자인의 수상을 하였다. Piercy

Conner Architects는캘커타지역을위한확장

이 진행되는도시에서의주거의새로운지속가

능성을 창조하기위하여 제안하였다. 자원절약

과 용도의혼합을통한경제적타당성과연관되

어 계획되었다. 커뮤니티홀과 주차장이설치되

어있으며, 30평크기의3개침실의아파트8호

가있는건물의형태로계획되다. 열대기후에적

합하도록자연환기를이용하여기계적공기조화

의필요성을최소화한계획을제안하였다. 

폴란드 주택의 경우단순하고가변성이있는

평면을위한조립식시스템이제안되었다. 각주

거 유닛은 사각형의 스틸 프레임 구조로 되어

있다. 이들프레임은입면의구성재로사용되며

또한손쉽게확장가능하도록하였다. 각유닛의

입면은글래이즈패널이나슬라이딩도어로되어

있다. 입면은 철재 샌드위치 패널로 구성되어

건축적유연성이있는경량의마감재로제안되

었다. 

시카고지역의지속가능한건축전

시카고 시장인 Richard Daley의비전은‘미

국의가장 친환경적도시’의 구현이다. 이에따

라 시카고의 가장 창의적인 건축사들에의하여

진행되고있는도시의지속가능성에대한 전시

회가 개최 되었다. 이 전시회는‘S u s t a i n a b l e

Architecture in Chicago : Works in

P r o g r e s s’로현대예술관에서열리고있다. 태양

전지, 풍력에너지 시스템으로부터 그린하우스,

최종 결선작품중 하나인NINE SQUARE SKY, OBRA
Architects. 

1등상이주어진Esther Peischl 와 Klaus Berghold에
의하여제안된Vienna skywalk 2020.

Piercy Conner Architects가제안한
인도 캘카타지역을위한 지속가능한주택의프로토타입
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둥지와같은포치를 전시하고있다. 친환경적이

며미적으로뛰어나며혁신적인작품들을전시하

고있다. 지속가능한건축에관한현재진행중인

7개의프로젝트가소개되고있으며, 이들작품들

은작고큰회사와젊은건축사뿐만아니라유명

한건축사들의작품도전시되고있다. 

전시회- ‘그림을통한생각’

영국 캠브리지에서는‘Lines of Enquiry -

그림을 통한 생각’전시회가열리고 있다. 일상

적으로많은사람들이그릴수 없다고생각하고

있으나많은경우우리는그림을그리고있으며,

또한그림만이가능하게할수있다는것을인식

시키기위한전시회이다. 이번전시회는그림의

탐구적이며설명의도구로의사용을보여주고있

다. 낙서로부터상세한그림에이르기까지, 전시

회는 그림을 문제해결의 과정에서 사용된 예와

그리고개념의시각화, 다른사람과정보의교환

의 예를보여주고 있다. 이 전시회는 물리학자,

지리학자, 건축사, 엔지니어, 동물학자, 고고학

자, 의사, 역사학자, 철학자, 작곡가뿐만아니라

예술가의그림들을전시하고있다. 이들그림중

에서는아이쉬타인의상대성이론을재해석한로

저펜로즈경의그림, 리차드시모의피카델리서

커스의360 º그림, 게리길 모어의 은하의구

조, 해리 코토의 C60 탄소원소의 발견에 관한

그림이전시되고있다. 

Christian Kerez 모델전시회

스위스 바젤의 A r c h i t e k t u r m u s e u m은

Christian Kerez의작품을전시하였다. 이전시

회에서는많은 수의 모델을 전시하였으며, 매우

큰 스케일의작품도전시되고있다. Kerez는모

델을디자인과정의주요요소로, 공간에대한탐

구의수단으로사용하고있다. 그는컴퓨터를이

용한 랜더링, 평면도나 입면도와 같은 2차원적

표현보다실제모델로의작업을즐겨하고있다.

K e r e z는특별한스케일에대한구체적이생각을

지니고있다. 그는내부와외부를연결하는파사

드의 디테일을 위하여는 1 : 3 3의 스케일 모델을

사용하고있다. 또한전시계획을위하여1 : 1 0의

모델을만들었다. 이러한크기의모델은, 물리적

이며공간적으로경험할수 있는크기라고이야

기하고있다. 실제로관람객은내부에서그공간

을경험할수있다. 

2006 알바알토심포지움

2006 Alvar Aalto 심포지움이‘LESS AND

M O R E’라는주제로 지난7월핀란드에서열렸

다. 만약인간이이성적동물이라면, 건축사는이

성적예술가인가? 이성이란예측불가능한시적

생각을자유롭게하거나개인적표현을가능하게

하는 구조적 혹은 지적 틀로써 볼 수 있는가?

Alvar Aalto가생각하였던, 그이성적건축의개

념을확장할수 있는방안은무엇인가에대하여

심포지움이열렸다. 현대건축가와예술가의작

품과생각그리고비젼이제시되었으며, 그들안

에흐르고있는이성적생각에관하여논의가되

었다. 

Frank Lloyd Wright에관한새로운책발간

Frank Lloyd Wright에관한새로운책이출

간되었다. 책 제목은『The Fellowship: The

Untold Story of Frank Lloyd Wright & the

Taliesin Fellowship』으로 6 6 4페이지 분량으로

출간되었다. 이 책에 관하여 P u b l i s h e r’s

W e e k l y의 Frank Lloyd Wright는전문인으로

써의성취와대중성을얻은사람이기도하며, 또

한그는그의고집스러운성격, 부하직원에대한

남용, 그의고객에대한공손함과많은부인들을

거느린것으로도유명한미국건축의거장이라고

소개하고있다.

새로이발간된Frank Lloyd Wright에관한책

이동하는새들의 보호를위한그 물망으로된남향의 포치계획안. 
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디지털

3차원설계의활성화

최근3차원C A D를 활용에대한노력이진행

되고있다. 미국SOM 사는현재추진중인제2

롯데월드의설계를 위하여 AutoCAD REVIT을

이용한설계를진행하고있다. SOM사의경우미

국 무역센터를대신하여지어 질‘프리덤타워’

에도R E V I T을사용하였다. 

현대건설또한AutoCAD REVIT 시리즈를도

입하였다. 이를이용하여3차원설계를진행함과

동시에자동견적시스템등과연계하여생산성과

수주경쟁력을높일수있는시스템의구축을진

행하고있다. 

예술적랜더링을위한Autodesk Vespa Beta

3 발표

최근발표된Vespa 베타버전은DWG 파일로

부터 수작업에 의한 랜더링의 효과를 생성할수

있다. 과거에는V e s p a를이용한출력시간이수

일 내지는 몇 시간이 걸렸으나 최근 버전은 약

2 0분 정도의 시간 안에 출력이 가능하다. 특정

레이어에스타일을지정할수있으며, 해치를특

정한스타일로변경시키거나나무의모양이동일

하지않도록변화를줄수있다. 베타버전을 다

운로드 받기 위하여 h t t p : / / m y f e e d b a c k .

a u t o d e s k . c o m에서사인을한후다운로드받을

수있다. 

A u t o d e s k의 Google Earth Extension Beta

공개

A u t o d e s k사는Google Earth 확장팩베타버

전을공개하였다. 이번공개는AutoCAD 2007,

Architectural Desktop 2007, Autodesk(r)

Civil 3D(r) 2007, and Autodesk Map 3D 2007

을위한Google Earth 확장팩으로베타테스트

를 위하여 공개 되었다. 이 테스트버전은

Autodesk 연구소 웹사이트( h t t p : / / l a b s .

autodesk.com 혹은 h t t p : / / w w w . a u t o d e s k .

c o m / l a b s )에서 다운로드가 가능하다. 사용성이

편리하며A u t o C A D로부터 직접Google Earth

로직접3D 모델을보낼수있다. Google Earth

에서프로젝트의모습을보고움직일수 있도록

하는기능을가지고있다.

A u t o C A D사의새로운섭스크립션제도시험

A u t o d e s k사는 새로운 가격정책에대한 시험

을 호주에서시험하고있다. 호주에서적용하고

있는가격정책의경우새로운 AutoCAD 제품을

살경우섭스크립션을할필요는없다. 그러나기

존의 제품을 업그레이드 할 경우 섭스크립션이

의무화되고있다. 만약현재AutoCAD 2006를

사용하고있으며AutoCAD 2007로업그레이드

하고자할경우두가지의업그레이드비용을지

불하여야한다. 하나는지금업그레이드하는제

품에대한 비용과다음해나올제품업그레이드

를 위한 선수금이다. 물론 새로운 A u t o C A D

2 0 0 7을사고섭스크립션을하지않아도된다. 그

러나이경우단기적으로는이득일지모르나장

기적으로는손해가될가능성이많다. 현재사용

하고있는 버전을지속적으로사용하지않는한

섭스크립션에사인을하여야하는가격정책으로

나아가고있다.

G r a p h i s o f t사‘2006 Constructech Hottest

Company Award’수상

A r c h i C A D로 유명한 G r a p h i s o f t사는

Constructech Commercial 잡지사로부터2 0 0 6

시공기술의최고기술상대상회사로선정되었

다. 이상은G r a p h i s o f t사의가상건설분야에서

의노력을인정받은것으로시공프로젝트의시

작에서부터완성에이르기까지핵심과정에필요

한모든과정을통합하수있는기술력을인정받

은 결과이다. Graphisoft사의소프트웨어를사

용할경우디자인과 견적, 스케쥴 관리, 자재조

달, 현장관리분야에서원가절감을할수있다. 

학생들을위한무료Archicad 보급

G r a p h i s o f t사는 학생들을 위하여 최신 버전

인 ArchiCAD 10을무료로 다운로드받아 사용

할 수 있도록 공개하고있다. 이와함께 무료의

학습자료를 받아 볼 수 있다. 비디오 형식으로

A r c h i C A D를 손쉽게학습할수있다. 무료다운

로드를받기위하여는h t t p s : / / e d u r e g i s t r a t i o n .

g r a p h i s o f t . c o m /에등록이필요하다.

무료 웹 기반 다이어그램 작성 프로그램

Gliffy 

G i l f f y ( h t t p : / / w w w . g l i f f y . c o m / )는무료소프

트웨어로웹브라우저에서다이어그램을그릴수

있는도구이며, 마이크로소프트사의V i s i o와대

적할프로그램으로평가받고있다. 이프로그램

은 온라인도구로일반소프트웨어에비하여장

점을지니고있다. 협업이훨씬쉬운장점을우선

적으로들수있다. 현재G l i f f y는실시간협업을

지원하고있지는않으나, 다수의사용자가다이

어그램을 번갈아 가며 작업할 수 있도록 한다.

G l i f f y는 문서에 대한 변경 사항에 대한 기록을

보관하고있다. 실제JPG 형식으로문서를보관

하고있어최신다이어그램을볼수있도록하고

있다. 현재느베타버전만이가능하다. 그러나이

프로그램은아직기능면에서V i s i o에 미치지못

한 제한적기능만을갖추고있으나앞으로다양

한기능의보강이예상되고있다.

<제공: 윤기병(원광대학교건축학부교수) >

이랜더링은 V e s p a를이용한랜더링의결과로2차원DWG 도면
으로부터만들어진결과이다. 



1 1 2

■ 용도별 (단위: 동, 제곱미터)

2 0 0 6년 건축허가현황( 6월)

계

주거용

상업용

공업용

문교및
사회용
기 타

동 수
연면적
동 수
연면적
동 수
연면적
동 수
연면적
동 수
연면적
동 수
연면적

구 분

1 2 , 0 0 7 1 8 , 2 5 1 5 2 . 0 % 6 3 , 5 5 3 7 8 , 8 1 0 2 4 . 0 %
8 , 5 6 8 , 9 0 9 1 4 , 1 3 2 , 0 4 9 6 4 . 9 % 5 4 , 2 0 9 , 9 9 3 5 9 , 5 3 9 , 9 0 4 9 . 8 %

3 , 6 9 8 5 , 0 6 0 3 6 . 8 % 1 8 , 4 0 6 2 2 , 6 5 4 2 3 . 1 %
3 , 5 9 3 , 4 2 5 5 , 3 8 3 , 9 7 2 4 9 . 8 % 2 3 , 9 2 3 , 7 4 4 2 4 , 2 5 4 , 1 8 2 1 . 4 %

3 , 5 0 9 5 , 5 7 1 5 8 . 8 % 1 8 , 9 0 5 2 2 , 5 0 1 1 9 . 0 %
1 , 6 5 2 , 5 6 1 3 , 8 3 7 , 4 9 1 1 3 2 . 2 % 1 2 , 0 1 8 , 6 1 2 1 3 , 6 9 7 , 5 5 0 1 4 . 0 %

1 , 8 4 9 2 , 5 4 5 3 7 . 6 % 9 , 8 9 5 1 1 , 8 7 9 2 0 . 1 %
1 , 5 3 4 , 0 4 3 1 , 4 8 8 , 9 2 1 - 2 . 9 % 6 , 7 1 7 , 9 7 1 7 , 7 7 1 , 9 4 4 1 5 . 7 %

8 5 0 1 , 0 5 9 2 4 . 6 % 4 , 6 5 3 5 , 6 1 3 2 0 . 6 %
660,334 1 , 0 9 9 , 3 4 6 6 6 . 5 % 4 , 6 5 3 , 9 1 2 5 , 1 4 0 , 7 5 6 1 0 . 5 %

2 , 1 0 1 4 , 0 1 6 9 1 . 1 % 1 1 , 6 9 4 1 6 , 1 6 3 3 8 . 2 %
1 , 1 2 8 , 5 4 6 2 , 3 2 2 , 3 1 9 1 0 5 . 8 % 6 , 8 9 5 , 7 5 4 8 , 6 7 5 , 4 7 2 2 5 . 8 %

당월( 6월) 누계( 6월)

2 0 0 5년 2 0 0 5년2 0 0 6년 2 0 0 6년증가율 증가율

건축마당

통 계
s t a t i s t i c s

■ 시도별 (단위: 동, 제곱미터)

계

수도권

서 울

인 천

경 기

지 방

부 산

대 구

광 주

대 전

울 산

강 원

충 북

충 남

전 북

전 남

경 북

경 남

제 주

동 수
연면적
동 수
연면적
동 수
연면적
동 수
연면적
동 수
연면적
동 수
연면적
동 수
연면적
동 수
연면적
동 수
연면적
동 수
연면적
동 수
연면적
동 수
연면적
동 수
연면적
동 수
연면적
동 수
연면적
동 수
연면적
동 수
연면적
동 수
연면적
동 수
연면적

구 분

1 2 , 0 0 7 1 8 , 2 5 1 5 2 . 0 % 6 3 , 5 5 3 7 8 , 8 1 0 2 4 . 0 %
8 , 5 6 8 , 9 0 9 1 4 , 1 3 2 , 0 4 9 6 4 . 9 % 5 4 , 2 0 9 , 9 9 3 5 9 , 5 3 9 , 9 0 4 9 . 8 %

3 , 6 7 0 5 , 7 6 3 5 7 . 0 % 1 9 , 4 6 1 2 3 , 7 8 5 2 2 . 2 %
2 , 9 9 4 , 7 8 6 5 , 5 9 9 , 7 7 3 8 7 . 0 % 2 4 , 6 6 2 , 8 9 2 2 3 , 3 6 3 , 8 0 4 - 5 . 3 %

7 2 0 1 , 0 4 5 4 5 . 1 % 3 , 4 4 2 4 , 4 8 7 3 0 . 4 %
1 , 0 2 0 , 6 5 5 2 , 0 9 3 , 8 1 1 1 0 5 . 1 % 5 , 9 8 7 , 7 8 8 6 , 4 5 8 , 6 1 5 7 . 9 %

2 8 9 3 8 5 3 3 . 2 % 1 , 8 1 0 1 , 8 9 5 4 . 7 %
1 8 7 , 0 2 9 4 2 8 , 0 3 9 1 2 8 . 9 % 2 , 5 8 1 , 1 2 1 1 , 8 4 3 , 6 7 6 - 2 8 . 6 %

2 , 6 6 1 4 , 3 3 3 6 2 . 8 % 1 4 , 2 0 9 1 7 , 4 0 3 2 2 . 5 %
1 , 7 8 7 , 1 0 2 3 , 0 7 7 , 9 2 3 7 2 . 2 % 1 6 , 0 9 3 , 9 8 3 1 5 , 0 6 1 , 5 1 3 - 6 . 4 %

8 , 3 3 7 1 2 , 4 8 8 4 9 . 8 % 4 4 , 0 9 2 5 5 , 0 2 5 2 4 . 8 %
5 , 5 7 4 , 1 2 3 8 , 5 3 2 , 2 7 6 5 3 . 1 % 2 9 , 5 4 7 , 1 0 1 3 6 , 1 7 6 , 1 0 0 2 2 . 4 %

5 3 4 7 5 7 4 1 . 8 % 2 , 4 6 6 2 , 9 7 3 2 0 . 6 %
5 6 4 , 8 5 1 2 , 7 5 6 , 4 3 4 3 8 8 . 0 % 2 , 6 3 7 , 2 3 9 5 , 9 4 6 , 3 3 1 1 2 5 . 5 %

4 8 4 4 8 5 0 . 2 % 2 , 3 2 0 2 , 6 8 8 1 5 . 9 %
6 7 5 , 0 2 0 4 8 0 , 6 0 8 - 2 8 . 8 % 3 , 2 8 0 , 3 4 9 2 , 8 2 0 , 8 2 4 - 1 4 . 0 %

2 6 8 4 0 9 5 2 . 6 % 1 , 6 2 2 2 , 2 6 7 3 9 . 8 %
1 0 0 , 7 4 4 1 4 5 , 3 9 0 4 4 . 3 % 1 , 2 2 7 , 5 4 3 2 , 2 1 7 , 4 0 5 8 0 . 6 %

1 9 8 3 0 7 5 5 . 1 % 1 , 4 1 6 1 , 7 0 4 2 0 . 3 %
1 1 3 , 7 3 0 1 5 6 , 3 1 6 3 7 . 4 % 1 , 3 3 5 , 2 2 1 1 , 2 3 2 , 9 2 8 - 7 . 7 %

3 1 4 4 3 6 3 8 . 9 % 1 , 7 2 9 2 , 1 3 5 2 3 . 5 %
1 4 0 , 1 8 4 3 0 3 , 7 0 8 1 1 6 . 6 % 8 0 1 , 0 8 1 1 , 4 0 2 , 0 3 7 7 5 . 0 %

6 7 6 1 , 0 4 0 5 3 . 8 % 3 , 5 3 5 4 , 4 7 0 2 6 . 4 %
4 8 9 , 0 5 1 4 1 5 , 1 6 3 - 1 5 . 1 % 2 , 2 9 8 , 4 7 0 2 , 0 1 6 , 6 7 1 - 1 2 . 3 %

6 6 4 1 , 1 0 6 6 6 . 6 % 3 , 6 2 1 4 , 7 0 2 2 9 . 9 %
3 7 5 , 7 9 5 4 2 6 , 1 4 5 1 3 . 4 % 2 , 5 9 1 , 2 6 6 2 , 8 1 1 , 8 3 1 8 . 5 %

8 6 1 1 , 3 5 1 5 6 . 9 % 4 , 5 6 4 5 , 3 0 9 1 6 . 3 %
6 6 5 , 0 9 6 7 4 7 , 0 4 7 1 2 . 3 % 3 , 5 7 6 , 0 7 3 3 , 0 0 0 , 3 5 6 - 1 6 . 1 %

8 6 2 1 , 0 8 5 2 5 . 9 % 3 , 5 6 1 4 , 8 9 7 3 7 . 5 %
6 6 7 , 3 1 4 3 0 3 , 0 8 5 - 5 4 . 6 % 1 , 9 8 0 , 5 2 9 1 , 8 5 3 , 7 6 6 - 6 . 4 %

6 0 7 1 , 1 7 7 9 3 . 9 % 3 , 7 7 8 5 , 6 9 1 5 0 . 6 %
2 5 9 , 7 0 1 4 7 4 , 9 2 5 8 2 . 9 % 1 , 2 6 2 , 7 2 2 2 , 5 6 7 , 0 5 2 1 0 3 . 3 %

1 , 2 5 2 2 , 0 1 6 6 1 . 0 % 7 , 0 2 7 8 , 6 4 6 2 3 . 0 %
5 3 9 , 7 8 2 9 0 7 , 6 8 5 6 8 . 2 % 3 , 5 6 4 , 6 3 7 4 , 2 1 3 , 5 0 6 1 8 . 2 %

1 , 3 1 8 1 , 7 7 4 3 4 . 6 % 6 , 9 6 1 7 , 5 0 0 7 . 7 %
8 9 0 , 0 3 9 1 , 2 2 1 , 0 8 4 3 7 . 2 % 4 , 5 4 9 , 5 4 6 5 , 4 6 1 , 8 9 5 2 0 . 1 %

2 9 9 5 4 5 8 2 . 3 % 1 , 4 9 2 2 , 0 4 3 3 6 . 9 %
9 2 , 8 1 6 1 9 4 , 6 8 6 1 0 9 . 8 % 4 4 2 , 4 2 5 6 3 1 , 4 9 8 4 2 . 7 %

당월( 6월) 누계( 6월)

2 0 0 5년 2 0 0 5년2 0 0 6년 2 0 0 6년증가율 증가율

■ 구조별 (단위: 동, 제곱미터)

계

철 근
철골조
조적조

목 조

기 타

동 수
연면적
동 수
연면적
동 수
연면적
동 수
연면적
동 수
연면적

구 분

1 2 , 0 0 7 1 8 , 2 5 1 5 2 . 0 % 6 3 , 5 5 3 7 8 , 8 1 0 2 4 . 0 %
8 , 5 6 8 , 9 0 9 1 4 , 1 3 2 , 0 4 9 6 4 . 9 % 5 4 , 2 0 9 , 9 9 3 5 9 , 5 3 9 , 9 0 4 9 . 8 %

1 0 , 5 6 0 1 5 , 5 3 9 4 7 . 1 % 5 5 , 4 9 3 6 8 , 9 8 0 2 4 . 3 %
8 , 4 1 9 , 7 5 1 1 3 , 9 2 2 , 8 5 9 6 5 . 4 % 5 3 , 4 9 6 , 5 2 3 5 8 , 7 1 5 , 9 6 8 9 . 8 %

1 , 2 3 0 2 , 1 7 0 7 6 . 4 % 6 , 9 1 4 8 , 0 1 3 1 5 . 9 %
1 2 6 , 6 0 8 1 6 6 , 3 9 6 3 1 . 4 % 5 8 9 , 1 8 1 6 5 2 , 0 3 8 1 0 . 7 %

2 1 6 5 3 7 1 4 8 . 6 % 1 , 1 4 2 1 , 8 1 2 5 8 . 7 %
2 2 , 3 7 8 4 2 , 3 4 1 8 9 . 2 % 1 2 3 , 9 1 0 1 7 1 , 4 4 5 3 8 . 4 %

1 5 0 . 0 % 4 5 0 . 0 %
1 7 2 4 5 3 0 . 0 % 3 7 9 4 5 3 0 . 0 %

당월( 6월) 누계( 6월)

2 0 0 5년 2 0 0 5년2 0 0 6년 2 0 0 6년증가율 증가율
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건축사사무소등록현황

건축사회별회원현황

(사: 사무소수, 회: 회원수) 2 0 0 6년6월말

구 분 개 인 사 무 소 법 인 사 무 소

1인 2인 1인 2인 3인 4인 5인이상 소 계

용 역

사무소
합 계 비율( % )

3인이상 소 계건축

사회

합계

서울

부산

대구

인천

광주

대전

울산

경기

강원

충북

충남

전북

전남

경북

경남

제주

사 회 사 회 사 회 사 회 사 회 사 회 사 회 사 회 사 회 사 회 사 회 사 회 사 회 사 회 사 회 사 회 사 회 사

1 0 0 . 0 %

3 3 . 2 %

8 . 9 %

7 . 3 %

3 . 9 %

3 . 5 %

3 . 6 %

2 . 6 %

1 2 . 7 %

2 . 5 %

2 . 9 %

2 . 7 %

2 . 8 %

1 . 9 %

4 . 6 %

5 . 2 %

1 . 5 %

회

1 0 0 . 0 %

3 5 . 4 %

9 . 1 %

7 . 5 %

3 . 5 %

3 . 6 %

3 . 7 %

2 . 5 %

1 2 . 1 %

2 . 4 %

2 . 9 %

2 . 6 %

2 . 6 %

1 . 7 %

4 . 2 %

4 . 9 %

1 . 4 %

구 분

건축사회

합 계

서 울

부 산

대 구

인 천

광 주

대 전

울 산

경 기

강 원

충 북

충 남

전 북

전 남

경 북

경 남

제 주

건축사

8 , 0 9 4

2 , 8 4 0

7 0 6

6 1 3

2 8 9

2 9 6

2 9 9

2 0 3

9 5 6

1 9 8

2 3 5

2 1 7

2 2 8

1 4 6

3 5 6

4 0 5

1 0 7

회 원

2급

1 0

3

1

0

0

0

1

0

2

0

0

3

0

0

0

0

0

계

8 , 1 0 4

2 , 8 4 3

7 0 7

6 1 3

2 8 9

2 9 6

2 3 0

2 0 3

9 5 8

1 9 8

2 3 5

2 2 0

2 2 8

1 4 6

3 5 6

4 0 5

1 0 7

비 율

1 0 0 . 0 %

3 5 . 4 %

9 . 1 %

7 . 5 %

3 . 5 %

3 . 6 %

3 . 7 %

2 . 5 %

1 2 . 1 %

2 . 4 %

2 . 9 %

2 . 6 %

2 . 6 %

1 . 7 %

4 . 2 %

4 . 9 %

1 . 4 %

준회원

2 3

1 0

9

0

0

0

0

0

2

0

0

0

0

0

1

1

0

사무소형태별회원현황

구 분

회 원 수

비 율

사무소수

비 율

개인사무소

5 , 5 1 2

6 7 . 4 8 %

5 , 2 9 9

7 3 . 5 2 %

법인사무소

2 , 5 8 2

3 1 . 6 1 %

1 , 9 0 9

2 6 . 4 8 %

전입미처리

7 4

0 . 9 1 %

-

-

합 계

8 , 1 6 8

1 0 0 . 0 %

7 , 2 0 8

1 0 0 . 0 %

비 고

5 , 1 1 7 5 , 1 1 7 1 5 4 3 0 8 2 8 8 7 5 , 2 9 95 , 5 1 21 , 5 0 9 1 , 5 0 9 2 6 6 5 3 2 7 5 2 2 5 2 6 1 0 4 3 3 2 1 2 1 , 9 0 9 2 , 5 8 2

1 , 1 6 7 1 , 1 6 7 4 2 8 4 1 3 4 0 1 , 2 2 2 1 , 2 9 1 8 7 3 8 7 3 1 7 6 3 5 2 4 4 1 3 2 1 6 6 4 1 9 1 2 8 1 , 1 2 8 1 , 5 4 9

4 9 7 4 9 7 1 8 3 6 5 1 6 5 2 0 5 4 9 7 9 7 9 1 1 2 2 6 1 8 4 1 6 4 2 2 1 0 4 1 5 7

4 1 7 4 1 7 2 3 4 6 7 2 2 4 4 7 4 8 5 5 0 5 0 2 3 4 6 6 1 8 1 4 2 1 0 8 2 1 2 8

2 2 6 2 2 6 2 4 0 0 2 2 8 2 3 0 4 9 4 9 5 1 0 0 0 0 0 0 0 5 4 5 9

2 1 8 2 1 8 2 4 0 0 2 2 0 2 2 2 3 3 3 3 7 1 4 2 6 1 4 3 1 7 4 6 7 4

2 0 5 2 0 5 1 5 3 0 1 3 2 2 1 2 3 8 2 6 2 6 7 1 4 3 9 0 0 1 1 2 3 7 6 1

1 6 0 1 6 0 7 1 4 1 3 1 6 8 1 7 7 1 6 1 6 2 4 2 6 0 0 0 0 2 0 2 6

6 7 1 6 7 1 7 1 4 0 0 6 7 8 6 8 5 2 1 8 2 1 8 1 9 3 8 2 6 1 4 1 5 2 4 1 2 7 1

1 6 0 1 6 0 3 6 0 0 1 6 3 1 6 6 2 1 2 1 3 6 0 0 0 0 1 5 2 5 3 2

1 7 0 1 7 0 8 1 6 0 0 1 7 8 1 8 6 2 6 2 6 2 4 2 6 0 0 2 1 3 3 2 4 9

1 5 9 1 5 9 4 8 0 0 1 6 3 1 6 7 3 2 3 2 2 4 2 6 2 8 0 0 3 8 5 0

1 8 8 1 8 8 3 6 0 0 1 9 1 1 9 4 2 0 2 0 2 4 2 6 1 4 0 0 2 5 3 4

1 3 1 1 3 1 0 0 0 0 1 3 1 1 3 1 9 9 0 0 2 6 0 0 0 0 1 1 1 5

3 0 0 3 0 0 8 1 6 1 3 3 0 9 3 1 9 3 0 3 0 2 4 1 3 0 0 0 0 3 3 3 7

3 4 8 3 4 8 1 2 2 4 0 0 3 6 0 3 7 2 2 0 2 0 5 1 0 1 3 0 0 0 0 2 6 3 3

1 0 0 1 0 0 0 0 0 0 1 0 0 1 0 0 7 7 0 0 0 0 0 0 0 0 7 7

7 , 2 0 88 , 0 9 4

2 , 3 5 02 , 8 4 0

6 2 4 7 0 6

5 2 9 6 1 3

2 8 2 2 8 9

2 6 6 2 9 6

2 5 8 2 9 9

1 8 8 2 0 3

9 1 9 9 5 6

1 8 8 1 9 8

2 1 0 2 3 5

2 0 1 2 1 7

2 1 6 2 2 8

1 4 2 1 4 6

3 4 2 3 5 6

3 8 6 4 0 5

1 0 7 1 0 7

7

6

1

7

6

1
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6월호

이번호는북

한의류경호텔

을 활용하는

여러 가지 제

언과 S t e v e n

H o l l 의

W i n e r y

Hotel, 완공을

코 앞 에 둔

Alvaro Siza

의Ibere Camargo 재단의본부건물, 50~60

년대아키그램과함께도시적이고공상적이면

서 혁신적인 건축을 시도했던 Y o n a

F r i e d m a n의형태조형에방법에대한풍부한

일러스트를곁들인고찰등으로 구성되어있

다. 커버스토리인류경호텔의활용방안에대

한 담론은 우리에게 가장가까우면서도미지

의 공간으로남아있는 북한이라는대상을건

축적 차원으로 환원시켜 다시금 생각한다는

점에서정치적 의미속에서함몰되어 있는우

리네건축적인식의지평을넓히는기회를제

공한다는 점에서그리고 그것이 우리가아닌

타자에의해서 진행되고있다는 점에서여러

모로생각할여지를남겨두고있다.

■ Pacific pyramid

: 북한평양류경호텔활용안

이 기획 기사는 도무스와 밀라노 폴리테크닉의

‘건축과사회’분과의컨설팅작업으로1 2 0개의북

한 평양에 완공되지못하고그럼으로당연히사용

되지도못하고있는류경호텔의재생안들을보여주

고있다. 현실적이거나제정신이아닌듯한, 도발적

이기까지한 이러한제안들은정치 지리적 요인들

로 인해생겨난거대한 공백을 연계하려는상징적

시도들이다. Stefano Boeri와승효상, Qingyun

M a의 텍스트들은각각 류경호텔의심상적이미지

와이해를돕기 위한역사적정치적주석, 이프로

젝트자체가가지는불가항력의이데올로기적상징

성을 모티브로각 프로젝트의들쭉 날쭉한 결과물

들을 하나로아우르고있다. 이중Qingyun Ma의

에세이는제시된제안들을자본주의적유토피아의

관점에서류경호텔의이데올로기적특징들을거세

하려고하지만실제적으로는이를더욱더도드라져

보이게 하고 있다는 지적을 하면서 건물을‘사용’

하는것자체가이러한의미적심상들을다른것으

로 바꾸어 나갈 수있다는섬세하면서도예리한 주

장을하고있다. 특히기사말미에다루어지고 있

는David Elliott와류경호텔의가상인터뷰는심각

하지않게심각한문제들을다루는방법에대한에

코의유연함을느끼게한다. 

■ Hotel Vinicolo(Hotel Winery)

: Winery 호텔

- 오스트리아, Langelois/ Steven Holl

와인 제조자를 위해 디자인된 세가지 건축 요

소-기존의포도주저장소의입구와방문자파빌리

온, 호텔- 중의마지막인스파가있는호텔이완공

되었다. 이는이전에 포도밭의 레이아웃을섬세하

게따른것으로좋은건축주와비범한건축사가만

난‘행복한’결과물이다. 물론여기에는낯선이방

인인 Steven Holl을도운 그 지역 건축사 F r a n z

S a m과Irene Ott-Reinisch의역할이컸다. 이세

가지건축 요소를다루면서건축사가드러낸 컨셉

은 단순하면서도전략적이다. 지하의포도주 저장

고에서와인의세계를경험하고(underground), 지

상의방문자파빌리온에서섬세하게고안된경사진

큐브를 지나(in the ground), 위로들어올려진호

텔에이르러(over the ground) 건축적조화와통합

을 느끼게 하는 것이다. 바꾸어 말하면 S t e v e n

H o l l의 상승에관련된시적감성이호텔의형식으

건축마당

해외잡지동향
overseas journal

D O M U S
Architectural Record

新建築
a + u Ryugyung Hotel
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로이건축물이가능하게된근간이다. 

지상층은7 m의높이로상부의8 2개의객실을

가볍게 들어올리고 있으며 사무실과 레스토랑,

스파와컨퍼런스룸을갖추고있다. 객실은친근

한형태로내부중정을감싸고있으며, 대담한원

색의 사용과 표면의 처리는 건축사가 빈틈없이

오스트리아의 초현실주의자였던프레드릭 키즐

러를 환기하는 감성을 가지고 공간의 연속성을

확보하는데일조하고있다. 

■ S i z a’s Brazilian sky

: Ibere Camargo 재단본부건물

- 브라질, Porto allegre/ Alvaro

S i z a

브라질의표현주의화가인Ibere Camargo의

이름을딴재단의본부건물이자미술관이알바로

시자의설계하에완공을목전에두고있다. 이는

건축사가이전포르투갈식민지에서의첫작업이

며, 인테리어가완공되진않았지만이미상파울

로와부에노스아이레스사이에서인구3 0 0만을

가진 대도시인 Porto Allegre의스카이라인을

변화시키고있다. 잘다듬어진하얀콘크리트매

스는 벼랑의 경사진 녹지와 Guaiba 강을 따라

지나는교통량이많은도로사이의평지에솟아

있다. 이프로젝트가2 0 0 2년베니스비엔날레에

서 주목받았을때 미국비평가들은“어색한복

도와동굴같은아트리움을가진리차드마이어의

high Museum의불투명버전”이라고폄하했다.

확실히두 건축은비슷한구성을가지고있기는

하다. 하지만L자형태와U자형태는알바로시

자에게만유용한동선체계는아닌것이다. 또한

이작업에서의매시브한느낌과불투명성은빛에

대한미술관적 요구와서쪽의노출과도로로 부

터의소음에대응하는방식으로이해할수있는

수준의것이다. 

이건물은재단설립자의작품과전시회관련

물건을수집하기위한것으로, 세개의전시공간

을세개의층에독자적인시퀀스를펼치며전개

되고있다. 아트리움을마주하는모든 공간들은

자연광을테라스혹은굴곡진벽에있는개구부

로부터받아들이고있다. 한편내부와외부에걸

친 램프에의한순환을통해서 방문자는건축사

가섬세하게고려한랜드스케입에대한프레임을

경험하도록유도된다. 모호한양가적 가치의 병

존은시자의이번작업에서시자가주목한요소

이다. 이게적절해보이는것은바로모호함자체

가 브라질을구성하는주요요인이기때문일것

이다.

A R C H I T E CTURAL RECOR D
6월호

6월호는

각종특집기

사들로넘쳐

난다. 평상

시의 거의

두배에달하

는 두께의

상당부분은

AIA award

의 각 분과, 즉 건축, 인테리어, 도시디자

인등의 분야의 2 0 0 6년도 수상작들과 g o l d

m e d a l i s t인 Antoine Predock 관련기사,

실무자와 학생분야로 나누어실시된 뉴올

리언스 주거재건및 프로토타입을주제로

한 공모전을 다룬 기사로 채워져 있다. 건

물 유형연구에는S. Calatrava와H e r z o g

& de Meuron의유명한스테디움외에오

래간만에 아라타 이소자키의 아이스하키

스태 디 움이 소개 되 었다 . 하지 만

archtectural record의안목이보이는것은

2 0세기중반의미국도시에대한깊은성찰

을 보여줬던한 작가이자행동가의 죽음에

취하는배려이다.

■ 비평

<Jane Jacobs : Fighting back

until the very end / Placing Jane

Jacobs in a large cultural

c o n t e x t >

많은건축인들이알고있는저서『미국대도시

들의삶과죽음( 1 9 6 1 )』으로이름을알린건축이

론가Jane Jacobs가사망했다. 그녀는행동가로

도 유명한데 6 0년대 뉴욕 재개발이 골몰했던

Robert Moses에반박하여결국그녀가 아끼던

소호와그린위치를온전히지켜낼수있었다. 그

녀는당시에자동차를비롯한운송수단에기반한

새로운도시개발과공동주거들이얼마나이웃들

을 파괴하고뉴욕을변질시키는지강변했다. 그

녀의저서는역사적으로오래되고보행자친화적

인공간들이유기적으로이웃과커뮤니티를형성

하는현상을증명하려 애썼고많은보존과건강

한도시, 커뮤니티기반의도시계획을지지했다.

그녀는건축학위를받은적은없지만그녀의아

이디어는종종도시계획의추상적이론보다호평

을이끌어냈다. 이비평은그러한그녀의죽음과

유산에대한두명의크리틱의사려깊은송가로

평가될수있을것이다.

■ 신간서적리뷰

거대하고많은부가가치를생산해 내는건축

프로젝트를만들어내는건축주와건축사에대한

흥미로운이야기를서술하는서적이소개되었다

- 『The Edifice Complex; how the rich and

powerful shape the world』by Deyan

Sudijc: Penguin,2005 

챨스젱크스의신작이 도착했지만소문난 잔

치에먹을것없는형상이다. 표지의렌조피아노

H o l l

S i z a



1 1 6

의 St Mary Axe를로켓에 비유하여합성한 위

트가 본문에는 거의 발견되기 힘든 모양이다-

『The Iconic Building』, by Charls Jenks,

Rizzoli, 2005

근대건축인들에대한참신하고심도있는접

근이이루어진책들이소개되었다

- 『Louis I. Khan』by Robert McCarter,

Phaidon, 2005

- 『Eero Saarinen』by Jayne Merkel,

Phaidon, 2005

- 『On and By Frank Lloyd Wright』e d i t e d

by Robert McCarter, Phaidon, 2005

■ Building a Better Gulf South

-Rebuilding after Katrina

( c o m p e t i t i o n )

제목에서감지할수있듯이공모전은뉴올리

언스를 말 그대로‘휩쓸고간’허리케인카트리

나 이후에도시주거재건에관련된 공모전이다.

주제를 두 개로 나누어 프로페셔널에게는실제

대지에 1 6 0세대의 주거 계획을, 학생 공모전은

뉴올리언스의주거원형을묻는방식으로진행되

었다. 공모전의비중이실현가능성과경제성 및

효율성에실려있어대부분의프로페셔널분과의

작품들이 주거의 하부를 띄워 올리는 방식으로

또다른허리케인에대비하면서대량생산되고경

제적인 재료를사용하는모습을보였다. 학생분

과에서의결과도이와비슷하여 주거원형이쉽

게가설되고이동가능한형태가주된형태였다.

그런면에서물에뜰수있는단위주거를제시한

김기덕과Christian Stayner 팀의제안은 다소

공상에 가깝게 보이지만 시도되지 않은 방향을

제시했다는데에서유의미한시도이다.

■ AIA Honor Awards 2006

이번연도의선정작품에는5 ~ 6 0년대의 모더

니즘의영향이짙게배어있다. 깔끔한선의처리

와 절제된재료의사용은건축과인테리어작품

모두에서 확인 할 수 있다. 게다가 G o l d

m e d a l i s t로 선정된Antoine Predock의거칠고

표현주의작품까지가세하면건축취향도복고인

가라는생각이들정도이다. 하지만친환경적인

구성이라는점에서올해의선정작은온전한복고

와는 분명한 선을 긋는다. 예를 들어 M o o r e

Ruble Yudell의대학광장디자인은에코스트림

이라는 방식으로 캠퍼스의 우수를 모아 재활용

하는방안을제시하고있다.

심지어이전건물을다루는데있어서도여전

히 환경에 대한고려가 되어 있는작품이 있다.

SRG Partnership은8 0년된 워싱턴 주 입법부

건물의 재건에 있어친환경지표인L E E D를 만

족시킬 수 있음을 증명했다. 한편 25 year

a w a r d를 수상한 Fay Jones & Association의

Thorncrown Chaple은어떻게건물이주변환경

과 조화를이루고장엄미를가지게되는지다시

한번환기할만한건축이다.Antoine Predock에

관한기사에서는현재 2 0개의프로젝트를동시

에진행하는건축사의새로움에의열정과변함없

는고집과집념을동시에확인할수있다.

■ 건물유형연구

이번호에는스태디움을주제로칼라트라바의

아테네올림픽주경기장과헤르족앤 드뮤론의

알리안츠아레나, 아라타이소자키의튜린의 아

이스하키 경기장을 살펴보고 있다. 스태디움은

요구되는상징성과인지성으로인해 대담한, 때

로는용감해보이기까지하는아이디어가필요하after katrina-김기덕

1_ Moor Ruble Yudell
2_ SRG
3_ antoine predock-national palace museum
4_ antoine predock-canadian museum for human rights
5_ 25year award-thronecrown chaple
6_ beglow chaple
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다. 아테네에서칼라트라바는그의공학적 특성

을 맘껏구현하여이미역사적이고상징적인도

시에새로운 상징을 조각해 냈다. 헤르족앤 드

뮤론의알리안츠아레나는디지털로조절되는빛

으로뮌헨을연고지로갖는두개의축구팀의상

징색을도입하여경기장을이용하는사람들의열

정과흥분에감성적으로접근하고있다. 한편이

소자키는디테일한마감과주용도인아이스하키

경기이외에콘서트나컨벤션을위한홀로 사용

될수있도록영묘한디자인적성취를이루어내

고있다. 

(글/김훈/서울대학교 건축학과 박사과정/ 

인천전문대출강)

新建築
5월호

이번호에

서 주목할

만한작품은

단연 안도

타다오가설

계한‘오모

테산도 힐

즈’프로젝

트이다. 일

본의대표적

2 0년대 모더니즘 건축물이었던 동윤회 아

오야마 아파트의 재건축 프로젝트로서 이

프로젝트는 역사적 건축물의 철거 문제를

놓고 논란이 된 바 있다. 건축사의 지명도

나 일본 도쿄 도심의 가로 경관에 커다란

변화를가져올이 프로젝트는여러가지면

에서그중요성을간과할수없다.

■ 안도타다오의오모테힐즈프로젝트

일본의 대표적인 1 9 2 0년대 모더니즘 건축이

자 철근콘크리트 아파트 건축의 효시이기도 한

동윤회아오야마아파트의재개발문제는건축계

를뜨겁게달군바있다. 역사적가치가높을뿐더

러도쿄의번화가‘오모테산도’의경관을형성하

고 있었던, 시민에게도마음 속 깊이자리잡고

있던이건물들의철거문제는여러논란을불러

일으켰다. 건축사적으로가치가 높은 건물도 재

개발의논리에의해쉽게철거되는것이 2 0세기

초근대건축물의운명이기도하다. 결국이역사

적 건축물은‘롯본기힐즈’의 개발로 잘 알려진

부동산개발회사‘모리빌딩’에의해재개발이착

수되면서기억속의건물로사라지게되었다. 이

재건축의설계를맡은안도타다오는이같은아

오야마아파트의역사적기억을어떠한형태로든

남기면서또한현실적인재개발의프로젝트를성

공적으로수행해야하는 과제를해결해야했다.

많은논란속에진행되었던동윤회아오야마의재

개발프로젝트인‘오모테산도힐즈’가드디어완

공되어그모습을드러냈다.

1 9 2 7년에 만들어진 동윤회 아오야마 아파트

의 재개발계획이다. 동윤회아오야마아파트는

관동대지진후부흥주택으로서일본에서처음으

로본격적인철근콘크리트조로건설된것으로중

정을중심으로한따뜻함이감도는주동배치, 도

시경관으로 고려한 파사드 디자인 등은 일본의

집합주택건축의선구자로서최고의걸작이라는

높은평가를받아왔다. 또한아파트가만들어내

는 거리의경관은보행자의마음속에빼놓을수

없는풍경으로자리잡았다. 이위대한도시유산

을 어떠한형태로‘남길것인가’가 주제가 되었

다.

현재모습그대로의수복·재생은물리적·경

제적으로불가능했지만재개발이도시의기억을

상실하게해서는안 된다는것이안도의생각이

었다. 안도와그의스텝들은상업스페이스와주

택 스페이스의복합시설에대해‘지하공간을최

대한활용해건물볼륨의절반이상을매설, 건물

의높이를가로수의높이정도로낮출것’과‘기

존아파트의중정공간을오모테산도의가로를끌

어들인또하나의퍼블릭스페이스로만들것’이

라는몇가지커다란목표를설정하게되었다. 

디자인적측면에서는어디까지나오늘날의아

파트‘재생’으로생각해소재·구법모두완전히

다른이미지로계획을진행했으나부지남동쪽의

끝오모테산도의교차점에위치하는1동만은일

부러원래모습그대로복원하는것으로하였다.

과거로부터현재로이르는시간의흐름을직설적

인방법으로거리경관에담아내려는생각에서이

루어진결과였다.

건물은 오모테산도 거리를 따라 약 2 5 0 m가

연속되는파사드를가진다. 지상3층, 지하3층

을 관통하는중심의퍼블릭스페이스에서각층

은완만한경사의슬로프로연결되고, 이는다시

오모테산도거리와슬로프로연결되어또하나의

가로를건물안으로끌어들인모습이다. 그위에

콘크리트의입체프레임에의한리드미컬한디자

인의주택스페이스가올라서게된다. 전면가득

히열려진개구부로부터는가로수너머의풍경을

즐길수있다. 옥상에는거리의가로수와이어지

는듯한모습의옥상식재가배치되어있다. 이에

의해접지성은 비록없지만상당한가로와의일

체감을느끼게하는주거로만들고자노력한모

습이엿보이는대목들이다. 

건물이완성된후녹지와함께새로운동윤회

아파트가가로에등장했을때거리를걷는사람

들이‘마음속의숲이 다시돌아왔다’는 느낌을

갖길바란다는것이설계자안도의바램이다.

arata isozaki
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a + u
5월호

이번 호

는 미국 코

넬 대학의

건축교육이

특집으로다

루어졌다.

코넬대학의

건축교육중

에서도신임

학부장인모

센 모스타파비가 추진하고 있는 프로텍트

아키텍트들을 강사를 맡은 심포지움이 그

대상이다. 프로젝트 아키텍트들의 생생한

현장경험의강의를통해건축적이상과현

실사이에서의갈등과 그 해결과정을 들어

본다는것이이 심포지엄개최의목적이다.

이번호에서는그강의의 내용이지면에옮

겨져있다.

오늘날널리인식되고있는바와같이건축교

육에 있어서 발상의 자유와 건설과정에있어서

실리주의적인타협사이에는본질적인긴장관계

가 있다. 건축사는현재꿈을쫓는것이허락된

몇안되는 직업이지만 어떠한 디자인이라도, 다

시 말해평범하던 전위적인던간에그것이실현

되는이상현실적인속박과참을수없는타협을

감수해야한다. 고맙게도오늘날건축학부(과)는

설계연습에있어서관념적인사고를특권적으로

지지하고 있다. 그리고 건축사교육과 건축실무

사이의이불일치는두세계사이에서비록눈에

띠지는않지만역동적인관계를만들어내고있

으며, 이같은불일치가건축직능의범위를점점

넓혀가는원동력이기도하다. 

이번호에서는코넬대학건축학부의커리큘럼

에대해‘건축사의교육’이라는시점으로분석하

고평가하고자했다. 건축사라는직업과그교육

적 과제에대하여모센모스타파비신임건축학

부장은새로운시각을견지하고있다. ‘프로첵트

아키텍트: 디자인의실천’으로명명된 심포지움

의 개최가바로그것이다. 심포지움에참가한7

명의강사가강연한내용은이번호에고스란히

실렸다. 심포지움에참여한7명의프로젝트아키

텍트는헨델아키텍츠(Handel Architects LLP),

헤르조그엔드므롱(Herzog & de Meuron), 모

포시스(Morphosis), 프랭크게리사무소( G e h r y

Partners, LLP), OMA 뉴욕사무소(OMANY) 등

널리알려진설계사무소등의프로젝트아키텍

트들이다. 이들은자신들이프로젝트를맡아 실

행하면서현실적으로겪는문제와이를해결하는

과정등을생생하게들려주었다. 프로젝트의구

상에서부터완성에이르기까지매일매일투쟁을

벌이는이들7명의프로젝트아키텍트는건물에

대한다양한시각을지니고있으며, 또한외부에

서는관찰하기어려운사무소내의 움직임을자

세히들려주고있다. 

모스카파비학부장과의인터뷰에서는넓은의

미의교육에있어서심포지움이차지하는위치에

대해서 상세하게기술되었다. 또한위너고너와

발워크두사람에의한에세이는코넬대학의교

육기관으로서의 고뇌와 역사를 들려준다. 코넬

대학은 콜린 로우나 O . M .웅거스dml 시대이래

건축교육의정통이어왔다. 그리고지금, 변혁에

착수한이학교는그지도적입장을재차발휘하

고있는것인지도모른다.

(글/강상훈/군산대학교건축공학과교수)

코넬대학 설계스튜디오진행모습

모포시스의 칼트란스7관구 본부프로젝트

헨델아키텍츠의 뉴욕세계무역센터사이트메모리얼프로젝트

O . M .웅거스와학생들간의대화모습

OMA 뉴욕의시에틀라이브러리프로젝트
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최고급Door Hardware 전문가그룹‘에코랜드’
독일Eco Schulte 제품공급

에코랜드하드웨어는각실에맞는고급Door Hardware를구성

하여시공, 관리까지하는, 숙련된고급인력의기술적용역제공과

최고급Door Hardware 제품을공급하는전문가그룹으로서, 발

주처 및 건축 설계사를 위한 신속하고 성실한 H a r d w a r e

Schedule 및Master Key Plan, 시공사및창호업체를위한적

절한Hardware 공급을하여건축물의완성도를높이는데최선

을다하고있다.

설치현장: 부산벡스코비즈니스호텔, 용산민자역사, 삼성동파

크하얏트호텔, 제주해비치리조트, 벤쳐오피스빌딩, 이튼타워리

버, 신도림SK VIEW, 현대해상강서사옥등

에코랜드하드웨어(주)

Tel_ 02-554-8350

부동의시장점유율1위‘경동세라텍’
국내철골내화피복재수준1단계업그레이드!

에스코트 C F / C F -Ⅳ :

경동세라텍의기술팀이

3년 여의 기간에 걸쳐

개발한 철골 내화피복

재「에스코트 C F」는 한

국건설기술연구원인정

번호 2 0 0 1 - 0 9 1 2 - 1을

획득한 제품으로 기존

철골 내화피복재의 문

제점을 해결하였음은

물론 인체에 무해한 친

환경적 제품으로, 국내

철골 내화피복재 시장

의 수준을 한단계 향상

시켰다는 평가를 받으며 최근 수년간부동의시장점유율 1위를

고수해오고있다. 또한, 두께는얇아지고기능은개선된「에스코

트CF Ⅳ」가새롭게출시되어호평을받고있다. 본제품은영종

도신공항여객터미널1, 2단계, ASEM, 반포센트럴시티, 국립중

앙박물관, 파주및기흥L C D공장등한국을대표하는유명대형

건축물에적용됨으로써그품질의우수성을입증받고있다.

<특징>

*최고의내화성능

*견고한부착내구성

*수려한미장마감성

*뛰어난시공성및경제성

경동세라텍

Tel_ 02-559-8222

지하에서도친환경일광욕이가능하다고!
태양광에너지를최대한손실없이사용-자연채광시스템

Natural Sunlight 는인간및동식물에있어성장과생활리듬을

보존하기 위한 필요불가결한 요소로서, 자연채광 시스템

‘S U N L I G H T’는대체에너지중가장효율성이높은태양광의에

너지를최대한손실없이이용하는것을목적으로만들어진시스

템이다.

도시내의건물의고층화및집약화되는지역내에서최근부각

되는일일일조권문제는위시스템의필요성을알려주는계기의

하나이기도하다.

본사자연채광시스템은일조권이불리한건물의음지나지하내

식물재배공간, 휴식및치유공간등에태양빛을광케이블및집

광장치를이용하여자유롭게전달할수있다.

부가가치분석：1 .일사조건이불리한실내및지하에서도일광욕

이가능하다.  2.친환경적인무해성에너지 3 .연색성 4 .식물재배

및자연환경조성

용도：1 .건축물및시설물의채광 2 .일광욕 3 .천연색을필요로

하는특수공간 4. 식물재배및자연환경조성

주식회사휠코리아

Tel_ 02-3444-0002｜h t t p : / / w w w . w h i l k o r . c o m

켜쌓기는가라! 한판씩붙이면끝!
공사기관과시공비를1 0배절감! -타이거석재

타이거석재는간편한시공으로공사기간및비용을효과적으로

절감할수있는다양한슬레이트제품이선보여소비자들로부터

높은호응을받고있다.

타이거석재가개발한슬레이트제품은기존석재를켜쌓기로쌓

아올리던방식의공정을대폭축소시켜주는제품으로, 슬레이트

패널의경우에폭시를사용해석재끼리정교하게붙여1차가공

을끝낸상태에서 6 1 0 m m×1 5 2 m m의크기로만들어한판씩벽

에붙이기만하면간단하게기존켜쌓기보다훨씬정교하고깔끔

하게작업이끝난다.

슬레이트매트의경우플라스틱매쉬위에부정형으로패턴을만

들어붙여놓은상태로( 1매트→ 6 ~ 7조각) 간단히1매트씩시멘트

몰탈위에올려주면시공이마무리된다.

공사기간및시공비를1 0배가량절감시켜주기때문에이미건설

사현장(현대, SK, 대림, 삼성물산, 현진에버빌, 효성)에적용이

끝난상태이다.

타이거석재의모든슬레이트패널과매트제품은실용신안특허,

디자인등록을마치고중국현지공장을직접운영함으로써고품

질관리와최저단가납품을시행하고있다.

(주)타이거석재

Tel_ 031-967-7259

※자재정보원고모집

건축사회원과우수한건축자재정보

를공유하고자합니다.

자재사용결과우수하다고판단되는

자재를추천해주시기바랍니다.

•보내실곳_ gods@kira.or.kr

•원고내용

－사진1컷(300dpi 이상)

－제품정보(원고지3매이내)

－기업명, 전화번호, 홈페이지, 담

당자명기재

건축마당

자재정보
Product Information 좌측의그림은태양광집광, 전

송원리를보여주고있다. 투명
아크릴돔을투과한태양빛은
크게3가지로구분되어지는데
집광렌즈부분의필터로자외
선과적외선은차단인체에무
해한 가시광선만을 선택하여
입사시키는원리이다.

도곡동대림아크로빌
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2 1세기신개념유리대리석‘동일아트그라스’
절단이손쉽고, 용도에따라강도조절자유로워

고객에대한변함없는정성으로달려온동일의 1 5년역사. 차원

높은건축문화창조에최선을다하고있다.

품질우선에서표정을담은건축문화창조에이르기까지각종바

닥재에서내장재, 벽재에이르기까지동일의품질과기술은고객

에대한믿음과신뢰에바탕을두어왔다.

이제, 고객을위한최상의공간연출로동일아트그라스산업이만

들어갈것이다.

•기본규격 : 300㎜×3 0 0㎜, 900㎜×9 0 0㎜, 900㎜×1 , 8 0 0㎜,

9 0 0㎜×2 , 4 0 0㎜

•두께: 3, 5, 8, 10, 12, 20㎜이며, 이외의규격및곡면도생산

이가능하다.

동일아트그라스산업

T e l _ 0 2 - 9 2 9 - 4 4 2 1｜w w w . d i a 2 1 . c o m

웰빙시대! 친환경, 에너지절약을함께
다국적기업A Q U I O N (주)의한국총판매법인

아쿠소프트(주)는1 9 3 8년부터수처리기술용역회사로출범하여

1 9 5 3년부터수처리제품을생산, 보급하며미국내3 0 0여딜러를

보유하는동시에영국, 러시아, 독일, 일본, 프랑스등세계2 4개

국에판매망을구축하여우수한수처리기술과제품을보급함으

로써 환경과 인류의 건강을 위하여 노력하는 다국적기업

A Q U I O N (주)의한국총판매법인이다.

가정용, 상업용및산업용연정수시스템컨설팅및판매업체로

판매제품에대한철저한관리를통해영원한‘소비자의동반자’

로고객을감동케하며‘고객만족의극대화’를추구한다.

•가정용연정수시스템: 세대전체의생활용수를연수및정수

처리하여주며일반주택, 빌라및전원주택, 팬션등에적합

•상업, 산업용연정수시스템: 아파트, 빌딩, 사우나, 프랜차이즈

음식점, 식품공장, 염색공장등물을많이 사용하는사업장에

적합

아쿠소프트

Tel_ 02-525-8861｜w w w . a q u s o f t . c o m

워터파크와스파의선두주자한국형워터파크
한국형워터파크로동종업과의차별화‘수익성극대화’

(주)인테리어갤러리는국내최초로스파( S P A )를도입, 소개하여

우리나라목욕문화를한차원높이는데일익을담당한회사이며,

물에관련한모든아이템을다루는물놀이전문업체이다.

스파는한방의침과지압법의치료원리를응용하여, 온욕과지압

마사지를받을수있는획기적인수치료기기이다. 간단한작동으

로온도조절, 수압조절이가능하며, 옥내?외어느곳이든설치가

능하다.

인체공학적으로설계된 내부구조는 손바닥 발바닥부터 종아리,

엉덩이, 허리, 등, 어깨, 목까지가장편안한자세로수치료마사지

를받게구성되었으며, 긴장된관절과근육의통증을해소시키며

스트레스를풀어신체리듬을회복시킨다.

인테리어갤러리

Tel_ 02-3443-5300｜w w w . s p a k o r e a . c o m

세계최초개발바이오천장재‘K . M . C’
미국공산품규격판정획득, 반영구적이고저렴한재료

세계최고의제품을개발생산하는보스텍은끊임없는기술개발

과 투자로 세계 최초로 개발에 성공한 BIO 천장재 K . M . C

( B . M . C )는그기술력과창의성을인정받아국제표준인증인 K S

A 9001 / ISO 9001 및국내업계최초로KS 마크를획득하여기

술력을인정받았다.

K . M . C ( B . M . C )란 주 성분인 불포화 폴리에스테르 수지와

GLASS FIBER 및충전제, 저수축제, 경화제, 난연제, 이형제등

을혼합보강시킨복합성형재료이다.

(주)보스텍

Tel_ 02-529-2347

목재보호용도료‘포토오일스테인’
방수, 방재성분함유에은나노까지!

국내기후및환경으로부터목재를보호할수있도록나노기술

을접목시킨기능성도료로목재외관의고유한나무결을아름답

게유지시켜주며다양한색상의연출이가능하다. 부패와열화의

원인이되는수분, 곰팡이류, 자외선등으로부터보호하여변색을

방지해주며목재표면에조습기능을유지하여주기위해침투성

을높임으로써피막을형성하지않도록하였다.

1. 용도: 목재를소재로한건축물로통나무, 목조주택, 조경및체

육, 공원시설물, 건축내·외장재등에사용

2. 제품사양

•포장단위: 4L, 20L ㎡/ L (당사T E S T시2회도장기준)

•도장방법: 붓, 롤러, 스프레이

•건조시간: 1회도포후3 0분(목재의종류및함수율에따라다

소차이는있음)

•작업방법: 원액사용( 2회도장원칙)

•총색상수: 23가지

(주) 유니티엔씨

Tel_ 031-500-3555~7｜w w w . u n i t n c . c o m

대량생산, 저렴한가격, 국내최대포천석산
원석의색상이미색을띠어경계석과건축재로널리활용

동아석재산업(주)은1 9 9 3년 1 2월 상장기업극동전선(주)의자매

회사로창업한석재전문기업이다. 10여년간축적한경험으로높

은신용을인정받으며국내석재업계를선도하고있다. 국내최대

직영석산에서생산되는한국산포천석만을사용하여품질이우수

하며, 석산부터계열화된대량생산체제로이루어져가격이저렴

하다.

또한, 종합건축석재뿐아니라조경석전용대형생산설비로표준

화된다양한조경석제품스톤스케이프(Stone Scape) 제품들을

지속적으로생산공급하고있으며, 그룹계열사를통하여석재와

관련한모든것을원스톱통합서비스로제공하고있다.

동아석재산업

Tel_ 02-465-1755｜w w w . d o n g a s t o n e . c o . k r
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